
EN SENTIDO estricto México no es todavía un Estado

fallido, pero pareciera que para allá va, dado el ninguneo
del crimen organizado hacia el gobierno federal
La ejecución del juez federal Uriel Villegas Ortiz y
de su esposa no es un homicidio más de los miles que
se registran al mes: se trata de un desafío al Estado

Y NO ESTÁ claro si está dispuesto a enfrentar ese
desafío el presidente Andrés Manuel López Obrador,
que hasta anoche ni siquiera el pésame había externado
por el doble homicidio. Vaya, la propia Olga Sánchez
Cordero, que fue ministra de la Suprema Corte,
se limitó a pedir el esclarecimiento de lo que llamó
un "lamentable hecho".

SI ALGO ha dejado en claro el gobierno de la 4T es que
no le interesa combatir a la delincuencia organizada:
sus prioridades son otras. Y los capos y sicarios ya
tomaron nota y les tomaron la medida a las autoridades.
Tan es así que fueron y ejecutaron en su propia casa
a un juez que les incomodaba.

• • •

A LAS MANOS de diputados y senadores de las comisio
nes de Turismo llegó una propuesta, por decir lo menos,
atrevida: que autoricen incrementar a más de 49 por
ciento el monto de inversión extranjera en líneas aéreas.

LA IDEA forma parte del plan de emergencia para esta
industria, elaborado por el Centro de Investigación
y Competitividad Turística y el CNET, que es
el máximo órgano de representación empresarial
del sector, uno de los mayores damnificados por

el coronavirus.

• • •

MIENTRAS el Presidente dio luz verde y en la Ciudad
de México van por el naranja, en el Edomex optaron
por la prudencia y siguen en semáforo rojo ante la
pandemia. Tan es así que decidieron duplicar el número
de pruebas diarias de detección del virus.

SIN PELEARSE con la Federación, el gobernador
Alfredo del Mazo sigue su propia ruta en acuerdo
con las empresas para iniciar la reapertura donde
se pueda, pero al mismo tiempo pidiéndole a la gente
que se quede en casa y, sobre todo, que no se deje
llevar por la idea de que esto ya pasó.

• • •

METIÓ REVERSA el Consejo Nacional para Prevenir
la Discriminación al cancelar un foro sobre racismo...

tras un tuitazo de Beatriz Gutiérrez Müller quejándose
por la participación del youtuber Chumel Torres.

EN SU CUENTA de la red social, se presenta como
"madre de familia, esposa, escritora y profesora
universitaria". Sin embargo, al ver cómo un solo
mensaje en Twitter obligó a una oficina del
gobierno federal a cancelar un foro, bien podría
agregar a su perfil: factor de gran poder en la Cuarta
Transformación.

AL FINAL de todo el desaguisado Chumel se preguntó
desconcertado: "¿Dónde denuncia uno si Conapred
lo discrimina?".
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Meseta y reapertura

Tenemos la obligación de reactivar
la economía, pero con reglas sanitaria
que reduzcan los contagios.

"Recobremos la libertad

y actuemos con criterio".

Andrés Manuel López Obrador

Al parecer estamos en el pico de
la pandemia. Ha tardado mu
cho más en llegar de lo que se

pensaba. Cuando se declaró la Jornada
Nacional de Sana Distancia, el 23 de
marzo, el subsecretario de Salud, Hu
go LópezGatell, afirmó que duraría
menos de un mes, hasta el 19 de abril.
Más tarde declaró que el acmé, el pun
to máximo, se alcanzaría el 6 de mayo,
aunque lo movió después al 8 de mayo.
Después aclaró que se refería solo a
la Ciudad de México. El 31 de mayo
terminó la Jornada de Sana Distancia,
pero los contagios y muertes han se
guido aumentando. Nada más este 15
de junio hubo 3,427 nuevos casos y 439
fallecimientos (wordometer).

"Estamos en la meseta en lo alto y se
espera que pronto empiece el descen
so", afirmó el presidente López Obra
dor... solo que lo dijo el 11 de mayo, ha
ce más de un mes. Ha sido una meseta
muy larga

En estas circunstancias, ¿por qué
podría alguien promover la reapertura
de la economía? Porque estamos su
friendo un doloroso desplome. A me
nos que realmente queramos destruir la
economía, es importante tomar medi
das de reactivación al tiempo que apli
camos acciones sanitarias realmente
eficaces.

¿Se puede? No solo se puede, sino
que estamos obligados a tratar. No es
cuestión de pretender que la pandemia
no existe, sino de saber qué medi
das de prevención funcionan. Hemos
ido conociendo cada vez más a este
nuevo coronavirus y eso nos permite
protegernos mejor.

Los rebrotes en China, país que ya
había "domado la pandemia", sugieren
que la enfermedad estará con nosotros
un tiempo largo. Cuando un país o una
región tienen éxito y reducen a cero las
infecciones, simplemente se convierten
en imán de nuevos brotes. Mientras no
haya una vacuna o una cura, o no alcan
cemos una inmunidad grupal, habrá
nuevas oleadas. La pandemia puede
así durar dos o tres años, o renovarse
anualmente como la influenza Ningún
país puede darse el lujo de encerrar
a sus ciudadanos tanto tiempo.

Las investigaciones de Renyi
Zhang de la Universidad de Texas y sus
colaboradores, entre ellos el mexicano
Mario Molina, sugieren que la transmi
sión por aire es la forma más común de
contagio, por lo que las mascarillas se
convierten en la protección más eficaz;
pero todos podemos usar cubrebocas
sin dejar de trabajar. Sabemos tam
bién que debemos evitar los contactos
físicos y lavarnos las manos constan
temente con agua y jabón; pero lo po
demos hacer, igualmente, sin impedir
que la gente se gane la vida

Un confinamiento total y forzoso
puede reducir los contagios parcial

y temporalmente, como lo íicieron
España e Italia, a pesar de li cual re
gistraron elevadísimos núreros de
contagios y muertes. El cosftdel con
finamiento, sin embargo, pede ser
tan grande que lo vuelva insstenible.
En México es todavía máspesado
porque el gobierno no ha qurido in
yectar recursos para mantenr a flote
a las empresas y a los desemjeados.

Por lo pronto, ya vamos aumplir
tres meses desde que se deretó la
Jornada Nacional de Sana Estancia
Hemos perdido 12 millones e pues
tos de trabajo formales e inirmales,
y millones están siendo emujados
a la pobreza o a la miseria si que le
hayamos hecho mella a la pademia
Hoy no se trata de ver qué opión es
mejor, sino de buscar formas d aplicar
la única solución posible: ractivar
la economía, pero con regla sanita
rias que reduzcan al máximojosible
los contagios.

• ¿MONOPOLIO?

AMLO afirmó ayer que Iberdila "do
mina casi la mitad del mercdo de
la energía eléctrica partícula en el
país". En realidad, la CFE tiae mo
nopolios sobre el mercado doiéstico,
la transmisión y la distribució. Iber
drola genera 12 por ciento dea elec
tricidad en México y entrega70 por
ciento de esta a la CFE. El otre>0 por
ciento lo vende a empresas pivadas,
que la prefieren por precio y clidad.
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Llegó cuando no la esperaba y me dijo
sin más:

No soy odiosa

Seguramente observó mi desconcierto,
pues precisó en seguida:

Siempre se ha dicho que todas las
comparaciones son odiosas. Yo soy
comparación, y sin embargo no creo ser
odiosa.

Recordé el dicho según el cual "Cuando
a dos se les compara uno de los dos
repara". No lo mencioné para no hacerme
odioso. Dije:

Todas las reglas tienen su excepción,
excepción hecha de la regla que dice
que todas las reglas tienen su excepción.
Usted es la excepción a la regla de que
todas las comparaciones son odiosas.

Eso pareció tranquilizarla. Aun así
le quedó una duda. Me preguntó:

¿Usted cree que yo soy odiosa?

Claro que no le respondí. Por el
contrario, pienso que es una comparación
muy agradable.
Quiso saber:

¿Comparada con quién?

Le dije:

Por favor. Todas las comparaciones
son odiosas.

/Hasta mañana!...
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LAS APARIENCIAS

engañan. .. y más
¡en Donceles!
LOS REFLECTORES

estuvieron puestos
ayer en la discusión
de las reformas a la Ley
de Austeridad y Gasto.

PERO SIN CHISTAR,
ayer mismo
también se avalaron

ajustes a la Ley de
Danr\r> otn i An

IOU L.

Y DICEN que lo que
más llamó la atención

es que no hubo un solo
panista en la sesión.

COMO SI alguien —
que no se ría Mauricio
Tabe, por favor—
hubiera querido que
no hubiera resistencia

para quedar bien... ¡vaya
usted a saber con quién!

OTRA VEZ el líder

tnqui Filemón
Sánchez movió a sus

seguidores para armar
una protesta varias
decenas de personas.

LO GRAVE es que los
policías que debieron
acompañar el
contingente notaron
que había varios
manifestantes con

síntomas de los que
en estos días causan
alprta —saaaarhi'i —

LA MOLESTIA fue

inevitable y, sobre todo
la duda: ¿habrá poder
humano que logre
ponerle un alto
ya al dirigente?
ES PREGUNTA

que, sin caer
en provocaciones,
¡provoca mucha
decepción!
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Consumismo
El afán de algunos por adquirir
lo que no necesitan genera empleos
y permite que otros consuman.
En un ameno prado tuvo sitio

aquel trance de amor. Ter
minado el erótico deliquio el

galán le reclamó a su dulcinea: "Me
dijiste que no sabías nada de estas
cosas, y sin embargo tus movimientos
no fueron los de una chica inexperta".
"No replicó la muchacha con enojo
Fueron los de una chica que estuvo
donde el pendejo de su acompañante
no vio que había un hormiguero"...
Don Chinguetas y doña Macalota fue
ron a la consulta del doctor Ken Ho
sanna. La señora iba llena de contu
siones. Pensó el facultativo, indignado:
"¡Un caso más de violencia familiar!".
Al parecer doña Macalota le adivinó
el pensamiento, porque se apresuró a
aclarar: "No es lo que usted cree, doc
tor. Lo que sucede es que mi esposo es
fanático del fútbol. Todas las noches
sueña que está en el estadio viendo
un juego. Con la emoción del partido
suelta manotazos y patadas que me
dan en la cara y en el cuerpo. De ahí
estas tumefacciones". El médico dijo
con alivio: "En ese caso le recetaré al
señor un sedativo. Déselo esta misma
noche y dormirá tranquilo sin que su
sueño sea turbado por sus sueños".

"¡Esta noche no, doctor! pidió lleno
de angustia don Chinguetas. ¡Hoy
voy a soñar el clásico AméricaGua
dalajara!"... Tormentoso poeta fue Sal
vador Díaz Mirón. Hombre de pasio
nes, su aspecto leonino y amenazante
traza imponían respeto, y aun temor.
En cierta ocasión un muchacho se le
quedó mirando fijamente al ir por una
calle. El poeta, irritado, sacó la pistola:
"¿Qué me ves?". Con una frase feliz sal
vó la vida el joven: "No lo veo a usted.
Veo al genio". Lo abrazó Díaz Mirón
en vez de dispararle. Sus violencias
llevaron al veracruzano a la cárcel de
San Juan de Ulúa. Ahí compuso uno
de los más bellos poemas de la lírica
hispanoamericana: "El fantasma". En
él describe una visión en la cual se le
apareció Jesús. Sus tercetos son tan
hermosos y sentidos que a veces, en
la duermevela, los digo de memoria a
modo de oración. Rarezas que tiene
uno. Hoy me valgo de que ese poeta
arrebatado ya no vive, y por lo tanto
ya no trae pistola, para incurrir en
la osadía de enmendarle una de sus
altílocuas tiradas, aquella donde dice:
"Sabedlo, soberanos y vasallos, proce
res y mendigos: nadie tendrá derecho
a lo superfluo mientras alguien ca
rezca de lo estricto". ("A lo supérfulo",
decía un declamador local). Yo pienso
que nadie carecería de lo estricto si

muchos se dedicaran a gastar dinero
a fin de procurarse lo superfluo. Con
eso acudo a la defensa de algo gene
ralmente objeto de condenación: el
consumismo. En su doméstico decá
logo el presidente López Obrador nos
exhortó a no incurrir en ese supues
to mal. Creo, contrariamente, que el
consumismo, afán desmesurado de
algunos por adquirir cosas que no
necesitan, es fuente de bienestar so
cial, pues producir los bienes que los
consumistas compran hace que se
creen empleos para muchos, activa
el mercado, pone el dinero a circular
y fortalece así la economía. Axioma
perogrullesco: si nadie comprara na
die podría comprar. Bienaventurados
los consumidores: de ellos dependen
los trabajadores... La esposa de Ba
balucas dio a luz su tercer hijo. "Será
el último que tendremos", declaró el
badulaque. "¿Por qué?", preguntó la
señora. Explicó Babalucas: "Leí que
uno de cada cuatro niños que nacen
en el mundo es chino, y yo quiero
puros mexicanos"... El muchacho y su
novia iban en un velero y perdieron
el rumbo en alta mar. Atribulado, el
inexperto nauta deprecó: "¡Dios mío!
¡Si nos salvas de ésta te prometo que
ya no fumaré, ya no beberé, ya no...!".
"Deja de prometer lo interrumpió la
chica. Acabo de divisar la orilla"...
FIN.

Fecha: 17/06/2020

Página: 11

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Catón, De política y cosas peores

Catón

Costo: 55,590

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


BAJO RESERVA
Las que usted diga señor
Presidente
Los temas de los que los medios no se
deben ocupar hoy en día no son el alto
número de muertos por la pandemia, el
creciente desempleo en el país, los ni
veles de violencia que no bajan, ni la
falta de crecimiento económico. Lo que
la buena prensa debe cubrir todos los
días es el caso investigado, construido y
litigado por el gobierno de Estados Uni
dos en contra del exsecretario de Segu
ridad Pública en tiempos del presidente
Felipe Calderón, Genaro García Lu
na, quien es acusado por la justicia es
tadounidense de trabajar pasa el cártel

de Sinaloa, y que por cierto, hasta hace poco en México no era
investigado. Nada importa que el tema de García Luna haya
merecido notas de ocho columnas en este diario, como aquella
del pasado 7 de mayo que dice: "Dieron carpetazo a 12 denun
cias contra García Luna" en la que se revela que durante el go
bierno de Calderón se archivaron denuncias contra el entonces
secretario de Seguridad por enriquecimiento ilícito, vínculos
con el crimen, abuso de autoridad, ejercicio indebido de la
función pública y negligencia, entre otros varios delitos y fal
tas. Viene a la mente aquel pasaje atribuido a Porfirio Díaz
en el que pregunta: "¿Qué hora es?" y recibe como respuesta:
"la que usted diga señor Presidente". ¿Qué noticias hay? Las
que usted diga señor Presidente.

Urge un defensor de derechos en la CNDH
A donde urge que manden un defensor de los derechos hu
manos ¡a la CNDH! Nos comentan que en las últimas horas las
garantías laborales de los trabajadores de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos se están violando a mil por hora.
Ayer le comentábamos que tras 19 años de trabajo a Lázaro
Elias Serranía Álvarez, subdirector de área en la Dirección
General de Comunicación de la Comisión, se le dejó de pagar
su salario y sin mayor trámite se enteró por medio de un chat
que la directora Alejandra Ezeta, lo cesó. Pues ahora la cesa
da fue doña Alejandra, quien asegura que despidió a Serranía
por instrucciones de Francisco Estrada, secretario ejecutivo
de la CNDH, quien ayer decidió correría a ella Ahora Ezeta es
removida bajo el argumento de que no cuidó al secretario eje
cutivo. Que alguien mande pronto a un defensor de derechos
a la Comisión no sea que la Presidenta, Rosario Piedra Iba
rra, vaya correr al secretario ejecutivo por haber corrido al
subdirector y a la directora de comunicación.
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Regresa la marihuana a la Corte
Este miércoles la Suprema Corte de Justicia de la Nación, va a
discutir otro amparo sobre el uso lúdico de marihuana. Aun
que ya hay jurisprudencia al respecto, es la primera vez que se
conocerán las posturas en este tema de la ministra Margarita
Ríos Farjai y del ministro Juan Luis González Alcántara
Carrancá, quienes aún no se integraban a la Corte cuando se

tema. Sujjpstura, de ser el caso, podría implicar
que el asunto revirará hácia una resolución desfavorable. Has
ta ahora, sólo se sabe que 4 ministro Alfredo Gutiérrez y la
ministra Norma pe
ro Joqe Pardo va en contra porque no establece cómo van a
conseguir los quejosos la semilla de cannabis.

¿listo el Congreso para volver a sesionar?
Nos cuentan que el pasado lunes hubo una reunión virtual entre
los coordinadores parlamentarios en la Cámara de Diputados
donde se adelantó, que es muy probable que la próxima semana,
el semáforo epidemiológico de la Ciudad de México pase de color
rojo a naranja con lo que ya tendrían posibilidades de sesionar.
Nos relatan que Morena insiste en que la próxima semana, pri
mero se sesione en la Comisión Permanente de manera presen
cial, y de ahí convocar a un periodo extraordinario, donde se de
sahogarán varios dictámenes, sobre todo, pendientes que tienen
que ver con el Tratado de Libre Comercio TMEC. Nos cuentan
que la oposición ya puso tres condicionantes para la posibilidad
de sesionar que no esté en riesgo la salud, que haya materia, es
decir, dictámenes y tercero una Ley Nacional de Emergencia
donde el gobierno federal apoye a las micro, pequeñas y media
nas empresas con recursos para ayudar a los mexicanos. Todo
indica que la luz pasará de rojo a naranja, sin embargo, en lo que
al parecer no hay luz verde es en un acuerdo con la oposición.
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Los diputados de "dos pistas" en las
sesiones virtuales
Algunos diputados locales sí que
han sacado provecho a las reu
niones virtuales al grado que
atienden dos pistas al mismo
tiempo. Tal es el caso de la coor
dinadora del PT, Circe Camacho
Bastida, quien desde su automó
vil y a través de un dispositivo
móvil, se conectó a la reunión de
la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública. Pero no fue la
única, sino también el diputado

de Morena Emmanuel Vargas, el cual desde su auto
siguió la sesión de la Comisión de la Auditoría de la
Ciudad Nos dicen también que en las reuniones de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo) hay quienes
realizan otras actividades diferentes a la sesión o sim

plemente pasan lista y se van, como el morenista Ri
goberto Salgado, aunque esa práctica es muy común
en los encuentros presenciales.

Las agrupaciones con visos de
partido político
Conforme pasan los días se acerca el
arranque del proceso para las elecciones

intermedias de 2021 y nos adelantan que en breve el
Instituto Nacional Electoral (INE) iniciará con la califi
cación de las organizaciones políticas que podrán
competir como partido en los próximos comicios. Nos
dicen que son dos las que cumplieron; la de Enrédate
por México, que impulsa el exfuncionario del Gobier
no capitalino y que está detenido, Miguel Angel Vás
quez, así como Sociedad Equidad y Género. Existe
una tercera, Un Árbol por México, que está a la espera
de los recursos de impugnación que promovieron. Los
tiempos corren y pronto el tema electoral estará de
nuevo en la palestra.
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Las cosas buenas que parecen malas
Mucho llamó la atención que un camión de la organi
zación Ruta5 recorrió las calles de Ciudad Satélite pa
ra realizar labores de sanitización o desinfección, con
el objetivo de ayudar en el combate a la pandemia por
coronavirus. Lo que hizo dudar a los vecinos es que la
alcaldesa de Naucalpan, la morenista Patricia Duran,
es la secretaria general de dicha agrupación, por lo

que algunos mal pensados ya le ven tin
tes políticos. No obstante, el líder estatal
de Ruta5 asegura que nada tiene que
ver con oportunismo político, pues ase
gura son una organización civil, no un
partido. No hay que hacer cosas bue
nas que parezcan malas.
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Mano negra en protesta en armadora
Nos comentan que al parecer la reacti
vación económica en Aguascalientes ha
sido incómoda para algunos, en detri
mento de los sectores que sí están en
esa dinámica, pues ayer trabajadores de
armadora Nissan se toparon afuera

de la planta con una "protesta" de la
Confederación Autónoma de Trabaja
dores y Empleados de México (Catem),
dirigida por el morenista Pedro Haces
Barba. Nos dicen en el gobierno estatal
clue don Pedro mueve a su tropa para
desestabilizar la entidad, con el fin de
intentar dañar la imagen hidrocálida y
la de su gobierno "en la línea de AMLO,

de que no se va a dejar de nadie". Nos indican que además la
cercanía sospechosa de don Pedro con la alcaldesa Teresa Ji
ménez (PAN) revela que podría estar ayudándola a ser la can
didata de Morena a la gubernatura, aunque en el camino se
lleve entre las patas a los empleados de la armadora Nissan.

Dejan sin agua... ¡a centro de Salud!
Donde clamaron por un salvavidas en plena
pandemia, nos platican, es en el centro de Sa
lud de Tula, Hidalgo, donde los trabajadores
se armaron de valor y denunciaron que desde

hace 8 meses padecen por falta de agua, además de maltrato
al personal. Nos comentan que la mañana de ayer colocaron
mantas con la leyenda "¡Ya basta!" en la unidad, pidieron ayu
da del gobierno municipal y estatal y exigieron a la subdirecto
ra jurisdiccional de la Secretaría de Salud estatal, Rosa María
Parra, que arregle el problema o renuncie, además de que la
señalaron de los malos tratos al personal. Nos relatan que la
situación ha llegado a tal punto que no hay agua ni siquiera
para que el personal médico pueda lavarse las manos para
combatir el Covid19. ¡Qué vergüenza!

Inicia la defensa política de edil
Nos cuentan que en la tierra del mezcal se desató tremenda
movilización entre los integrantes del Frente Unido de Comu
nidades Oaxaqueñas (FUCO), pues su líder, Antonino Mora
les, es uno de los tres ediles a los que la Unidad de Inteligen
cia Financiera federal les congeló sus cuentas por presuntos
nexos con el CJNG. Nos explican que don Niño, munícipe mo
renista de San Blas Atempa, en el Istmo de Tehuantepec, es
uno de los principales pilares del frente, mismo que se ha con
vertido en un poderoso músculo de Morena en el estado, por
lo que varios se preparan para sacar la cara por él, entre ellos
el senador por Oaxaca, Salomón Jara, quien prepara un men
sajepara indicar que se trata de cuestiones políticas. Lo curioso
es que son "fuego amigo", pues el golpe financiero viene de un
gobierno federal que es de su mismo partido. ¡Qué tal!

Rector adelanta movimiento
En Puebla, nos platican que ante la "andanada" oficial en su
contra, el rector de la BUAP, Alfonso Esparza Ortiz, decidió
solicitar un amparo ante cualquier acción judicial en su contra,
pues parece que el gobernador Luis Miguel Barbosa (More
na) está empeñado en llevar a don Alfonso a prisión. Nos

cuentan que, en los últimos días, don M
guel ha subido de tono sus declaraciones
contra el rector, además de que las redes
sociales y páginas oficiales de la BUAP

enfrentaron un intenso ataque para
tirarlas, por lo que don Alfonso
prefirió adelantarse.
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Oposición unida u
oposición vencida

Lo complicado que resultará una
alianza opositora para los comicios
del 2021 —más allá de las BOAS

conspiratorias que imaginan en Palacio
Nacional— será vencer los egos, protago
nismos, intereses y desavenencias entre
los maltrechos partidos de oposición en
México. Y una primera ocurrió ayer cuan
do el dirigente nacional del PAN, Marko
Cortés, reveló por primera vez pública
mente que sí "hay (Mogo y negociaciones
con las dirigencias de MC y PRD para for
mar un bloque opositor" que enfrente a
Morena en las elecciones parlamentarias
y de gubernaturas. Y no terminaba de de
cirlo el panista, cuando el coordinador de
Movimiento Ciudadano, Clemente Casta
ñeda, salía a desmentirlo: "No es el mo
mento de hacer cálculos políticos...no
creemos, al día de hoy, que la alternativa
para 2021 sea hacer bloques políticos".
La realidad es que sí ha habido contactos

y pláticas para conformar una alianza de
oposición en 100 distritos estratégicos en
los que se le puede ganar a Morena y arre
batarle la mayoría simple en la Cámara de
Diputados. Han participado dirigentes del
PAN, de MC, del PRD y en algunos casos
hasta del PRI. El tema, según un dirigente
partidista que ha asistido a algunas pláticas,
es que MC, por la posición de Enrique Al
faro y Dante Delgado, "está muy sobrado y
no quiere hacer alianza porque dicen que

solos pueden ganar"; mientras que en el
mismo PAN hay división de opiniones en
tre grupos que están a favor y otros en con
tra de una alianza, igual que ocurre en el
PRI dondesu dirigente estápor hacer alian
zas, pero no así otros grupos.
Ese sería un error fetal de los opositores:

si no hay una alianza de todos los partidos,
o al menos de PANMCPRD, no podrán
derrotar al morenismo y a López Obrador;
si se juntan, en cambio, hasta por simple
matemática se vuelven altamente compe
titivos y una amenaza real para el control
del partido gobernante no sólo en San Lá
zaro sinoen las 15 gubernaturas que estarán
en disputa en 2Q2L Los partidos opositores
podrían ganar, unidos, hasta 12 de 15 gu
bernaturas, lo que les daría una posibilidad
importante en la elección de los diputados
federales porque las elecciones locales im 
pactan la territorialidad de las elecciones. Si
la oposición va separada, el escenario cam
bia y es muy probable que Morena gane la
mayoría de gubernaturas con 8,10 o hasta
12 triunfos. La única duda ahora para Mo
rena y AMLO es de qué tamaño será la fac
tura que les cobre el electorado en 2021.
Lo que sí es un hecho es que es muy poco

probable que Morena pueda ganar las dos
terceras partes para tener la mayoría cali
ficada que ahora tiene y tampoco la opo
sición puede aspirar a eso; en realidad se

disputan solo la mayoría simple o relativa
—la mitad más uno— y por eso es que el
gobierno de la 4T está adelantando todas
sus reformas importantes y ya las aprobó
casi todas para no dejar pendientes que ya
no pueda sacar en la segunda parte del se
xenio. Pero eso sí, la mayoría simple es clave
para la aprobación del presupuesto, lo que
a su vez se convierte en el codiciado cáliz
que le daría continuidad y consolidación al
proyecto de López Obrador.
En ese sentido, el resultado de los comi

cios del próximo año y en particular el de
las gubernaturas resulta fundamental, no
sólo para lo que ocurra en 2021 sino para la
prospectiva y los escenarios del 2024 Así
que todo depende de si los dirigentes y las
cúpulas de laoposicióny de si dejan de lado
su soberbia e intereses particulares. Si MC
no acepta ir a alianza ni con el BOA, podría
ser quien rompa el bloque y le haría un favor
a Morena y a López Obrador. Alfaro y Dante
podrían aspirar solos a 5 o 10 puntos en la
mayoría de los estados, salvo en Nuevo
León, pero no aspirarían a más en el resto
de las entidades donde tienen presencia tes 
timoniaL Lo que está ai juego en los pró
ximos meses y en la votación del 2021 es la
supervivencia, tanto para la 4T y López
Obrador como para los debilitados oposi
tores que juntos tienen posibilidad, pero se
parados seguirán siendo débiles... Agita
mos los dados. Tocó Escalera. •
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hl muro de Trump no Jo paga ,
México; lo paga ¡Venezuela! 

Desde que los millonarios venezolanos co
menzaron a abandonar su país ante el de
sastre del régimen de Hugo Chávez, se ha

dicho en tono de broma que los alcaldes de Miami
deberían poner una estatua del líder bolivariano
en Ocean Drive o en Key Biscayne para agradecerle
la cantidad de dinero que ha llegado a esa ciudad
de Florida de venezolanos. Unos huyendo del au
tócrata; otros producto de la corrupción y saqueo
al Estado.
Ahora, con la noticia que ha dado a conocer el in

vestigador del Diálogo Internacional, Michael Cami
lleri, y el periodista de Univisión, David C. Adams,
podríamos pensar que las sumas de dinero venezo
lano en Estados Unidos dan para mucho más que
para una estatua de Hugo Chávez.
Y es que en esta investigación se muestra que el

dinero de la corrupción en Venezuela que ha termi
nado en Estados Unidos ha servido hasta para pagar
parte del muro de Trump en la frontera con México.
Seiscientos millones de dolaras del Fondo de Con
fiscación del Departamento del Tesoro han sido ca
nalizados para este fin.
Ya sabemos que Donald Trump prometió a sus

bases electorales que acabaría con la migración in
documentada a su país mediante la construcción
del muro fronterizo, y que México pagaría por éste.
Pero pues México no ha pagado directamente nada.
Aunque el envío de la Guardia Nacional a la frontera
sur podría ser considerado un muro humano pa
gado por México.
Y desde que Trump asumió el poder en 2017 el Con

greso le ha negado los fondos requeridos para el mu
ro. Por ello, en febrero del 2019 La Casa Blanca declaró
que en su frontera sur existía una emergencia nacio
nal, lo que le permitió al ejecutivo tener acceso a un

esquema para darle la vuelta a la falta de fondos que
eran bloqueados por el Congreso.
El plan de La Casa Blanca le abrió la puerta a

Trump para acceder a estos $601 millones de dó
lares confiscados a funcionarios venezolanos co
rruptos. Esto ocurre mientras Juan Guaidó, a
quien Estados Unidos reconoce como el presiden
te interino de Venezuela, pide al gobierno de
Trump que le regrese los más de mil millones de
dólares que han robado venezolanos y han sacado
para depositar en cuentas, yates, casas de lujo, au
tos, joyas y otros bienes en Miami, principalmente.
Guaidó argumenta, con razón, que el pueblo ve
nezolano está enfrentando enormes carencias que
se han vuelto mucho peores a partir de la pande
mia del C.ovidl9.
El terna es que, mientras la situación en Venezuela

entre Maduro y Guaidó no se resuelva, Guaidó no tie
ne forma legal de presionar a EU de que le devuelva
estos fondos y el gobierno de Trump argumenta que
están siendo utilizados correctamente ya que su gasto
tiene que estar relacionado con la aplicación de la ley.
La construcción del muro en la frontera con México
encaja con esta descripción porque su propósito es
evitar el paso de drogas y delincuentes.
Así que la promesa de Trump de que México pa

garía por el muro en la frontera se ha convertido en
que sea Venezuela quien pague parte de este muro.
Venezuela, con todo y las carencias de gran parte de
su población; con todo y la cercanía entre varios in
tegrantes de Morena que no paran de elogiar a Chávez
y a su sucesor, Nicolás Maduro, está financiando ese
muro que simboliza todo lo que está mal en la re
lación México y Estados Unidos.
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Los populistas y sus ejércitos

Una de las noticias que más impactó a nivel
mundial la semana pasada fue la forma en
que el Ejército de Estados Unidos le puso

el alto al presidente Donald Trump. Otros dos
mandatarios populistas del continente, el brasi
leño Jair Bolsonaro y el mexicano Andrés Manuel
López Obrador, han sido más sagaces cooptando
al Ejército: Bolsonaro tiene medio gabinete ocu
pado por militares y AMLO ha llenado de dinero
al Ejército.
En México, la compañía constructora más gran

de del país es la Secretaría de la Defensa Nacional.
Las constructoras de los hombres más ricos del país
no se comparan en eí tamaño de su cartera de obras
con lo que el Ejército está haciendo este sexenio,
por instrucción directa del presidente López Obra
dor: el aeropuerto de Santa Lucía, dos tramos del
Tren Maya, casi tres mil sucursales del Banco del
Bienestar, hospitales, fraccionamientos, etcétera.
Las tareas de las fuerzas armadas en esta adminis
tración se han multiplicado hasta lo inimaginable:
van desde reducir los índices de criminalidad a tra
vés de la Guardia Nacional hasta limpiar el sargazo
del mar en Cancún.
Mientras la industria de la construcción ha re

portado los números rojos más graves de su his
toria y mientras la economía está paralizada por
ía falta de inversión pública, incluso desde antes
de la pandemia, el Ejército vive una época de oro
en su nueva faceta de empresa dedicada a la in
fraestructura.
Este éxito no llega ausente de polémica: ya han

surgido denuncias de que en varias de sus obras
recurren ai cobro ilegal de porcentajes para per
mitir que empresas privadas participen.
López Obrador tiene al Ejército en el bolsillo.

Nunca mejor dicho.
En Brasil, otro mandatario populista (el término

no es peyorativo), Jair Bolsonaro está pasando mo
mentos muy difíciles: su manejo de la pandemia es
catastrófico, ha maquillado las cifras, negado la pe
ligrosidad del virus, las muertes y contagios se han
disparado y su nación ya es segundo lugar mundial
en gravedad de la pandemia. Encima, una inves
tigación por corrupción toca a su familia y se acerca
a su círculo más íntimo. Ante ello, por su alianza
con ios militares que ocupan varios ministerios de
su gobierno, el bolsonarismo ha coqueteado con la
idea de un "autogolpe" de Estado en el que, im
pulsado por el propio Bolsonaro, el Ejército ocupe
más posiciones, de la mano del presidente que acu
sa ataques en su contra. La prensa internacional
estuvo la semana pasada reportando esta posibi
lidad, a partir de declaraciones del hijo del man
datario brasileño.
La misma semana pasada, en cambio, atestigua

mos la clara fractura entre el poderoso Ejército de
Estados Unidos y el presidente Donald Trump.
Frente a los disturbios en las manifestaciones para
protestar contra el racismo a partir de la muerte de
George Floyd, el mandatario planteó sacar al Ejér
cito a la calle a reprimir. Aunque en un primer re
flejo las fuerzas armadas parecían acompañarlo,
muy pronto figuras de la mayor prominencia en su
propio gabinete militar pusieron el alto a Trump,
quien terminó por recular.
En los países alineados con la idea de ser demo

cracias modernas, hacer política con el Ejército, por
la vía del poder o por la vía del dinero, siempre des
pierta sospechas. •
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Una guardia en
Nutrición

Desde marzo pasado, el Instituto
Nacional de Ciencias Médicas y
Nutrición "Salvador Zubirán"

quedó convertido en centro para pa
cientes de Covid19. Quienes atendían
sus enfermedades en esta institución lí
der de la medicina mexicana fueron
obligados a reprogramarlas.
Simultáneamente, comenzaron a lle

gar oleadas de pacientes que habían con
traído Covid19. Las camas de terapia in
tensiva quedaron totalmente ocupadas.
Pacientes internados en piso en estado
semicrítico comenzaron a morir mien
tras esperaban un ventilador.
Residentes y enfermeras iniciaron la

guerra contra la enfermedad. Algunos
han llegado a atender 46 pacientes por
turno. Lo hicieron con equipos médicos
precarios y una escasez de medicamen 
tos e instrumentos que no se había visto
endécadas. "El servicio ya estaba al bor
de del colapso, y luego vino esto, que so
lo puede describirse como dantesco",
explica uno de los médicos.
Tres meses más tarde, el impacto si

cológico y las crisis personales comien
zan a hacer mella entre quienes enfren
tan cada día el infierno. Personal de Nu

trición me compartió el testimonio des 
garrador de uno de los médicos, a con
dición de que su identidad quedara re
servada. Relata el caso de una paciente

que fue internada con insuficiencia res 
piratona y diversos marcadores de gra
vedad. "El oxímetro de pulso marcaba
45% de saturación, se había quitado la
máscara para poder comer, pero ese so
lo acto la estaba asfixiando".

Al día siguiente el médico fue informa
do que la mujer había empeorado, que
respiraba 50 veces por minuto. La pacien
te pasó tres días en espera para ingresar a
terapia intensiva Pero no hubo lugar. La
realidad erabrutal: había en terapia inten 
siva dos pacientes muy graves. Uno de
ellos tendría que morir para que hubiera
una cama Fue necesario hablar con los

familiares de la mujer para informarles
que el panorama era sombrío.
La mujer fue acostada bocabajo para

que pudiera oxigenarse mejor, y entre
otros medicamentos (anticoagulantes,
desinflamatorios) le aplicaron morfina en
infusión para disminuir la sensación de
ahogo. "Solo ayuda para dar tiempo a que
mejore", escribió el médico.
A las 3 de la mañana la mujer comen 

zó a respirar muy rápido y de manera
superficial. De nuevo intentaron bajarla
a terapia intensiva, pero no hubo ma
nera Supieron que sin ventilación me
cánica iban a perderla, y se lo informa
ron a su hija. Ella solo respondió: "Sí,
doctor, entiendo". Confusa y desorien
tada, la paciente comenzó a respirar a

un ritmo muy bajo, "su abdomen se
mueve agotado, tratando de obtener los
últimos sorbos de aire", escribió el doc
tor. Entonces el pulso dejó de ser pal
pable. Un médico residente corrió abus 
car un electrocardiógrafo. Cuando vol
vió, la mujer se había ido, "frente a no
sotros se había ido".
Los médicos de Nutrición, con muchas

cosas en contra, han logrado sacar con
vida a poco más del 50% de los pacientes
que ingresan en terapia intensiva.
Mentras escribía estas líneas, se repor

taron 4,599 nuevos contagios y 730 de
funciones más que el día anterior.
El camino será largo. El dolor que nos

espera, también. •
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Una grave falla de los servicios de
inteligencia del Estado alcanzan
algunos apercibir en el asesinato

del juez penal federal de Colima, Uriel Vi 
llegas Ortiz y su esposa Verónica Barajas
ocurrido por la mañana en su domicilio
de la colonia Real de Vista Hermosa, al
norte de la capital de ese estado.
Villegas Ortiz, ejecutado con al menos

veinte tiros, había sido transferido a Co
lima por la Judicatura Federal apenas el
pasado primero de febrero procedente de
Guadalajaradonde, como juez de distrito,
ordenó en marzo de 2018 el cambio de

Rubén Oseguera González El Menchito,
hijo de Nemesio OsegaemElMencho, ca
beza del violento Cártel de Jalisco Nueva

Generación (CJNG), del penal federal 13
de Oaxaca —donde estuvo antes de ser
extraditado a Estados Unidos— a la cár
cel 2 de Occidente en El Salto, Jalisco.
El jueves pasado, en una reunión del

gabinete de Seguridad Nacional, sus
participantes escucharon la grabación
de una llamada telefónica entre presun
tos sicarios de esa organización crimi
nal, interceptada por el Centro Nacional
de Inteligencia (CNI), según confirma
ron a esta columna dos diferentes fuen
tes de la seguridad del Estado.
En la grabación, cuya autenticidad

—aseguran— fue verificada por la

Agencia Antinarcóticos de Estados Uni
dos (DEA), los presuntos sicarios ha
blan, sin mencionar nombres, de la pre
paración de un atentado de alto nivel.
Las fuentes consultadas refieren que del
análisis de situación hecho por el gabi
nete de seguridad se definieron cuatro
posibles blancos: el canciller Marcelo
Ebrard, por haber firmado la extradi
ción a Estados Unidos de El Menchito,
concretada el jueves 20 de febrero pa
sado; el director de la Unidad de Inte
ligencia Financiera (UIF), Santiago Nie
to, por las acciones emprendidas contra
las finanzas de la organización delictiva;
el secretario de Seguridad de la CDMX,
Ornar García Harfuch por los golpes
asestados a las estructuras de narcome
nudeo del cártel en la capital del país; y
el secretario federal de Seguridad, Al
fonso Durazo, cabeza de la estrategia
antinarcóticos del gobierno.
Como resultado de ese análisis, se re

forzó la protección y seguridad de los cua
tro funcionarios durante los últimos días
y se decidió que la gira que AMLO realiza
por Veracruz, Haxcala, Puebla, Hidalgo y
Morelos esté bajo la más estricta super
visión militar y que las pernoctas se hi
cieran en cuarteles del Ejército.
Las fuentes no descartan, incluso, que

el rumor que corrió el fin de semana pa

sado sobre la muerte de Nemesio Ose

guera El Mencho fuera esparcido por los
criminales como distractor de los pre
parativos del atentado de alto nivel a que
se refería la grabación escuchada por el
gabinete de seguridad.
La presumible fall a fue que la informa

ción no fiie compartida oportunamente
con los otros poderes de la Unión, lo que
impidió reforzar mecanismos de protec
ción de sus integrantes. De ahí que los
sicarios hubieran irrumpido sin proble
ma al domicilio del juez, quien resultó ser
el objetivo del atentado que el ministro
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar.
condenó e interpretó como un acto de in
timidación al Poder Judicial.

Instantánea: 1. ARREGLO. Después de
conversar con el primer ministro de Ca
nadá, Justin Trudeau, AMLO informó que
estasemanadaríabuenas noticas. Podrían
ser dos: la solución del largo conflicto en
la mina de Peñasquito, de la canadiense
Newmont Goldcorp, productora número
uno de oro en el mundo y que se había
convertido en un obstáculo a remontar
con Canadá para la entrada en vigor del
TMEC; y/o la disposición del gobierno de
Ottawa de conceder la nacionalidad cana
diense atrabajadores temporales, muchos
de ellos mexicanos, que acuden a laborar
en explotaciones agrícolas. •
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ICinturón apretado. El paquete de iniciativas para la
• Reforma Electoral que se encuentra en análisis por el

Congreso de Chihuahua propone modificaciones al Códi
go Municipal para reducirá casi la mitad el nümero de re
gidores en los ayuntamientos. Y es que la nómina anual
para el pago de 712 regidores en el estado se calcula en
250 millones de pesos, sin contar viáticos ni gastos de re
presentación. El ahorro con una nómina a la mitad iría de
300 a 400 millones de pesos en una gestión de tres años.
La propuesta entregada al Legislativo por el Poder Ejecuti
vo prevé la reducción en el nümero de ediles para que haya
menor burocracia municipal y los recursos que se ahorren
sean redirigidos en beneficio de la población. La iniciativa,
no hay que olvidarlo, fue firmada por el gobernador Javier
Corral. Austeridad y resultados. Venga.

2 Mucho ojo. Hablan de honestidad en Morena y al pa
•recer no todos sus militantes la tienen como principio.

Robo de dinero de la caja fuerte de la Tesorería del Ayunta
miento, aumento de sueldo a funcionarios sin autorización
y desvío de un millón 700 mil pesos se imputa al gobierno
de Navojoa, Sonora, emanado de Morena. El síndico Jesús
Guillermo Ruiz Campoy señaló a varios políticos: María
del Rosario Quintero, alcaldesa morenista; Jesús Antonio
Covarrubias, tesorero, y Guadalupe Morales, secretario
general, después de que regidores documentaron las ano
malías. Ya existe una carpeta de investigación en el Mi
nisterio Publico. Señalan a Covarrubias como uno de los
sospechosos del robo de 537 mil 384 pesos provenientes de
impuestos recaudados. ¿Habrá seguimiento?

3 Temores. El secretario de Turismo, Miguel Torruco,
•indicó que las personas deben permanecer en casa

para evitar un rebrote de covid19. Aseguró que un incre
mento en los contagios retrasaría la actividad turística.
"Tenemos que cuidarnos y esperar las indicaciones de la
autoridad para evitar un rebrote", explicó. Asimismo, ade
lantó que acordará con el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, y con los gobernadores todo lo relativo a la
reapertura de los destinos turísticos. El titular de Sectur
añadió que la recuperación de los viajes en México será
lenta y estimó que llevará dos años salir adelante en los
negocios. El funcionario no para las reuniones de trabajo.
Y lo que transmite a los integrantes del sector turístico no
es sino confianza. Hay buen ánimo para salir de la crisis.
W Nada le gusta. El gobernador de Durango, José Rosas
M*Aispuro, aseveró, en el marco de la reunión de la

Asociación de Gobernadores del PAN, que el semáforo
de riesgo covid19 no ha ayudado a tomar decisiones en
cada entidad, pues el esquema fue conformado desde un
escritorio en la CDMX, sin tomar en consideración la cir
cunstancia de cada entidad. El mandatario citó el caso es
pecífico de Durango, donde, de acuerdo con la Federación,
la zona pasa a color naranja cuando está enfrentando la
situación más crítica de la pandemia hasta el momento.
Aispuro manifestó que se ha ponderado la salud y la vida
de las personas, sin dejar de lado el contexto económico.
No está de acuerdo con las decisiones del centro desde que
le bajaron su proyecto de Metrobús. ¿Se acuerdan?
F" Sus verdades. ¿A alguien le gustará hacer más el ri
v3*dículo que a Marko Cortés?, cuestionó la activista
Selene Vázquez Alatorre, al referirse al último episodio
del dirigente nacional del PAN, quien llevó una carta a las
oficinas de la OMS en México, en contra de LópezGatell,
documento que fue ignorado por el organismo. La exlegis
ladora cuestionó a algunos gobiernos estatales que buscan
confrontar al presidente López Obrador confundiendo a
la población. Recordó las veces que el panista ha sido ex
hibido: cuando pidió "hacer un desmadre" en el Senado
para sabotear al gobierno federal; cuando se quiso mon
tar del legítimo movimiento de las mujeres y, una vez más,
cuando llevó una carta a la OEA diciendo que sospechaba
de López Obrador. Así la política en estos días: de meme.
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Las prisas del señor

La prisa del Presidente por cambiar a semáforo verde h
pandemia y retomar sus giras por el interior de la República
tiene más que ver con el desgarriate que trae Morena in
ternamente, lo que obliga al tabasqueño a cargar al partido
una vez más.

Aunque ya no es candidato, el inquilino de Palacio Na
cional tiene la intención de que sus aliados conserven \i
mayoría legislativa en la Cámara de Diputados, así comc
ganar la mayoría de los municipios y gubernaturas que es
tarán en juego.

Como está claro que los morenos no podrán organizarse
por sí solos, pues llevan poco más de un año disputándose
el dinero del partido, el Presidente tiene que salir al quite >
utilizar su popularidad —por cierto alicaída— para cobijai
a sus afines, como lo hizo en 2018.

Aunque ya no sea en las boletas, Andrés Manuel Lopes
Obrador quiere seguir apareciendo como el rival a vencei
por la oposición, pues ve que del lado de la 4T no hay quier
pueda enfrentar a los partidos que hace dos años fueror
desplazados del poder.

Y es que, además de la guerra
interna de las tribus por contro
lar Morena, los recientes señala
mientos de un presunto desfalco
millonario por parte de la exdi
rigente, Yeidckol Polevnsky, le
pega en el corazón de su dis
curso, que es el combate a la
corrupción.

En estos momentos, aunque
aún posicionado para dar pelea,
el partido que lo llevó al poder
tiene la etiqueta de corrupción
pintada en sus siglas, cosa que
contradice el discurso que todas
las mañanas suelta el Presidente ;
en sus conferencias.
Algunos dicen que al tabas

queño no le preocupa mucho el .
desencuentro que hay al inte,
rior de su nartido núes mientras .

no se pongan de acuerdo, no habrá algün líder sólido con

quien compartir la decisión sobre las candidaturas.
Además, de esa forma todo mundo le seguirá debiendo

favores, ya que dependerán prácticamente de él, lo cual no
le disgusta en absoluto.

Él ya midió las encuestas y aunque sabe que ha perdido
mucho del apoyo que obtuvo para ganar la Presidencia de
la República, estima que con la fuerza del bloque duro de
sus fieles le puede alcanzar para no perder el poder abso
luto que hoy ostenta.

Por eso es que no le importa saltarse las trancas y ade
lantarse a la "nueva normalidad", que significa salir a la
calle y retomar las actividades cotidianas.

En los últimos días ha querido cambiar la narrativa de
sus discursos, dejando a cada quien en libertad de cui
darse del covid19 por sus propios medios y de salir de
nuevo, lo que mucha de la población —no la mayoría, por
supuesto— agradece.

El reiniclo de sus giras por el interior del país coincidió
con el arranque del año electoral, previo a la lucha política
que definirá, en junio de 2021, si el país sigue por la ruta
trazada por su gobierno o vota por un cambio de línea.

Esa es la prisa del señor.

OcENTAVITOS
Contra toda ilegalidad y de la manera más rupestre, Mo
rena logró la convocatoria para un periodo extraordina
rio a realizarse este viernes en Donceles, cuyo tema cen
tral será desatarle las manos a Claudia Sheinbaum para
que utilice el Presupuesto de la CDMX como le venga en
gana, sin informar ni siquiera al Congreso local, que es el
órgano que lo aprobó en diciembre pasado. No cabe du
da que los morenos necesitan echar mano de todos los re
cursos públicos para que el próximo año no pierdan la ma
yoría en Donceles.

El inquilino
de Palacio

Nacional quiere
que sus aliados
conserven

la mayoría
legislativa.
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La culpa no la tienen
los cubanos
No confundamos. Uno. Las quejas de los colegos, asociaciones y
federaciones de médicos mexicanos contra el personal de salud
cubano no son por su nacionalidad.

Y, dos, su presencia en México no es por un tema médico de
apoyo en medio de la pandemia. Su estancia en el país parece
más parte de un proyecto político que otra cosa, impulsado desde
el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi, antes Seguro Popu
lar), la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el gobierno
de la Ciudad de México y algunos gobernadores de Morena.

El tema es sencillo, desde que llegaron los médicos cuba
nos, envueltos en un halo de misterio por parte de la canci
llería y la Secretaría de Salud, los vendieron como asesores
expertos en temas de covid19 y desde entonces han maneja
do diferentes cifras, que iban desde que sólo era un grupo de
10 personas hasta que ya son alrededor de 800. Pero lo cierto
es que no llegaron para asesorar en materia de coronavirus,
sino para que los médicos mexicanos los capacitaran, porque
son médicos generales, enfermeras e incluso paramédicos.
Ninguno con especialidad ni experiencia en temas respirato
rios o de covid.

Y no habría ningún problema en apoyar a Cuba con la capa
citación de su personal de salud. Pero la realidad es que su pre
sencia en México tiene más tintes de un proyecto político, en el
que se usa a los cubanos para recaudar fondos para su país, pues
tan sólo en la Ciudad de México se estima que se destinaron 135
millones de pesos para este fin.

El problema real, conforme a testimonios recabados por mé
dicos mexicanos que han convivido con ellos, es que el personal
cubano recibe sueldos, viáticos y hospedajes superiores a los de
nuestros connacionales y con jornadas de trabajo menores. Y
no se tienen datos de que sus conocimientos, aunque sea como
médicos generales, enfermeras o paramédicos, estén certificados.

El problema real es que organismos internacionales como la
ONU consideran que estos grupos de médicos cubanos son usa
dos en misiones en el exterior para recaudar fondos para su país.

El problema, pues, seria que se les esté usando para una causa
noble con un fin político. Y que esto se estuviera maquinando
desde el Insabi, que pertenece a la Secretaría de Salud federal

con el apoyo de la OPS en México. «
Y es que desde tas propias instancias del sector salud federal

hay a quienes les inquieta la tarea que han vertido haciendo en
este sentido Cristian Morales Fuhrimann, representante de la
OPS en México, quien anteriormente fue representante de este
organismo internacional en Cuba. Y Alejandro Svarch Pérez,
coordinador nacional médico del Insabi con fuertes vínculos
también con la isla, entre otros funcionarios federales con su
corazón en Cuba.

Esperemos que su labor sea más médica que política.
ABATELENGUAS
Salir o no salir, ése es el dilema de muchos mexicanos, sobre
todo cuando se observa que los casos confirmados por covid19
y las muertes no van a la baja; al contrario, siguen aumentando.
El presidente Andrés Manuel López Obrador no le hace caso
a su equipo de salud y el Consejo de Salubridad General quedó
minimizado ante la figura presidencial.

Quizá por eso la UNAM, cuyo rector es Enrique Graue, que
integra el Consejo, estima que no hay condiciones para que la
comunidad universitaria regrese a clases.

BAJO EL MICROSCOPIO

Algunas fundaciones e instituciones de asistencia privada, sin
fines de lucro, que se encargan de apoyar y ayudar a los Insti
tutos Nacionales de Salud y a los hospitales generales del sector
salud, han recibido mensajes velados del gobierno federal en el
sentido de que quieren que sus donativos sean en efectivo y no
en especie.

El problema es que las fundaciones, normalmente, para evitar
cuestiones de corrupción, lo que usualmente hacen es pedirle a
los directivos de los hospitales e institutos de salud que les di
gan qué equipos médicos necesitan, para después comprarlos y
donarlos. Con estas acciones han ayudado al sector salud y han
evitado que se hagan compras a precios mayores a los reales y
que se desvíe el dinero.

Esperemos que el secretario de Salud, Jorge Alcocer, ataje
este tema y acepte donaciones en especie antes de que se can
celen apoyos que tanta falta hacen.
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CDMX: vuelta

a la regencia...
8,310 muertes... ¿de gira y hablando de politiquería?
Ahora sí que, al más puro estilo de la 4T o, si se prefiere,
merced a su esfuerzo por ajusfar su pensar y actuar con
el de su mesías, Andrés Manuel López Obrador, la cada
vez más cuestionada Claudia Sheinbaum Pardo estaría a
punto de conseguir el aval acrítico de la mayoría morena
en el Legislativo capitalino para manejar, a su capricho,
literal, el Presupuesto de Egresos aprobado, pretextando
para ello la crisis sanitaria y económica generada por la
pandemia del coronavirus.

Hablamos, para ponerlo en claro, de poco más o me
nos de 240,000 millones de pesos —lo que de tal cantidad
esté por ser ejercido, se entiende— que, en caso de que la
sesión extraordinariadel Congreso, que presumiblemente
será convocada en las próximas horas, lo apruebe, que
darán a disposición de quien ayer mismo, en el marco de
la reunión virtual de la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, fue identificada por la oposición no como jefa de
Gobierno en funciones, sino como regenta a las órdenes
del Ejecutivo federal.

Al margen, lo cierto es que el dictamen de la iniciativa
de Ley de Austeridad aprobado ayer por la comisión legis
lativa citada, que preside la experredistay ahora morena
Guadalupe Morales Rubio, dejó todo listo para que, la
tarde del viernes 19. Sheinbaum esté ya en posibilidad de
reasignar, ahora sí que a su leal saber y entender, cuanta
partida específica considere, dictaminar reducciones a to
das y cada una de las instancias de la administración de la
Ciudad de México e, incluso, de definir monto y momento
de aplicación de "recortes" a todas y cada una de las 16
alcaldías sin tener que consultar o consensuar con sus
titulares y, menos, con el Legislativo.

Cuanta partida presupuesta! decida modificar, pues,
con la única excepción, ¡adivinó usted¡, de la relativa a
las asignaciones aprobadas para financiar los programas
(dádivas) sociales de corte clientelar y electoral definidos
desde la propia cúpula del poder a nivel federal. Esos re
cursos sí. valga rescatar, hasta para la renovada regencia
permanecerían intocados.
No deberán pasar muchas horas, entonces, 72 como

máximo, antes de que la propuesta, que inicialmente im
pulsó el tabasqueflo a nivel federal y que ahora permane
ce congelada a nivel Congreso, cobre forma y viabilidad
en la capital del país: manejar los recursos públicos al
gusto del gobernante, sin contrapeso ni sanción alguna,
pues...

ASTERISCOS
* A juzgar por la información disponible, el esfuerzo des
plegado en las últimas horas por Ricardo Monreal Ávila
para "forzar" un periodo extraordinario del Congreso,
usando la urgencia de homologar media docena de leyes
con el TMEC, próximo a entrar en vigor, como pretexto
estaría, literal, "al borde de la tumba" por el rechazo de la
oposición a ceder, otra vez, ante las promesas (no siempre
cumplidas) del zacatecano...
* Quintana Roo, de Carlos loaquín, pasó ya de la eta
pa del uso de la fuerza pública para cuidar que la gente
respete protocolos y medidas de higiene en el espacio
público, a una nueva, donde la apuesta es a generar una
cultura que vuelva más apta a la ciudadanía para "con
vivir con el covid19" que, se dice, parece haber llegado
para quedarse...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.
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rre evancias

• Mejor hablar de cualquier irrelevancia sacada
de contexto; mejor esos temas escandalosos.

Mejor hablar del Rolex de Marcelo Ebrard, un regalo de
su esposa hace 10 años, que de las cifras de la pande
mia en México; de la curva que no se aplana, que no da
señales de ir en picada. Sí, mejor hablar de un reloj que
del semáforo para la nueva normalidad que explica Hugo
LópezGatell cada noche junto a su advertencia de que
aún no es momento de salir de casa y el cual queda opa
cado con un Presidente que decide salir de gira. Mejor
hablar de eso, de lo irrelevante, que de los casi 4 mil 600
casos de coronavirus registrados en 24 horas y los otros
tantos asuntos que nos preocupan a todos.

Mejor hablar de Chumel Torres, quien aceptó la invi
tación a una mesa sobre racismo y clasismo en México;
mejor dar muestra de estos dos fenómenos que sentar
se a escuchar lo que alguien como él, como cualquier
otro mexicano, tiene que decir al respecto. Son temas
que tienen que hablarse entre todos para entenderse v

dejarse atrás, pero mejor in
sultar que sumar ideas. Mejor
denostar a Chumel, inundan
do las redes con descalificati
vos hacia su trabajo y su labor
como comediante, que hablar
de la falta de medicamentos
para los niños con cáncer, de
insumos para los médicos que
luchan todos los días contra el
covid19 desde hace tres meses
y quién sabe por cuánto tiem
po más. Mejor eso, la agresión,
a subrayar las tantas fallas de un
gobierno que se presumía como
transformador.

Mejor hablar de Conapred y
del extraordinario trabajo que
ha realizado desde hace varios
años y que hoy está a cargo de
Mónica Maccise; mejor cues

tionar su iaDor que conngurar propuestas que ayuden a
que su mensaje llegue más lejos. Mejor eso, otra vez, el
insulto, a poner el dedo sobre los fideicomisos en riesgo,
las áreas naturales que pronto dejarán de estar protegi
das, o del silencio y pase de largo del Presidente frente
l a familiares de desaparecidos en Veracruz por la "sana
distancia", dijo, que no fue suficiente para evitar el saludo
de la madre de El Chapo en plena contingencia.
Mejor cualquier irrelevancia o coyuntura sacada de

contexto; mejor esos temas escandalosos que hacen her
vir las redes, que hablar de las razones de otros tantos
asuntos que tendrían que ser motivo de agenda y, sobre
todo, de explicaciones desde Palacio Nacional.

México es uno de los países peor evaluados en su ma
*. nejo de la pandemia, según una encuesta publicada en
YouGov. O acaso es el último lugar, López Obrador peor
calificado que Donald Trump, el presidente que sugirió
. inyecciones de desinfectante. Así de mal nos ven. Nuestro
país, además, salió de los 25 primeros lugares del ranking
para la Inversión Extranjera Directa. Colgamos de un hilo,
en la última posición, en la lista de 2019; este año de plano
se perdieron las consideraciones con todo y la entrada en
vigor del TMEC en próximas semanas.

Las decisiones del gobierno federal continúan mer
mando la confianza a nivel macroeconómico. También
llevamos varios récords: el del fin de semana, el del mes,
el del año más violento, la contracción económica y el
desempleo. Muchos temas que urgen por respuestas, ¿qué
haría el gobierno si la energía que se usa en redes para
hablar de temas profundamente irrelevantes se enfocara
. en cuestionar sobre éstos y tantos otros temas? En una de
ésas, Twitter vuelve a ser una plataforma para compartir
y enriquecer ideas y no sólo un vehículo para manipular
la agenda.

Mejor eso, la
agresión, a sub
, rayar las tantas
fallas de un
gobierno que se
presumía como
transformador.
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Yoga, ayurveda y la pandemia del covid
• Mientras el mundo busca una vacuna, sabemos que un cuerpo sano con un buen
sistema inmunológico es, en sí mismo, un poderoso escudo que puede evitar
que contraigamos la enfermedad e, incluso, recuperarnos más rápido.
Hace seis años, la Asamblea General de la
ONU designó el 21 de junio, fecha del sols
ticio de verano, como el Día Internacional
del Yoga. La resolución fue copatrocinada
por 177 países, lo que es el mayor número
de cualquier resolución de esta naturaleza.
Fue adoptada por unanimidad.

Este impactante apoyo mundial fue en
reconocimiento de la importancia del yoga
para la salud y el bienestar de las personas,
nuestro medio ambiente y, de hecho, de la
Madre Tierra. El yoga es un regalo invalua
ble de la antigua tradición y filosofía de la
India. Como muchos lectores
sabrán, hay numerosos be
neficios del yoga que pueden
ayudarnos a aliviar el estrés y
la fatiga, a llevar una vida más
feliz y saludable y a descubrir
la importante conexión entre
nuestro cuerpo, mente y alma.
En otras palabras, nos ayuda a
promover el desarrollo equili
brado de nuestras tres dimen
siones —la física, la mental y
la espiritual— (el significado
del "yoga" es unificar).
Esto es ahora aceptado

por los científicos y expertos
médicos. Varios estudios han
sido realizados por institu
ciones prestigiosas, como la
Escuela de Medicina de Harvard y la Es
cuela de Medicina de la Universidad Johns
Hopkins. Ellos han descubierto que el yoga
disminuye la presión arterial, reduce la hi
pertensión activa, mejora el perfil lipídico y
reduce los factores de riesgo cardiovascu
lar. También puede ayudar a las personas

a combatir la depresión; la salud mental es
uno de los mayores desafíos del estrés de
la vida moderna.
El ayurveda ("conocimiento o ciencia

de la vida") es el sistema tradicional de cu
ración holística que, también, destaca la
importancia del equilibrio entre el cuerpo,
la mente y el espíritu. Para la medicina, se
utiliza una mezcla de hierbas y sustancias
naturales diseñadas para limpiar y restaurar

los desequilibrios del cuerpo y, así, eliminar;
las causas de raíz, en lugar de tratar sólo los;
síntomas de una enfermedad. Junto con la
práctica del yoga, fortalecen las defensas;
naturales del cuerpo. En todo el mundo,;
los principales médicos experimentados;
coinciden en que la paz interior es esencial;
para un sistema inmunológico saludable. Es;
realmente el equilibrio dentro de nosotros;
lo que nos protege y nos cura. Si podemos;
preservarlo, seremos más fuertes y menos
susceptibles a las enfermedades. ;

Mientras el mundo trata de encontrar;
una vacuna contra el coro'
navirus, sabemos ya que uij
cuerpo sano con un buen sis;
tema inmunológico es, en sí
mismo, un poderoso escudo;
que puede evitar que con^'
traigamos la enfermedad e
incluso recuperarnos má$
rápido. El yoga y el ayurveda
pueden ayudarnos a reforzar
fácilmente nuestro sistema
inmunológico, usando sim|
pies remedios caseros y sii|
tener que ver a un médico"

Por lo tanto, hay un impor
tante papel para el yoga y el
ayurveda, incluso en nues
tra actual batalla contra esta
pandemia,

La integración del yoga, el ayurveda y
la medicina moderna es, tal vez, la mejor
manera de ayudar al mundo a pasar del
manejo de la enfermedad a la promoción
general de un estilo de vida saludable y
el bienestar holístico. Muchos ya se han
dado cuenta de esto y no es sorprendente
que el yoga, como terapia complementa
ria, tenga ahora millones de practicantes
en todas partes del mundo, incluso en
México, y es fácil de aprender para todos:
mujeres y hombres, niños, para los que es
tán en casa y para los que están ocupados
en la oficina.

Este 21 de junio celebremos el 6Q Día
Internacional del Yoga y tratemos de
adoptar el yoga en nuestra vida cotidiana.
Es realmente el

equilibrio dentro
de nosotros lo

que nos protege
y nos cura.
Si podemos
preservarlo,
seremos más

fuertes y menos
susceptibles a las
enfermedades.
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Mucho se habla de la política de la polarización que, con
sus expresiones, provoca y exacerba todo el tiempo el Pre
sidente. Sin duda, la hay y la explota todos los días. Hay
otro tipo de política que el Presidente ejerce también con
frecuencia y que es aún más dañina para la democracia. Se
trata de la política de la extorsión. O, si se quiere, de inti
midación, coacción o, en su forma más leve, el chantaje.
Acostumbramos a pensar en estos mecanismos como

comportamientos del crimen organizado, como el pago del
derecho de piso, pero son prácticas de la vida cotidiana y
del ejercicio del poder. En la jerga jurídica se le llama delito
pluriofensivo porque puede atacar varios bienes jurídicos:
la propiedad, la integridad física y la libertad. La extorsión,
o cualquiera de sus sinónimos, consiste en obligar a un su
jeto a actuar de una manera no querida, o sea, ese sujeto no
realizaría la acción si no fuera por intimidación o presión
que se ejerce sobre él mediante amenazas.

La extorsión sigue siendo la forma de operar de la políti
ca. La práctica no es ninguna novedad. La novedad estriba
en que se hace gala de ello y en que la nueva administra

ción dice ser diferente, cuando
no lo es, y dice actuar conforme
a derecho, cuando no lo hace.
Pensemos en las acusacio

nes a exservidores públicos o en
funcionarios de Estado. No digo
de gobierno porque ellos están
obligados jerárquicamente a ac
tuar bajo las órdenes del Presi
dente. siempre y cuando estén
dentro del orden legal. A Carlos
Urzúa o a Germán Martínez
no los extorsionaron. Presenta
ron sus renuncias por desacuer
dos. En cambio, a una persona
como Eduardo Medina Mora o
al exfiscal para delitos electora
les —Santiago Nieto— en el se

xenio de Peña Nieto sí los intimidaron para renunciar. Si
había motivos legales para que dejaran de desempeñar sus
cargos, se debieron seguir los procedimientos que marca
la Constitución para removerlos y fincarles responsabili
dades. No se hizo.

Fecha: 17/06/2020

Página: 6

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Políticas

María Amparo Casar

Costo: 22,684

Página 9 de 18



Lo mismo ocurre con los legisladores de oposición.
Una y otra vez nos hemos preguntado por qué algunos
diputados y senadores de oposición votan en un sentido
contrario a lo que sostienen públicamente o por qué se
ausentan de una sesión. La respuesta es la misma. Porque
fueron sujetos a coacción. Si no hay un voto favorable o una
inasistencia, "aquí hay un expediente". Si lo hay y tienen
cola que les pisen, que las autoridades procedan legalmen
te. Si no, que los dejen en paz.

Pasemos ahora a los empresarios. Ni duda hay de que
en México el fenómeno de la evasión está muy extendido,
que,quienes tienen acceso a fiscalistas pueden evadir im
puestos, que la ley tiene muchos "agujeros" para burlar al
fisco y que hace falta corregir esta inaceptable situación.
Tampoco me cabe duda de que el SAT debe hacer su tra
bajo y usar los instrumentos legales con que cuenta para
cobrar sus deudas. Pero, otra vez, el modo que se utiliza es
propio de la política de extorsión y no de la política de la
legalidad. El Presidente diq a conocer que hay una quin
cena de empresas que adeudan al fisco 50 mil millones de
pesos. Si es el caso, el gobierno debería estar procediendo
contra y no negociando con ellos. Si se adeuda, hay un deli
to que perseguir. Si no, por ejemplo, si se quiere —como es
el caso— aplicar de manera retroactiva la ley del IETU, en
tonces el delincuente es otro. Pero lo que sabemos es algo
muy distinto. Los dueños son amenazados con auditorías,
inhabilitaciones, retiro de futuros contratos, retención de la
devolución del IVA a suspensión de permisos de importa
ción. Con la amenaza y no con la ley. El Presidente y la jefa
del SAT han dicho que en una sentada los han convencido
de pagar. Además, se les agradeció el pago en una maña
nera. Difícil pensar que convenceres el término correcto.

Con los críticos de la prensa y las radiodifusoras ocurre
lo mismo. La política de amedrentar. ¿Pensará el Presidente
que sus palabras no tienen consecuencias? ¿Creerá que el
intentar dañar su reputación o el simplemente mencio
narlos como sus adversarios no tiene consecuencias, por
ejemplo, sobre sus oportunidades de trabajo?

Habrá que preguntarse si, como repite a cada rato, las
cosas "ya no son así, son diferentes". Yo las sigo viendo "asf'.
Todos estamos sujetos a la extorsión: difícil de combatirla
por la asimetría de poder, por el temor a las consecuencias
de no ceder frente a él.

La extorsión

sigue siendo la
forma de operar
de la política.
La práctica
no es ninguna
novedad. La
novedad estriba

en que se hace
gala de ello.
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• ¿Qué sigue? ¿Más impunidad? ¿Perdón y olvido?
El gobierno no puede voltear hacia otro lado.

El asesinato a sangre fría del juez federal Uriel Villegas
Ortiz y de su esposa, Verónica Barajas, es un dardo al co
razón del vilipendiado Poder Judicial Federal.

Es, también, dinamita para los equilibrios entre el cri
men organizado y un gobierno federal que pone más
empeño en descalificar a sus críticos que en combatir la
poderosa mafia mexicana.

Al juez, que se ocupaba de delitos como el narcotráfico,
huachicol, lavado de dinero, crimen organizado, lo mata
ron junto a su esposa en la casa que acababa de alquilar
en Colima, delante de sus dos hijitas —3 y 7 años— y de la
nana. Los sicarios utilizaron armas de alto poder a plena luz
del día. El objetivo es intimidar, doblar a los juzgadores. So
meterlos a sus intereses. No hay límites ni códigos de honor.

¿Qué sigue? ¿Más impunidad? ¿Perdón y olvido?
El gobierno no puede voltear hacia otro lado. Asesinatos

como éste aceleran la descomposición del país.
Algo similar ocurrió en Italia hace casi 30 años con el

juez Giovanni Falcone y su esposa.
La respuesta del Estado debilitó a la Cosa Nostra, pero

allanó el camino a organizaciones como la "Ndrangheta,
S;n día la más poderosa en Europa.

"La noticia de la doble ejecución llegó a la SCJN en el
momento en el que el pleno sesionaba virtualmente.

El ministro presidente, Arturo Zaldívar, la interrumpió
para dar la terrible noticia al pleno. Luego la suspendió para
ocuparse, personalmente, del caso.

La Corte y el Consejo de la Judicatura condenaron el do
ble asesinato, al tiempo que mandaron un mensaje "claro
y categórico" a los criminales:

"La actividad jurisdiccional seguirá adelante. No nos
detendremos, menos con estos actos intimidatorios, a
fin de cumplir la misión que nos ha encomendado la
Constitución...".

^^'Buscamos al ministro Alberto Pérez Dayán para pe
dirle una reflexión sobre el doble asesinato. ¿Qué sintió
como juzgador?, preguntamos.

Respondió:
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"Angustia por la familia. Uno como quiera. Saber que
en esto arrebatan la vida de tu esposa y marcan de manera
permanente a tus hijos es de una consternación extrema.

"Es un hecho profundamente doloroso. Te ves en la im
potencia natural de exigir que esto ya no siga sucediendo.

"Ojalá cesen las descalificaciones y los insultos a los juz
gadores. Sólo incitan al mal", concluyó.

^^'Uriel Villegas había llegado a esa entidad para
asumir el cargo de juez de control del Centro de Justicia
Penal Federal.

Venía de jalisco, un estado donde ser juez te lleva a en
frentar la ley de "plata o plomo".

Se sabe que tuvo a su cargo uno de los procesos que se
instruyeron, en México, a Rubén Oseguera González, alias
El Menchito, antes de ser extraditado a Estados Unidos, en
febrero pasado.

'Isabel Wallace, presidenta de la organización Alto
al Secuestro, tiene otros datos sobre la incidencia de los
plagios.

Afirma que subieron en el mes de mayo en 4.5 por cien
to, a 116, en relación al mes de abril, aunque las carpetas de
investigación disminuyeron 21.2 por ciento.

Las víctimas no sólo son personas de alto poder adqui
sitivo, como afirma el Presidente. "Secuestran al que tiene",
dijo en una de las mañaneras.

Wallace reviró en videoconferencia: "Las víctimas son
trabajadores, estudiantes y comerciantes informales, debi
do a que los delincuentes obtienen una menor cantidad de
dinero, pero en un tiempo mucho más corto".

^^'Vaya mesa de mujeres líderes que logró reunir
Blanca Lilia Ibarra, comisionada del Inai, en el Foro Digital
sobre la Garantía del Derecho de Acceso a la Información
en Materia de Género y su Trascendencia en los tiempos
del covid19.

Participaron, entre otras muchas, Ménica Fernández,
presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Yasmín
Esquivel, ministra de la Suprema Corte de justicia, y
Ménica Soto, magistrada del TEPJF.

Hubo coincidencia en que la pandemia ha exacerbado
la grave situación de vulnerabilidad de las mujeres confi
nadas frente al fenómeno de la violencia.

Pero también sobre la utilidad de ejercer el derecho a la
información para combatir la violencia de género.
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El comentario del presidente López Obrador sobre los se
cuestros, en el contexto de su gira por Veracruz, uno de los
lugares donde más secuestros ha habido en los últimos años
(con índices aparentemente a la baja en los últimos meses por
la intervención militar), demuestra, con claridad, la profunda
confusión existente en los más altos niveles de gobierno sobre
los principales capítulos de la seguridad pública.

El Presidente utilizó un silogismo simplista sobre el tema:
dijo que a los que secuestran es a los que tienen dinero, y
que si hubiera una sociedad más igualitaria, entonces no
habría secuestros. No tienen sentido y creo que es la con
secuencia de improvisar desde el púlpito durante demasia
das horas. Pero, en el fondo, el pensamiento que prima en
el primer mandatario en éste y otros temas es
ése: la inseguridad es simplemente un deriva
do de la pobreza y la desigualdad. Se secuestra
a los ricos porque tienen más dinero, la gente
se involucra en el narcotráfico porque no tie
ne de qué vivir, la violencia es consecuencia
de la acción del Estado contra los pobres. Por
eso, con una sociedad igualitaria se acabarían
los secuestros, el narcotráfico y la violencia. El
problema es que ese pensamiento no se relacio
na en absoluto con la realidad, más que en una
convicción aspiracional.

No es verdad que se secuestra sólo a los más
ricos. La enorme mayoría de los secuestros, sobre
todo en la nueva dinámica que estos han adqui
rido en los últimos años, son secuestros exprés,
de pocas horas, con rescates relativamente bajos,
para cobrar lo más rápidamente posible y evitar
la persecución de las autoridades. Son secuestros
que duran horas, que se realizan en una calle, en
un taxi, en un taller o comercio o incluso en for
ma virtual. Suelen ser los que menos tienen, los
que no tienen algún tipo de protección, los que
más los sufren. Es parte de la dinámica de los grupos crimi
nales que expolian a la sociedad cotidianamente: secuestran,
roban, extorsionan a todos, ricos y pobres, pero se ensañan
con los más indefensos.

Los criminales no se convierten en sicarios, secuestrado
res o narcotraficantes por ser pobres. Claro que la pobreza
influye en la inseguridad, decir lo contrario sería absurdo,

pero no podemos criminalizar la pobreza. Hay países con
índices de pobreza muy altos que no tienen nuestros niveles
de criminalidad y eso tampoco explica la razón por la que
tantos criminales no provienen precisamente de la pobre
za ni dejan sus actividades delincuenciales cuando reciben
otros ingresos.

Por eso no hay demostración empírica alguna de que los
apoyos que se dan desde el gobierno federal, útiles y nece
sarios, eso no se discute, influyen finalmente en la reducción
de los índices de inseguridad y violencia. Lo vivimos cotidia
namente. En todo caso, lo que sí influye es tener trabajos for
males, con sus respectivas prestaciones y una educación de
calidad y con expectativas de futuro. Un apoyo gubernamen
tal no es un empleo, Sembrando Vida no ha creado 400 mil
empleos, ha dado 400 mil apoyos a personas que no tienen
empleo. La diferencia es enorme en términos de estabilidad y
de perspectivas de futuro. El apoyo, aunque sea necesario, se
torna una forma de dependencia, el trabajo formal dignifica y
da autonomía. Haber perdido en semanas un millón de em

pleos formales es terrible en términos sociales,
económicos y de seguridad.

La violencia y la inseguridad tienen sus pro
pias lógicas y dinámicas. Si se movieran simple
mente por los índices de pobreza o desigualdad,
el sur del país tendría que tener índices de violen
cia e inseguridad mucho más altos que el norte,
Tapachula tendría que tener muchos más delitos
que Nuevo Laredo. Y no es así. Esa vinculación
directa no existe ni en el secuestro ni en ninguna
de las principales actividades delincuenciales. E
insistimos, es al revés: quienes menos tienen son
los que más expuestos están a la inseguridad.

El error de la estrategia de seguridad es pre
cisamente ése. No asumir las causas y dinámicas
propias de la delincuencia que requieren estra
tegias específicas que no pasan por los deseos
personales de pacificación o por el trabajo so
cial, que, en todo caso, tardará años en comen
zar a dar resultados, sino por estrategias muy
concretas, que poco tienen que ver con la ideo
logía o los partidos, sino con políticas y técni
cas muy específicas. De la misma forma que no
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existe una ciencia neoliberal, tampoco existe una estrategia
de seguridad neoliberal: existen estrategias buenas o malas,
bien o mal aplicadas. Un ejemplo básico lo hemos dado mil
veces: sin policías locales eficientes y homologadas nunca se
podrá avanzar seriamente en la lucha contra la delincuencia,
organizada o no.
Esperar a que desaparezca la pobreza para acabar con la in
seguridad no sólo es una utopia, es también una forma de
criminalizar la pobreza: nadie, por ser pobre, se convierte ne
cesariamente en un criminal.

De la misma

forma que no

existe una ciencia

neoliberal,
tampoco existe
una estrategia
de seguridad
neoliberal:
existen

estrategias
buenas o malas.

bien o mal

aplicadas.
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Terminar con la explotación de la clase trabajadora por par
te de la clase capitalista era uno de los objetivos loables de
la izquierda marxistaleninista. "Los trabajadores no tienen
nada que perder, salvo sus cadenas", decía Marx. Sin em
bargo, cuando llegaron al poder gobiernos comunistas, en
lugar de liberar al proletariado, el Estado pasó a ser el nuevo
explotador.
Ahí está, por ejemplo, el caso de los médicos que Cuba

exporta a otros países como si fueran una mercancía. Son
como esclavos. No lo digo yo. Lo dicen un par de relatores
de la Organización de las Naciones Unidas, Urmila Bhoola
y María Grazia Giammarinaro, quienes mandaron, en no
viembre del año pasado, una carta al gobierno cubano "en
relación con presuntos abusos de derechos hu
manos sufridos por médicos de Cuba que par
ticipan en 'misiones de internacionalización".

A continuación cito sus hallazgos:
Si bien la participación en las misiones de

internacionalización es oficialmente volunta
ria, muchos médicos se sienten presionados
para acogerse a dichas misiones, pues temen
represalias por parte del gobierno de Cuba si
no participan.

En muchos de los países que se benefician de
una misión de internacionalización, los médicos
cubanos no recibirían un contrato de trabajo, o
si los tuvieran, no siempre recibirían una copia
del mismo.
El gobierno de Cuba recibiría una suma de

dinero de los gobiernos anfitriones y pagaría
a los trabajadores una parte de dichos fondos.
Sin embargo, el gobierno cubano retendría
un porcentaje significativo del salario que los
países anfitriones pagan por los profesiona
les cubanos que hacen parte de una misión de
internacionalización.
En los países donde el gobierno anfitrión paga directa

mente al trabajador cubano, éste debe devolver al gobierno
de Cuba un porcentaje de su salario, el cual aumentaría al
75% o hasta el 90% de su salario mensual. En muchos casos,
el salario entregado a los trabajadores médicos no permitiría
ni siquera vivir dignamente.
Además, el gobierno de Cuba estaría "congelando" una

parte del salario que los médicos pueden acceder tínica
mente tras su regreso al país, pero, según información re
cibida, muchas veces no reciben la totalidad del monto que
les corresponde.

Los médicos trabajarían 48 horas por semana, más 16

adicionales de guardia, lo cual aumenta a un total de 64 ho
ras semanales, muchas veces incluyendo sábados y domin
gos. La libertad de movimiento de los trabajadores cubanos
en el país de destino estaría restringida y bajo vigilancia por
funcionarios del gobierno.

El derecho a la privacidad estaría limitado por el control
y seguimiento efectuado a los médicos, incluyendo la comu
nicación y las relaciones sostenidas con personas nacionales
y extranjeras durante las misiones de internacionalización.

En principio, los profesionales podrían regresar a Cuba de
vacaciones una vez por año, pero dicho viaje sería, muchas
veces, considerado como premio o, según las circunstancias,
podría ser negado como una forma de castigo.

.31 UJL1 piUlCJlUlldl UCUUC ICUICUOt Utl II dUCL^^J
en el exterior, se califica como "abandono de
misión de trabajadores civiles", lo cual incurre
en sanción de privación de libertad de tres a
ocho años..

Los médicos considerados desertores no es
tán autorizados para regresar a Cuba durante
ocho años y los familiares que permanecen en
Cuba estarían sujetos a señalamientos y repercu
siones por parte de entidades gubernamentales.
Muchos profesionales reportaron recibir

amenazas regulares por parte de funcionarios
estatales de Cuba en los países de destino y mu
jeres médicas han sufrido acoso sexual mien
tras se encontraban participando en misiones
de internacionalización.

Los relatores le recuerdan al gobierno cuba
no que ia Convención sobre la Esclavitud, la De
claración Universal de los Derechos Humanos
y el Pacto Internacional de Derechos Civiles y
Políticos prohiben la esclavitud, la trata de es
clavos y el trabajo forzoso en todas sus formas. Y
concluyen: "Las condiciones de trabajo reporta
das podrían elevarse a trabajo forzoso, según los

indicadores de trabajo forzoso establecidos por la Organiza
ción Internacional de Trabajo. El trabajo forzoso constituye
una forma contemporánea de esclavitud".

Más claro, ni el agua.
El gobierno cubano nunca respondió esta misiva.
Ahora, el gobierno mexicano ha contratado a estos mé

dicos cubanos para asistir en la epidemia del covid19. Con
nuestros impuestos estamos pagando trabajadores forza
dos. Nos hemos convertido en cómplices de esclavistas. Una
vereüenza.

La libertad de
movimiento de

los trabajadores
cubanos en el

país de destino
estaría bajo
vigilancia por
funcionarios

del gobierno.
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Hay tiro. Y es que para pelearse se necesitan dos. El pleito
escala. Aquí es irrelevante quién lo inició.
Ambos, el presidente Andrés Manuel López Obrador

y el grupo de mandatarios estatales insumisos, ya están
arriba del ring, dándose con todo.

"No me van a ningunear", demanda el Ejecutivo. "No
somos subditos", responden los gobernadores.
¿De qué cuero saldrán más correas?
Dos grupos de mandatarios estatales se han convertido

en la oposición de facto del país ante la Irrelevancia en que
han caído los partidos políticos.

Están, por un lado, los gobernadores del noreste Ta
maulipas, Nuevo León y Coahuila, a los que se han ido
sumando los de otros estados: Durango, Jalisco, Guanajua
to, Michoacán y Colima.
Por otro, los de los estados gobernados por Acción

Nacional: Aguascalientes, Baja California Sur, Chihuahua.
Durango, Guanajuato, Querétaro, Quintana Roo,
Tamaulipas y Yucatán.

En total, 14 de los 32 mandatarios estatales más otros
que eventualmente podrían sumarse a la bola, como el de
Nayarit se encuentran en abierta rebeldía contra la Fede
ración, con demandas como la aplicación de su propio se
máforo epidemiológico y el replanteamiento del pacto fiscal.

No se había visto tal activismo de los gobernadores des
de las reuniones que llevaron a la conformación de la Co
nago, durante la primera mitad del sexenio del presidente
Vicente Fox

Éste terminó por dar su brazo a torcer y se dio un
acomodo entre el centro y los estados que duró tres sexe
nios, durante los cuales los gobernadores se convirtieron
en señores de su feudo.

Sin embargo, López Obrador decidió cambiar el arre
glo y comenzó su periodo metiendo calambres a los man
datarios estatales, colocándolos bajo la vigilancia de los
llamados superdelegados y hostigándolos mediante mani
festaciones de simpatizantes de la Cuarta Transformación.

Hoy los gobernadores rebeldes han logrado equilibrar
el juego, colocándose todos juntos en el otro lado de labüíanza. Si el Presidente pesa 53 millones de votos, esos
14 estados pesan 45 millones de. habitantes y 40 por ciento
deí PlB nacional.

No han podido aplacarlos ni con la amenaza de lanzar
les al "pueblo" a las calles, como amagó, el mes pasado, la
senadora morenista Ana Lilla Rivera.
Ayer, en la conferencia mañanera, López Obrador

siguió su andanada contra los gobernadores que se salieron
del redil en el que quiso meterlos.
Les advirtió que estará vigilando su actuación en las

elecciones que se celebrarán el año entrante, cuando habrá
comicios locales en todas las entidades del país, además
de la renovación de la Cámara de Diputados.

"Vamos a estar muy pendientes del comportamiento de
las autoridades estatales para garantizar que haya eleccio
nes limpias y libres. Que no estén pensando los goberna
dores que no se va a meter el gobierno federal, pero que
ellos sí van a poder aplicar prácticas de compra de voto, de
acarreo, de reparto de dádivas...

"Y, además, existe la fiscalía electoral y es delito grave el
fraude electoral. Y si se meten y se demuestra que se está
utilizando dinero público o está interviniendo el gobierno
en las elecciones, el responsable tiene que ser castigado y
yo estoy obligado a denunciarlo y lo voy a hacer, porque
otro de los compromisos que tenemos como parte fun
damental de la transformación es acabar con los fraudes
electorales, garantizar que haya democracia, que el pueblo
elija libremente a sus autoridades".

Eso les mandó decir desde Tlaxcala, en el segundo día
de su segunda gira desde que comenzó a levantarse el con
finamiento por el covid19.

Un par de giras en las que, por cierto, el Presidente se ha
ido rodeando veredas, como dice la canción. No ha pasa
do por Guanajuato ni por Jalisco ni por Tamaulipas, quizá
porque se imagina parado en una mañanera junto a Diego
Slnhue Rodríguez, Enrique Alfaro o Francisco García
Cabeza de Vaca y ahí lo hiere el recuerdo. O el orgullo.
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HIMNO/TONY

Me dicen que hay una versión oficial en es
pañol del Star Spangled Banner, ¿es cierto?

Sí la hay. Recientemente, el 14 de abril, la
organización sin fines de lucro, We Are All
Human Foundation (WAAH) lanzó la ver
sión no reconocida del himno nacional
titulado El Pendón Estrellado. En 1945, el
presidente Franklin D. Roosevelt encargó
al músico y compositor Clotilde Arias que
creara una versión en español del himno
que se cantaría como parte de la Política
del Buen Vecino con América Latina. Pero,
desde entonces, se ha olvidado. Y en el cli
ma actual sólo habrá posibilidad de escu
charle en los años DT.

MOLESTO

Parece ser que la gente Inteligente habla
menos que los que no lo son, ¿es esto sólo
mi Impresión o hay algo de verdad?
Le puedo confirmar, por experiencia pro
pia, que un hábito de los humanos inte
ligentes es que fácilmente nos molestan
las personas que nos rodean, pero evita
mos decir algo para evitar una discusión
sin sentido.

MALEABLE

¿Cuál es el metal más maleable?

Uno poco conocido. El cesio es un metal
extremadamente raro y maleable que fue
descubierto por primera vez por Robert
Bunsen y Gustav Kirchhoff en 1860. Su
nombre proviene de "cesio", un término
latino que significa "azul cielo". Se derrite
a sólo 83.1 grados Fahrenheit y a tempe
ratura ambiente es aproximadamente tan
resistente como la cera. Gomo un simple
cuchillo es todo lo que uno necesita cor
tar, puede parecer que no tiene ningún uso
práctico para los humanos, pero en la dé
cada de los 20 del siglo pasado los científi
cos descubrieron que se une fácilmente con
los gases, por lo que es ideal para eliminar

pequeñas cantidades de oxígeno del vacío.
Es un buen conductor de calor y corrien
tes eléctricas y actualmente se encuentra
ampliamente en los relojes atómicos (los
que nadie trae en su muñeca). Algunos mi
den la cantidad de veces que un átomo de
cesio vibra para determinar cuánto tiempo
ha pasado. Como referencia, 9,192,631,770
vibraciones equivalen a un segundo, y son
tan precisas que los relojes atómicos que
usan cesio sólo perderán un segundo cada
100 millones de años.

CALLE

¿Qué tan vieja es la Vía Apia, en Roma?

Bastante. La construcción de la Vía Apia, la
carretera principal que atraviesa el centro
de Roma, comenzó a mediados del siglo IV
a. C. En su apogeo, la carretera tenía 560
kilómetros, que era el trayecto entre Roma
y Brindisi, una ciudad portuaria del sur al
pie de la bota italiana.
Como usted, asumo, y todos los que visi
tamos Roma hoy en día, que aún podemos
caminar gran parte de la Vía Apia y atrave
sar el Parque Regional Appia Antica, a lo
largo del cual verá una gran cantidad de
tumbas de la antigüedad.
VIDA

¿Qué países tienen la mayor esperanza de
vida?

En estos días, si usted es negro, hombre,
joven y camina por las calles de Estados
Unidos, su esperanza de vida es muy baja.
Por otro lado, los países con la mayor son,
en oíden descendiente:
Andorra, Hong Kong (por motivos de es
tadística, aún se considera a éste como un
país, aunque sabemos que, en realidad, ya
es parte integral de China), Islandia, San
Marino, Macao (mismos que Hong Kong),
Singapur, Japón, Monaco. Todos estos an
dan por ahí de los 82 años. México está
bastante abajo, con 75 años.
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La verdad se robustece
con la Investigación

y la dilación, la falsedad,
con el apresuramiento y la incertldumbre.

Tácito

El ser humano, desde su origen, entendió la
necesidad de establecer la comunicación ver
bal y escrita con sus pares. En la actualidad,
el proceso ha avanzado tanto que es global e
inmediato en las redes sociales. Sin embargo,
no sustituye la comunicación directa entre fa
miliares, amigos, conocidos o compañeros de
trabajo o de estudios, entre otros.

Comunicarse suele ser un placer, para al
gunos una necesidad y, para otros, más una
obligación. En cualquier caso, comunicarse
de forma clara, de preferencia concisa y creí
ble, sería un éxito absoluto en este ejercicio.
La realidad es que no siempre esto es posible,
a veces porque existe una incapacidad frontal
para hacerlo o un impedimento, justificado
o no. También influye la falta de facilidad de
palabra, de confianza y de conocimientos.
Siempre se esconde el temor o alguna otra
razón suficiente para postergar lo que se de
searía comunicar, y normalmente cada uno
elige el momento en el cuál se siente prepa
rado para hacerlo y eso es válido.

Para los profesionales que deben comu
nicarse por obligación, esta posibilidad re
sulta imposible y es su deber hacer todo lo
necesario por cumplir con claridad y com
prensión dicha obligación. Y esto no siempre

sucede, por el contrario, suele ser común,
para algunos, generar mensajes confusos,
contradictorios e incluso silencios inopor
tunos. Muchas veces, generar incertldumbre
suele ser también una estrategia de comuni
cación. Una forma, por supuesto, perversa y
maquiavélica de mantener en vilo la máxima
atención de sus interlocutores. Y, según sea
el caso, este estilo de no comunicación, de
falta de claridad y de mensajes poco con
tundentes va hilando una red y generando
ansiedad en aquellos que necesitan infor
mación. Lo cierto es que, con el tiempo,
esta estrategia suele hacer perder el interés
y, por supuesto, la confianza de quienes es
peraban, ansiosos, algún mensaje o alguna
respuesta. La credibilidad se desvanece fá
cilmente ante la decepción.

Generar confusión voluntariamente en
la comunicación es de las acciones más
crueles y perversas que se pueden procurar
y este daño se agrava, además, cuando la
comunicación es parte de un compromiso
adquirido. Quien desea confundir al otro in
sulta su inteligencia y le pierde todo el res
peto como ser humano.

Confusión significa, según la Real Acade
mia de la Lengua Española, acción y efecto
de confundir (mezclar, desconcertar), per
plejidad, desasosiego, turbación del ánimo;
significa, también, equivocación, error, aba
timiento y humillación, afrenta e ignominia.
Por su parte, y según la misma fuente, con

fundir significa mezclar cosas diversas de
manera que no puedan reconocerse o dis
tinguirse, desconcertar a alguien, equivocar,
dejar a alguien sin capacidad de respuesta
en una disputa, humillar, abatir y avergonzar
a alguien.
Utilizar la confusión como estrategia

de comunicación profesional o de la sim
ple comunicación verbal entre personas
es elección de cobardes, de pagados de sí
mismos, de personas sin escrúpulos y mal
intencionadas. Todos los mensajes que
transmitimos a los demás muestran quiénes
somos, hablan de nuestra verdad, de nues
tras intenciones, deseos, anhelos y, también,
manifiestan, en cierto sentido, lo que ocul
tamos, porque no sólo es nuestra palabra
la que comunica, nuestro cuerpo, nuestra
mirada, nuestros silencios... todo, absoluta
mente todo lo que somos comunica algo en
presencia de un interlocutor.

Por eso hoy le invito a prestar especial
atención en su persona y en lo que usted co
munica, y lo que calla, escuchar con aten
ción enseña y favorece, permítase conocer
lo que otros pretenden comunicarle, porque
es ahí donde se descubre la verdad de cada
uno. Cuide sus palabras y cuide también de
su imagen, porque en la medida que se preste
atención, agudizará sus sentidos y compren
derá el verdadero mensaje de aquellos con
los que charla. Como siempre, usted elige.

¡Felices comunicaciones, felices vidas!

Fecha: 17/06/2020

Página: 22

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Políticas

Paola Domínguez Boullosa

Costo: 21,688

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Chume!, ¡a discriminación
y el malogrado foro
Vaya polémica la que se armó ayer por el foro "¿Racismo y/o cla
sismo en México?" que organizó el Conapred, previsto original
mente para hoy y que posteriormente fue cancelado. El motivo de
la discordia fue que en el encuentro virtual participarían, además de
Mónica Maccise, titular del organismo, la actriz Maya Zapata,
el actor Tenoch Huerta... y el "influencer" Chumel Torres.
Conociendo las posturas de este último, muchos tuiteros comenza
ron a manifestar desacuerdo e indignación, al grado que se optó por
anular el ejercicio. "¿Dónde denuncia uno si Conapred lo discri
mina?", se quejó Chumel en Twitter, lo que encendió más las redes.
La cancelación vino después de un tuit de Beatriz Gutiérrez Müller,
cuestionando la inclusión de ese "individuo", de quien dijo sigue
esperando una disculpa pública por los "ataques" a su hijo.

Impetu aliancista del PAN se topa
con muro naranja
Más temprano que tarde, la propuesta del líder panista, Marko
Cortés, al PRD y Movimiento Ciudadano, de concretar una
alianza parcial para postular candidatos comunes a la Cámara de
Diputados en 2021, fue bateada. El senador emecista y dirigente
del partido naranja, Clemente Castañeda, respondió que "no
es el momento de hacer cálculos electorales" ni para la "formación
de bloques", pues consideran que el presidente López Obrador
quiere llevar al país a un escenario de polarización en tiempos de
pandemia y crisis económica, y sería caer en su juego.

Cineastas forman quorum para
defender al Fidecine
Ayer en la sesión de las comisiones unidas de Cultura y de Pre
supuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, hubo un
quorum de peso. Se dieron cita en la reunión virtual nada menos
que los ganadores del Oscar Guillermo del Toro, Alejandro
González Iñárritu y Alfonso Cuarón, así como el actor y
productor Gael García. El objetivo fue discutir con los legisla
dores la permanencia del Fondo de Inversión y Estímulos al Cine,
el Fidecine. Los diputados recibieron propuestas sobre el funcio
namiento de este instrumento, ello ante la intención del Ejecutivo
de extinguir los fideicomisos. A ver qué tanto logran incidir en los
dictámenes.
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Preparan para julio regreso
a Sari Lázaro
En un oficio circulado entre los órganos de gobierno de la Cámara
de Diputados, se notifica que en el Palacio Legislativo continuará
el confinamiento todo el mes de junio, y que se reiniciarán las
actividades presenciales hasta julio, con día aún por confirmar.
También se aclara que se trabajará todavía con medidas restric
tivas, como que acuda el 30 por ciento del personal y sin las per
sonas más vulnerables al Covid19, como los adultos mayores,
entre otros. Seguramente ya saben que el gobierno de la CDMX
ya tiene todo listo para lograr el "semáforo naranja" de Hugo

LópezGatell.

Sembrando vida, mejor que Ford
en Veracruz
Para presumir su programa de plantación de árboles, el Presidente
ha dicho que "si vinieran de Estados Unidos a instalar las plantas
de Ford a Veracruz, no se generarían los 68 mil empleos que está
generando 'Sembrando Vida' en la entidad". Bueno, pues distintas
organizaciones, como el Instituto de Política Laboral, le tomaron
la palabra al mandatario federal y le pidieron que haga posible
para que empresas como la automotriz de Detroit se establezcan
en Veracruz y otros estados, pues seguramente ayudaría a la tras
formación productiva de la entidad, con sueldos y prestaciones
muy superiores a los 5 mil pesos mensuales del programa social
del gobierno.
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Las elecciones del 2021 serán histó

ricas. Están enjuego 15 gubernatu
ras, 30 congresos estatales, 1,900

ayuntamientos, las 16 alcaldías de la
CDMX y el Congreso.
El presidente López Obrador lo dejó

muy claro: están conmigo o contra mí, y
la transformación. ¿Para qué la polari
zación? Porque es donde él se siente
cómodo. El gran PERO es que eso ya
se lo contestó México en las elecciones

del 2018, cuando fue elegido Presi
dente y hoy, en lugar de estar haciendo
campaña, ya no es oposición, debería
estar gobernando para todos.

VEAMOS LOS ESTADOS EN ORDEN ALFABETICO,

BC. Bonilla, por su avaricia y al que
rerse pasar la ley y la Constitución
por el arco del triunfo, trae un des

gaste, que ahí les encargo. Si el PRI piensa
lanzar a Hank, ¡aguas!, pues no les irá
nada bien y hasta el SAT y la UIF les salta
rán. Pero si la oposición se une y eligen al
perredista Julián Leyzaola, arrasan.
BCS. El Pan de Mendoza Davis es com

petitivo por sí solo contra Morena. El PRI
no pinta, pero si los apoyan ganan más
fácil.

Fecha: 17/06/2020

Página: 35

Area cm2: 605

1 / 3

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza, "Sobremesa"

Lourdes Mendoza

Costo: 158,631

Página 3 de 28



Campeche. Esta a tercios PRI, PAN y
Morena. Entonces, dicen los que saben,
que el PAN debería de apoyar al PRI con
fiando en las capacidades operativas
de Alito y que el panista, Elíseo Fernán
dez presidente municipal de la capital,
se debería de reelegir. Sin embargo, los
panistas dicen "meior que opere para
nuestro presidente municipal". Ojo, azules y rojos, no vayan a perder lo más por lo
menos por un padrón tan chiquito ¡eh!, (además, sin los rojos, Laura Rojas, no se
ría presidenta del Congreso).

Colima. Es del PRI, pero como Peralta fue malísimo ahora será territorio de Morena.
Chihuahua. Aquí también está parejera la cosa entre el PAN y Morena; si el PRI los
apoya, ganar será más fácil.

Guerrero. Digan lo que digan de Félix
Salgado Macedonio, se la puede quitar
al PRI, pero si en Morena hacen candidato
al hermano de Irma Eréndira, la de la
SFP, Amílcar Sandoval, Félix se iría por
su lado y les quitaría de 15 a 20 puntos y la
historia sería completamente diferente.

Miehoaeán. Será para Morena,
pues Cristóbal Arias lo está haciendo
bien (Ojo, el PRD se quedaría sin una sola
gubernatura).
Nayarit. No hay nada que hacer,
pues Toño Echevarría desde el día uno
traicionó al PAN que lo llevó a la guberna
tura, y se fue con AMLO. Morena ganará.

Nuevo León. Está a cuartos. Si Morena

va con la priista Clara Luz Gómez, es
posa de Abel Guerra, puede ganar, pues
ella está arriba de Tatiana Clouthier. Al
senador de MC, Samuel García, le falta
madurar y dejar de andar de escándalo
en escándalo y ¿cómo?, me pregunto,
les pedirá su voto al Grupo de los 10, si
votó a favor de equiparar la evasión fiscal
al crimen organizado. Y, ojo, no es por
meter cizaña en este compadrazgo,
pero Colosio está mejor posicionado que
Samuelito.
El PRI también está en la pelea y

el PAN. SÓLO si dejan de pelearse
entre sí estarán sólidos y con una macro
alianza con MC, pero además si eligen un
súper candidato, se la llevan.
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Querétaro. Será para el PAN con Mauri
cio Kuri. Ahora bien, si le ponen a San
tiago Nieto caerán varias bombas, pero
se la llevan los azules.

Sinaloa. Quirino Ordaz ha hecho
buena chamba por lo que andan competiti
vos PRI y Morena, pero con el PAN mejora
el tema,

SLP. Es del PRI y si el PAN lo apoya, ga
nan. Porque, ojo, Morena podría mandar
a Esteban Moctezuma, quien no es mal
visto ¡eh! Así pues, si no se unen, se las
pueden arrebatar.
Sonora. El PRI es competitivo sólito,
pero si el PAN apoya al Borrego Gán
dara ganarían caminando. El candidato

de Morena será Durazo, y cargará con
el fracaso de la estrategia de seguridad
federal.

Tlaxcala. Será para Morena, con una
candidata que es buena y le chambea, Lo
rena Cuellar.
Zacatecas. Tierra de Ricardo Mon
real, pues será de ellos.

Ojo, los gobernadores son MUY importantes para la elección presidencial del 2024.
Baste recordar que EPN en el 2016, perdió el 2018, pues en Veracruz Morena creció
exponencialmente, y para la elección del Edomex, Del Mazo le ganó a Delfina Gó
mez, pero por las alianzas.

Además, votaremos por el Congreso Federal, y aunque me dicen que Morena ya
no mandará ninguna iniciativa Constitucional después del 2021, las aberraciones
aprobadas podrían echarse para atrás y evitar que le metan mano al presupuesto a su
antojo.

Ojo, MC en Jalisco, de Alfaro, podría perder Guadalajara, Zapopan y varios más,
además del Congreso. Entonces al ir solitos, Dante me escuchas, sólo le harías el caldo
a Morena, en cambio en alianza con los otros les iría mejor.
Marko Cortés, Alito Moreno, Dante Delgado y Ángel Ávila, deben privilegiar

el gran acuerdo y bajarle a la soberbia... 200 o 300 rayitas. El PRIAN no es una mal
dición. .. es una alianza por México, y si suman a MC y PRD, pues ya armaron el "Noso
tros contra Ellos" que dijo Amlo.
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Cuando Enrique Alfaro nombro su gabinete
generó grandes expectativas. El talento convo
cado no dejaba lugar a dudas: era, a primera
vista, el mejor grupo de trabajo en un gabine
te desde elmítico equipo convocado por Alber
to Cárdenas en 1995, una buena mezcla de ex
periencia política y compromiso con expertos
en las áreas en que el conocimiento es funda
mental para el buen ejercicio de gobierno.

Las expectativas suelen estar siempre
por encima de la realidad. Transformar re
sulta más complicado de lo que parece a

simple vista, sin embargo, si algo ha carac
terizado a este gabinete no es la falta de ta
lento, sino los resultados por debajo de las
expectativas y ello tiene que ver fundamen
talmente con dos cosas: el estilo personal
de gobernar y una estructura poco eficien
te, sobrecargada de niveles.

Enrique Alfaro tiene un liderazgo radial,
un estilo rey sol donde el único poseedor del
brillo es ély los demás, cual planetas, sólo bri
llan por el reflejo de la estrella central. El
efecto de ello es que el gobierno es uniperso
nal. El gobernador no se ve a el mismo como
el líder de un grupo al frente de una tarea des
comunal, sino, por el contrario, ve al gabine
te como de apoyo para una tarea que es suya
y solo suya. En parte tiene razón él fue elec
to, los demás invitados, pero al final de cuen
tas a los gobernados no les importa cómo se

resuelvan los problemas ni quien lo hace, si
no que se resuelvan. En esta visión persona
lista, no sólo del poder sino también del go
bierno, estriba en gran medida que el talento
no brille y no fluya.

El segundo elemento, la estructura, se
deriva de la visión unipersonal del ejercicio
de gobierno, pero tiene consecuencias espe
cíficas . Entre el gobernador y su gabinete hay
dos niveles, los coordinadores, cuyas funcio
nes no están estandarizadas y por lo mismo
su aporte es muy distinto en cada caso y difí
cil de evaluar, y eljefe de gabinete, que para
efectos prácticos es una especie de ministro
plenipotenciario. Esto hace que el trabajo en
equipo sea muy complicado, pero sobre todo
vuelve muy ineficiente el ejercicio de gobier
no. El gobernador tiene un gran equipo, pero
gobierna con pocos, no necesariamente los
mejores sino a los que les tiene más confian
za. Muchos secretarios solo ven al jefe del
Ej ecutivo en reuniones colectivas, la comuni
cación está mediada por los coordinadores o
el propio jefe de gabinete y la toma de deci
siones se hace compleja, tortuosa y lenta,
principalmente porque las atribuciones lega
les siguen siendo de los secretarios, aunque
la toma de decisiones no.

Se requiere talento para reunir tanto ta
lento, pero ha faltado altura de miras para sa
carle provecho.
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"Pulsiones
autoritarias"

Vienen las elecciones más

grandes. Para 2021 crecerá
cinco millones el número

de electores respecto a 2018, habrá
más casillas, más ciudadanos in
volucrados y, simbólicamente, las
elecciones intermedias siempre han
significado el momento de evalua
ción más importante a las políti
cas públicas instrumentadas por el
gobierno en curso, un gobierno que
a diferencia de los anteriores llegó
con 30 millones de votos en su bol
sillo, la grandeza también implica
responsabilidad en este caso.
A un año, todos los actores políti

cos ya están pensando en cómo que

dara el mapa político, debilitar la ola
imparable de la 4T o al menos con
quistar alguna cámara para poder
negociar en los tres años restantes.
El Presidente, siempre estridente,
se ha inventado un plan macabro
de una oposición que imaginan en
Palacio Nacional para "arrebatar la
Presidencia" (citando a Jesús Ramí
rez Cuevas, jefe de comunicación
de Presidencia), a la microficción le
han llamado BOA (Bloque Opositor
Amplio). Sobre este disparate dos
conclusiones; uno, ojalá estuviera
así de organizada la oposición; dos,
menospreciar la inteligencia de la
gente con ese "complot" que no lo

es, es un insulto.
¿Qué nos espera en los próxi

mos 12 meses? Por primera vez
nadie puede calcular un panorama
político, vaya ni siquiera se puede
calcular a un mes. La variable de

la pandemia de Covid19 ha vol
teado las prioridades y ha puesto al
gobierno en curso como a todos
a nivel mundial contra la pared.
El secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, nos ha dicho que la recu
peración la ve como una extensa
palomita; será lenta es lo único
que adelanta. La inseguridad y el
crimen organizado son los únicos
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que no han parado, en cambio, las
cifras de ejecutados siguen la ten
dencia hacia aniba y se insiste en la
militarización como la solución a la

crisis. En el partido del Presidente,
señalan a la líder anterior, Yeidckol
Polevnsky, por el pago de 395 mi
llones de pesos por obras y servicios
que no se realizaron a la empresa
de Grupo Ebor; Morena en su peor
momento. De la oposición, poco
sabemos, sigue desdibujada sin
rumbo y sin liderazgos el ejercicio
es muy sencillo, piensen en una voz
que lidere al PRI, PAN, MC, o cual
quier otro partido, destellos legisla
tivos a veces, pero nada más de los
nuevos partidos ni hablar, la voz del
expresidente Calderón ha quedado
anulada desde que su mano dere
cha durante su gobierno, Genaro
Garda Luna, se encuentra detenido
y enjuicio a unos cuantos metros
del Chapo Guzmán, no hay argu
mento que sostenga sus intenciones
políticas. Tal vez las tínicas voces

que han ganado en estos últimos
meses han sido las de los goberna
dores, relegados durante los prime
ros 16 meses del gobierno de López
Obrador, hoy han tomado relevan
cia por la necesidad de resolver la
crisis sanitaria de manera regional,
sus voces al menos aparecen en la
portada de los diarios otra vez.
En medio de este panorama el

consejero presidente del Instituto
Nacional Electoral, Lorenzo Cór
dova, reconoce su principal preo
cupación de cara a estos comicios.
En entrevista radiofónica en "Así las

cosas", de WRadio, Córdova habla
de los peligros de confundir polari
zación democrática con intoleran

cia. La primera, dice el consejero,
"implica el reconocimiento de la
contraparte, el reconocimiento de
la eventual validez de sus posicio
nes; tú puedes no estar de acuerdo,
pero reconoces que es indispensa
ble y es legítimo que alguien piense
diferente a ti"; sin embargo, cuando

se agrega el factor de la intoleran
cia, "al de enfrente ya no se le ve
como parte de una sociedad com
pleja sino como un enemigo, como
alguien que no tiene legitimidad po
lítica sino incluso moral para estar
enfrente de ti, y cuando a la polari
zación se le agrega este factor de in
tolerancia entonces sí hay que tener
cuidado porque estamos frente a
un elemento que erosiona la lógica
de la convivencia democrática que
descalifica el pluralismo y la diversi
dad de posturas y es la antesala para
que germinen pulsiones autorita
rias". Córdova agrega también la
llegada de "tempestades autocráti
cas". La advertencia del consejero
presidente tiene un destinatario
evidente, exponer esta amenaza no
cambiará el discurso desde Palacio

Nacional, ¿y esto abona a la vida
democrática? Sólo si la escuchamos

como una voz indispensable y legí
tima y no como un enemigo de un
proyecto de gobierno.
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Oposición y paradojas

México vive, política
mente, en medio de dos
paradojas.

Andrés Manuel López Obrador
busca una oposición. Él, que ganó
con 30 millones de votos, que ven
ció la maldición de ser un presi
dente sin apoyo en la Cámara de
Diputados, no se "halla" sin alguien
con quién pelearse.
Los mexicanos le dieron la opor

tunidad por la que luchó infruc
tuosamente en dos ocasiones. En

2018, los votantes aceptaron su
diagnóstico de país y le aprobaron
la idea del cambio.

Y simultáneamente, la dudada
nía castigó a los partidos tradicio
nales, esa clase política que llevó a

un nivel de perfección su conniven
cia frente a los actos de corrupción,
impunidad, y ante los "desajus
tes" de un modelo económico que
condenaba a la pobreza a medio
México.
La elección de hace dos años

puso a AMLO en una posición pri
vilegiada. Sumando unos cuantos
votos en las cámaras, tendría todo
para cumplir el mandato surgido
de las urnas: limpiar a México de
corrupción, privilegiar a los pobres,
acabar con los despilfarras.
Sin oposición que le incomodara,

el Presidente de la República po
dría ocupar su tiempo y energía en
trazar la hoja de ruta para cumplir
sus promesas.

Pero no ha sido asi. López Obra
dor se forjó en la lucha por obtener

el poder, pero no se preparó para
ser un gobernante.
Sólo entiende la política si avasa

lla a otro. Le gusta pensarse como
un campeador, le destempla pasar
24 horas sin aparecer en el ruedo
ya sea con un video para arengar
a sus huestes, o en uno lleno de dia
tribas contra su fantasma. Porque
eso es lo que tiene enfrente: una
oposición fantasma.
La primera paradoja de la demo

cracia mexicana es que el Presi
dente que podría, cual ingeniero
con grandes planes, dedicarse
a cambiar todo, emplear en eso
su creatividad e ímpetu, prefiere
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invertir buena parte de su día en
tratar de inventar la imagen de una
oposición que sólo es peligrosa en
su cabeza, en sus temores.
La segunda paradoja la encar

nan aquellos que desde el triunfo
de López Obrador el 1 de julio de
2018 no se resignan al resultado de
la democracia.

Por un lado, está la llamada opo
sición tradicional. Deshalagados,
resentidos pero sobre todo des
orientados, los partidos políticos
que gobernaron México desde los
ochenta no saben articularse frente

a quien ha logrado convertirlos en
la bestia negra del cuento que se
cuenta todos los días desde Palacio
Nacional.

Primero, pecaron de ansiosos

con aquel intento fallido encabe

zado, sobre todo, por el panista
Javier Corral, gobernador de Chi
huahua. Luego su repliegue fue
casi total. Hoy, tras 24 meses de su
derrota, el PRI está desaparecido y
el PAN extraviado.

Frente a un Presidente poderoso
pero proclive no sólo a salidas des
chavetadas sino a políticas y pro
yectos de endebles cimientos, ante
un mandatario que trae a la me
moria de muchos los peores vicios
del autoritarismo priista, en estos
dos años la otrora oposición no sólo
está lejos de articular un discurso
alternativo, sino que ni siquiera ha
podido dar muestras de que en
tiende el reto que se avecina.

Y desde las clases empresariales,
tanto como de otros sectores de

la sociedad civil, se puede decir lo
mismo que de los partidos tradicio
nales: no saben cómo ser oposición
sin ser la oposición que conviene a
AMLO.

Para justificar graves errores y
no pocas insuficiencias de su go
bierno, el Presidente anima diario a
botargas marchitas que añoran un
modelo rechazado en las urnas.

Y los opositores, en vez de rein
ventarse, creen que el fracaso del
tabasqueño les dará no sólo una
victoria moral (ni a pírrica llegará),
sino que les posibilitará el añorado
regreso.
Esa es la doble paradoja que nos

tendrá atorados un buen rato.
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Te vas a morir y es
tu responsabilidad

El Presidente de la Re

pública ha renunciado
a ser autoridad. Le da

pavor ejercer el mando. A él le
gusta la bravata, el navajazo,
la pelea callejera y lo que sea
desmontar, destruir algún tipo
de institución que más o menos
funcionara en el país. Fuera
de eso, es incapaz de mandar
a las tropas por una banda de
criminales, de poner orden
donde prevalece la anarquía,
de organizar la atención en la
emergencia y de asumir la res
ponsabilidad de las decisiones
tomadas. Solamente quiere co
brar, no sabe que también hay
que pagar.
La decisión de dejar salir a

los ciudadanos en medio de los

picos más altos de la pande
mia es solamente un anuncio

más de que el Presidente no
tomará ninguna responsabi
lidad en lo decidido. En lugar
de eso, transfiere la solución y
la carga a los propios ciudada
nos afectados. Que cada quien
decida su suerte, el Estado no
tiene que intervenir, el virus se
paseará libremente por el país
y, si ataca, la responsabilidad
será del fallecido, una persona
que seguramente no se cuidó,
que no estuvo en el lugar co
rrecto, que tomó una mala
decisión sobre a dónde ir, un
sujeto que no se enteró que to
davía había peligro. Por qué la

gente sale a las calles cuando el
gobierno les dice que puede sa
lir, pero que todavía no. Es cla
rísima la posición del gobierno.
Para el ciudadano mexicano no

hay Estado que auxilie ni que
acompañe, sólo hay el que lo
entierra.

La crisis de la pandemia ha
mostrado al Presidente en re

petidas ocasiones desmarcán
dose de su trabajo. Lo hizo con
los gobernadores, diciendo, en
resumidas cuentas, que cada
uno se las arregle como pueda.
Esta manera de actuar tiene

dos efectos: uno, que él cuente
con algún tipo de pretexto o
justificación que él mismo se
otorgó para no rendir cuen
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tas, y dos, trasladar la respon
sabilidad a otros. De manera

sistemática, la actitud del
Presidente respecto a la crisis
del Covid19 ha sido la de no
cumplir con las sugerencias
científicas. Sus palabras siem
pre fueron de desaliento para
los que se disponían a cumplir
con indicaciones. Muy al con
trario, el Presidente invitaba a
salir de casa, a comer fuera, a
darse abrazos, a certificar que
"no pasa nada". Eso lo hemos
visto también en otros ámbitos
de la vida nacional. El Presi

dente transfiere sus respon
sabilidades. Lo hizo con los

empresarios y el SAT. En lugar
de mandar a los investigado
res, reprendió públicamente a

los empresarios y pidió ayuda a
los líderes empresariales para
cobrar impuestos.
La inacción es uno de los

puntales de este gobierno. Y le
han encontrado varias ven

tajas, les permite hacer de la
labor de merolico un oficio gu
bernamental. Hablar y hablar
sin hacer es algo que sin duda
distingue a la 4T. También les
permite justificar la indeci
sión, pues siempre habrá algún
culpable: los conservadores,
la oposición, los medios, el cri
men organizado, los empresa
rios, el virus.
El decálogo presidencial es

una más de las muestras de

ese abandono de las respon
sabilidades presidenciales
transferidas a los ciudadanos.

Se les pide que no consuman
de más, que busquen orien
tación y tratamiento para sus
vicios, que coman sanamente,
que críen pollos y animales de
patio y que consigan un alivio
espiritual. Esto, que también
suena a advertencia de cómo

se van a poner las cosas en el
corto plazo, refleja también la
insana distancia que el Presi
dente guarda con sus gober
nados, la manera en cómo
los deja solos con sus proble
mas, porque el Presidente
está para dar abrazos, contar
chistes y dar clases de historia,
no está para atender proble
mas. Así que, ciudadano, ya lo
sabes: te vas a morir y será tu
responsabilidad.
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Rompiendo las cadenas
La esclavitud en Estados

Unidos fue una herencia de
su época colonial. En ese

entonces era común en Europa y
en Asia. Los padres fundadores
tuvieron cautivos; sin embargo,
tenían claro que esa institución
no era compatible con los ideales
democráticos y debía erradicarse.
Pero no era fácil: a pocos les

interesaba que desapareciera. La
economía del Sur dependía del
trabajo forzado en las plantacio
nes de algodón, tabaco y azúcar.
En el Norte la principal industria
era la textil, el primer producto
de exportación era el algodón
y los estibadores en los puertos
rara vez eran blancos. Adicional

mente, el comercio de esclavos
era una industria importante, que
contaba con sus propias casas de
subasta, almacenes, transportes
y revistas. La demanda era alta
y creciente. Era una profesión

prestigiada e incluso uno de sus
prósperos practicantes, Andrew
Jackson, llegó a ser presidente de
Estados Unidos.

En la revolución de Indepen
dencia los esclavos lucharon

junto a sus amos en los dos ban
dos. Los que redactaron la Cons
titución fueron extremadamente

cuidadosos para no ahondar las
diferencias de criterio que había
sobre ese tema.

Algunos pensaban que era "na
tural" que las razas inferiores se
subordinaran a las superiores.
Era una forma de "civilizar" a los

salvajes, que ahí vivían mejor que
en Africa. Otros alegaban que se
les beneficiaba, porque apren
dían a trabajar y tenían ocupa
ción y sustento de por vida, a
diferencia de los liberados en el

Norte, que se sostenían mendi
gando y eran una carga para la
sociedad. Muchos creían que era

un mal necesario y que, eso si,
había que evitar vejaciones y mal
tratos excesivos.

Las denominaciones religiosas
históricas, como los presbiteria
nos, estaban divididas. Sólo los
metodistas y los evangélicos la
combatían como pecado grave,
denunciaban los abusos de los

traficantes y aceptaban que tuvie
ran su propia liturgia, con cantos
y bailes espirituales. Los católicos,
migrantes irlandeses o italianos,
crearon asilos y hospitales para
ayudarlos. Los Cuáqueros (la So
ciedad Religiosa de los Amigos)
organizaron su regreso a África
y hasta se creó un país para ellos
(Liberia). El intento fracasó por
que la mayoría ya había nacido en
Estados Unidos y no les fue atrac
tivo ir a un lugar desconocido, en
el que no sería fácil progresar.
¿CÓMO ERA?
La esclavitud era diferente en
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cada lugar. En ciertas regiones
se les daban tierras para trabajar
a cambio de la mayor parte de la
cosecha. En otras se rentaban por
meses o eran más bien peones o
sirvientes.

Contra lo que se supone por
las películas, en el Sur la mayoría
de las familias no tenía esclavos.

Tampoco había grandes plan
taciones con cientos de traba

jadores con grilletes y rara vez
sus dueños eran potentados. Las
mujeres eran más caras porque se
les prostituía o se les consideraba
pie de cría. En efecto, eran muy
fecundas.
Sí eran comunes los azotes. Al

terminar la jornada tenían que
entr egar determinadas libras de
producto. Si no se alcanzaba la
meta se les daban latigazos. Junto
a la báscula estaba el poste de
castigo. Los que tenían muchas

cicatrices en la espalda eran mas
difíciles de vender. En donde se

requería un trabajo físico muy
demandante y había más intentos
de rebelión los castigos eran más
crueles: iban de mutilaciones y
quemaduras a ahorcamiento. Por
eso hubo grandes levantamientos
y suicidios colectivos.
En general, se les prohibía

aprender a leer y escribir, salir de
las plantaciones, comerciar entre
ellos, embriagarse o poseer armas
de fuego.
En algunos lados les procura

ban mejores condiciones de vida
o les dejaba poseer corrales y
huertos, para hacerlos más pro
ductivos. También hubo quien
los trataba como hijos y disponía
que a su muerte fueran liberados
junto con toda su familia, como
agradecimiento a su lealtad y

años de servicio.
No todos los abolicionistas

lo eran por principios morales.
Algunos lo veían sólo como po
líticamente conveniente. No ne

cesariamente propugnaban por
la liberación inmediata. Propo
nían suspender la importación y
comercio de esclavos, evitar la se
paración de las familias y que los
hijos de los actuales ya nacieran
libres. Casi nadie pensaba en evi
tar la segregación o en conceder
les derecho al voto.

Como sea, las banderas liber
tarias avanzaron gradualmente,
sobre todo en el Norte. En una

generación la esclavitud dejó de
considerarse como parte insus
tituible de su cultura y se tornó
intolerable. Dejó de verse como
normal, indispensable o imposi
ble de eliminar y se volvió ilegal.
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Las puntadas del Presidente

Andrés Manuel López
Obrador cobra como
Presidente de nuestros

impuestos, pero lleva varios días
en modo histriónico, por lo que
no se le paga. El último capítulo
en ese papel es el de haber com
parado su programa Sembrando
Vida con la multinacional Ford.
"Si vinieran de Estados Unidos
a instalar las plantas de Ford",
dijo enXalapa, "no se genera
rían los 68 mil empleos que está
generando Sembrando Vida en
Veracruz". Es chistoso. Para Ló
pez Obrador, un programa social
es igual a un modelo industrial,
aunque el primero genera clien
telas electorales no productivas,
y el segundo ingresos y termó
metros de crecimiento.
Sembrando Vida costará a

los contribuyentes 65 mil pesos
por cada beneficiario, al ser un
programa de 26 mil millones de
pesos que se espera dará empleo
temporal a 400 mil personas. Si
se le ve numéricamente, esa cifra
es superior al total de emplea
dos de la Ford en el mundo, que
es casi la mitad de Sembrando
Vida, pero no es lo mismo. Sem
brando Vida entrega cuatro mil
500 pesos a cada beneficiario del
programa, más 500 pesos para
un fondo de ahorro. No les da

seguridad social, ni prestaciones,
ni construyen antigüedad. Es
decir, al acabar el programa, que
tiene una duración determinada,
se quedan como empezaron, sin
ninguna red social de protección
que haya creado el gobierno.
El programa se propone com

batir la pobreza y restaurar terre
nos degradados, lo que le da un
perfil social, y por lo cual muchos
contribuyentes incluido quien
esto escribe, están dispuestos
a pagar impuestos para ese fin.
Sin embargo, es sólo asistencial,
al tratarse de una transferen
cia directa de subsidios, que en
la experiencia histórica, genera
patrones de consumo y externa
lidades negativas por el dinero
rápido y fácil, sin contribuir a
mejores niveles de vida o, en este
caso, combatir la pobreza. Al no
existir mecanismos eficientes de
verificación, cualquier mentira
puede ventilarse. Por ejemplo, su
director Javier May Rodríguez,
amigo de López Obrador, llegó
a decir que al cierre de 2019 ha
bían sembrado el equivalente a
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mil 340 nectareas diarias, lo que
habría representado 56 hectá
reas cada hora.

Como todos los programas
sociales de López Obrador, Sem
brando Vida vive en la opacidad.
Así está diseñado por Gabriel
García Hernández, coordina
dor de los delegados federales,
quien desde una oficina adjunta
a la de López Obrador en Palacio
Nacional, define con la cartogra
fía electoral dónde inyectar los
recursos. Oficialmente no son

programas clientelares, pero en
realidad eso son. Lo que busca
obtener son votos en 2021 y
2024, no utilidades. No maxi
miza costos, sino riega dinero
mediante transferencias directas.

Ford no tiene nada que ver con
ese modelo, y la analogía sólo se
puede tomar como chistorete. A
los ejecutivos de Ford no les per
miten mentir o esconder datos
sus miles de accionistas. En Sem
brando Vida, como en cualquier
otro programa del gobierno de
López Obrador, mentir y escon
der datos es sistémico, y quien
critique o denuncie, es señalado
y ostratizado, junto con el lin
chamiento de costumbre en las
redes sociales.

En su último reporte anual de
2019, que se puede consultar en
línea, la Ford muestra la aberra
ción comparativa que hicieron de
la multinacional en México. Con
190 mil empleados en Estados
Unidos, que ganan, según el tipo
de trabajo que realicen, entre 20
y 29 dólares la hora; los ingresos
netos de la Ford sumaron seis mil

400 millones de dólares, como
producto de la venta de alrede

dor de cinco millones 386 mil
vehículos en el mundo. De ellos,
dos mil 412 millones se produ
jeron en Estados Unidos. Los
ingresos de la Ford no se compa
ran con el gasto del gobierno en
Sembrando Vida, que equivalen
actualmente a casi mil 166 millo
nes de pesos.
Los números, como los manejó

López Obrador, ni siquiera son
comparables, pero es algo que le
gusta hacer porque los deja en
el imaginario social. Lo mismo
hizo con el avión presidencial al
afirmar que ni el Air Forcé One
del presidente de Estados Unidos
valía como la aeronave mexi

cana, que pese a ser una mentira
flagrante, la falta de interés por
revisar los costos de cada uno de

ellos, hizo de la frase "ni Obama
lo tiene", una de las más renta
bles que se le conozca a político
alguno. A López Obrador le gusta
jugar con el neocolonialismo
mental mexicano. Ese complejo,
que refleja también parte de
los suyos, lo lleva a situaciones
como la que generó al comparar
la Ford con Sembrando Vida.

El programa presidencial, uno
de los principales de su gobierno,
está drenando las finanzas del

mismo, que cada semana sufre
por conseguir recursos para se
guir manteniendo los proyec
tos de sus sueños. Ya no sabe de

dónde va a sacar recursos para
que la crisis económica, que ya
venía dándose en México desde

finales del año pasado, agudi
zada por la pandemia, no ter
mine arrollando todo aquello
que quiere construir para dar
empleo, aunque sea temporal,

pero que le alcancen los bene
ficios de los subsidios directos

durante un año, a tiempo de las
elecciones intermedias de 2021,
donde se juega la mayoría en el
Congreso, que necesita mante
ner para seguir reconstruyendo
jurídicamente el país a sus
intereses.

La semana pasada el Banco
Mundial extendió un crédito por
10 mil millones de dólares o

sea, endeudamiento externo que
dijo no haría, para sus progra
mas sociales. La Ford no está

endeudada, ni tampoco sufre
lo que hace no mucho pasaron
varias armadoras ante la compe
tencia de los vehículos europeos
y los altos costos de producción
en Estados Unidos. Su liquidez
al cerrar 2019 era superior a los
34 mil millones de dólares. Pero
estos datos no son los de López
Obrador. Reconocerlos sería un
suicidio políticoelectoral, lo cual
es imposible que haga. Quizás
tantea para que en campaña, su
dicho de Ford remplace al des
gastado avión de Obama.

Como todos ¡os

programas sociales
de López Obrador,
Sembrando Vidas

vive en ¡a. opacidad
Como en cualquier
otro programa del
gobierno del actual
gobierno, esconder
datos es sistémico
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La kakistocracia
al mando

De un mal manejo de la
crisis sanitaria y eco
nómica pasamos al

descontrol de ambas, por la
incompetencia de quienes nos
gobiernan.
Partieron de un diagnóstico

erróneo de los dos fenómenos

y metieron al país en un hoyo
histórico.

Tomaron las medidas equi
vocadas, opuestas a la ciencia
médica y a las ciencias económi
cas, y terminaron por soltar las
riendas de las dos crisis: sálvese

quien pueda.
Han demostrado ser profun

damente ignorantes y además
soberbios. Con esas dos "virtu

des" juntas, no hay manera.
Como dice un amigo: eso que

rían (los votantes e impulsores),
eso tenemos.

Hace varios años vino a Mé

xico el profesor turinés Miche
langelo Bovero, una eminencia
mundial en filosofía política, y
en una charla dirigida a perio
distas nos explicó el sentido
del concepto acuñado por él: la
kakistocracia.

En pocas palabras, la kakis
tocracia es el gobierno de los
peores.

Vivimos, pues, en una
kakistocracia.

Ya sabemos que el Presidente
se equivocó rotundamente
cuando diagnosticó el dos de
marzo el impacto del Covid19
en la economía:

"En cuanto a México, siento
que no vamos a tener problemas
mayores. Ese es mi pronóstico.
Los conservadores que quisieran
que nos fuera mal van a decir
que está mal mi pronóstico, que
vamos a tener crisis económica

y financiera. Yo digo, no. Está
bien nuestra economía".

Bueno, la economía va a caer
9 por ciento. Diez millones 700
mil mexicanos se sumarán a las

filas de la pobreza este año (In
forme de Coneval, sobre la base
de una caída de 6 por ciento
de la economía). Doce millones
de personas dejaron de percibir
ingresos entre abril y mayo. Un
millón de trabajadores formales
dados de baja del Seguro Social.
México es el país latinoameri
cano en que más se incremen
tará la pobreza (Cepal). Diez mil
empresas formales han cerrado
en dos meses, según datos del
IMSS citados ayer por Enrique
Quintana en estas páginas.
No es crisis, es una catástrofe.
El Presidente no está obligado

a saber de economía, pero actúa
como si supiera y da órdenes. Y

el secretario de Hacienda tam

poco sabe, o es un desleal a la
nación pues calla y ejecuta el de
sastre porque quiere ser candi
dato a gobernador de Hidalgo.
Ante la crisis, el Presidente

hace lo contrario del resto del

mundo y en lugar de gastar de
creta austeridad. En lugar de
dar confianza al sector privado,
lo acosa, le sube tarifas, violenta
el Estado de derecho y expulsa
inversión extranjera a través de
consultas populares.
En lo dicho: nos gobiernan

los peores. Es la kakistocracia al
mando de la nación.

"No vamos a seguir las recetas
del FMI, ya no es como antes",
respondió el Presidente a la
necesidad de aumentar gasto
público y usar líneas de crédito
para mitigar los efectos del Co~
vid en salud y economía.
España, gobernado por socia

listas, anunció ayer una inver
sión pública récord de 150 mil
millones de euros en 2021 y
2022, y esperan que el sector
privado invierta 500 mil millo
nes de euros.

Joseph Stiglitz, premio Nobel
de Economía, y con justicia res
petado por la izquierda, sostiene
que "ningún país ha salido de la
crisis con austeridad".
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Aquí vamos por austeridad del
gobierno y espantar a la inver
sión privada (ayer se anunció
que México sale de los 25 desti
nos prioritarios para recibir in
versión extranjera directa).
La crisis sanitaria también está

fuera de control porque nos ha
llamos en manos de ignorantes
y soberbios. El mismo problema
que en economía.
El Presidente dio un diagnós

tico equivocado cuando dijo que
el coronoavirus no llegaba ni a
influenza y recomendó darse
abrazos y besos.
Pero no se lo sacó de la

manga, sino que se puso en ma

nos de un charlatan que sabe
menos que el Doctor Chunga
(con el perdón de Andrés
Bustamante).
Ante senadores, Hugo López

Gatell dijo el 17 de marzo que
"los efectos del Covid19 no
serán mayores a los que existen
normalmente por la influenza
estacional".
El doctor no tenía la menor

idea de lo que decía. Y lo sostu
vieron al frente de la estrategia
gubernamental contra la pande
mia. Por influenza estacional en

201920 fallecieron 269 perso
nas, y por Covid19 llevamos 18
mil 310 muertos.

A los senadores les dijo que
"la tasa de letalidad (del coro
navirus) es entre 2.5 y 3.2 por
ciento". Pequeño error: en Mé
xico ronda el 12 por ciento.
No saben qué hacer y están

forzando una reapertura, "salir
a las calles, por recomendación
médica", dice el Presidente pues
según él se acható la curva y
desde finales de abril "vamos de
salida".

Perdieron el control, solta
ron las riendas y sálvese quien
pueda.
Fue un tremendo error haber

los llevado a Palacio Nacional.

Estamos en manos de los peo
res. La kakistocracia.
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Gatell, es hora de rectificar
Estamos adentrándonos en la

etapa de mayor relevancia
en México para librar más o

menos el fuerte impacto de la pan
demia por covid19, y que en pala
bras del presidente Andrés Manuel
López Obrador, es momento de
salir paulatinamente a la calle sin
miedo, aunque con los cuidados
necesarios, ¿pero cuáles son estos
cuidados, en realidad nos quedan
claros?

La pandemia nos arrastra a ci
fras record de desempleo y según
los últimos pronósticos podría ha
ber un decrecimiento en el PIB de

dos dígitos para este 2020, lo cual,
inevitablemente generará pobreza
y mayor desigualdad. Por ello, y a
partir de este panorama sombrío
se prevé desorden y caos de millo
nes de personas en la búsqueda de
reconstruir su patrimonio, sobre
todo de aquellos que trabajan en el

sector informal y viven al día.
Al respecto, el subsecretario

Hugo LópezGatell, vocero oficial
para informar diariamente sobre el
desarrollo de la pandemia y uno de
los líderes para construir estrate
gias que nos permitan enfrentar
este virus, tiene la posibilidad de
romper el caótico sistema de co
municación que se está llevando
a cabo entre los tres niveles de

gobierno que es distinto a la es

trategia de información sobre las
medidas que se deben acatar en
este proceso de regresar a nuestras
actividades y que al menos en el
Valle de México, epicentro de con
tagios y de muertes, inició esta se
mana con un aumento importante
en el número de personas en las
calles, manifestaciones y la preocu
pación de un rebrote de contagios
próximo.
Y es que nos estamos extra

viando en cientos de mensajes
contr adictorios, hechos que con
funden y metáforas inapropiadas.
Las conferencias vespertinas ya
cansaron a la gente, por lo que no
tienen el impacto inicial. La socie
dad mexicana está transitando de

la incredulidad y la necesidad de
información al inicio de la pande
mia, al hartazgo de estar en casa y
a la urgencia de trabajar. Lo cierto
es que no todos los que están sa
liendo a la calle nuevamente, se
están protegiendo como reco
miendan especialistas de todo el
mundo.

Una de las mayores contradic
ciones ha sido sobre el uso del
cubrebocas. Mientras Claudia
Sheinbaum invita a los capitali
nos a portarlo como ella lo hace
en sus conferencias, incitando un
mensaje contundente en palabra
y en imagen, el presidente Andrés
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Manuel se encierra en su perso
nalísima visión y obliga a Gatell a
defender lo indefendible.

O una de dos, o el subsecretario
no ve tampoco lo que todo mundo
sí ve y hace, incluidas voces de
científicos que van desde el premio
Nobel Mario Molina, cuyos estu
dios sustentan esta hipótesis, hasta
instituciones internacionales como

la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS), que hace poco rectificó
sus protocolos y recomendó el uso
de cubrebocas en áreas públicas. O
de plano la narrativa del subsecre
tario LopezGatell, muchas veces
brillante, se supedita a la visión po
lítica e inexplicable del presidente.
Han sido evidentes las contradic
ciones entre ambos funcionarios.

Sabemos que la frase "una ima
gen vale más que mil palabras" es
cierta y más en estos momentos
en que se tiene que dar certeza y
claridad en el envío de los men

sajes. Por ello, sería idóneo ver al
presidente con cubrebocas y decir
abiertamente la importancia de ha
cerlo en las calles. Este gesto, este
hecho, podría marcar la diferen
cia en esta etapa en que la que nos
adentramos mientras observamos
a miles de mexicanos salir a la calle

sin las protecciones adecuadas o el

mal uso de ellas.

Incluso, la imagen del presidente
con cubrebocas, que todo Mé
xico vería inmediatamente, sería
más efectiva que el decálogo que
publicó el fin de semana, lleno de
buenas intenciones pero con ideas
ambiguas y subjetivas para efectos
científicos en el combate y preven
ción del covid19. ¿O usted imagina
a la OMS retomando esas recomen
daciones? Además, muchos de sus
secretarios ya se cubren la boca y
nariz hasta en sus conferencias di

gitales, ¿por qué él no? Es por todos
conocido que parte de su equipo
del primer círculo se ha contagiado

de covid19, es incomprensible por
qué no asume una recomenda
ción científicamente comprobada,
máxime si sale a la calle.

Por ello es importante que
LópezGatell, a quien el presidente
ha reconocido públicamente y pa
rece ser que admira, le persuada
de usar cubrebocas, le persuada de
cambiar la estrategia de comunica
ción y que a partir de fundamentos
científicos se trabaje en elaborar
puntos concretos y perceptibles
para toda la sociedad mexicana;
que le persuada de que todos los
funcionarios de los tres niveles de

gobierno envíen los mismos men

sajes: claros, priorizados, concre
tos. La gente requiere orientación
fidedigna y en estos momentos, no
se le está proporcionando.
No sabemos cómo es la coordi

nación entre los diversos actores

de gobiernos que comunican (no
que informan) lo relacionado a la
pandemia. Pero podría apostar que
no la hay. Reiteradamente el presi
dente dice una cosa, los goberna
dores o jefa de gobierno otra y los
presidentes municipales o alcal
des, ni se diga... ¿existen en estos
momentos?

Me parece que el Dr. Gatell debe
proponer un plan de acciones muy
concretas de cómo nos debemos

preparar para salir a la calle. Sí, in
cluyendo el uso de cubrebocas, uso
de caretas, estornudo de etiqueta,
guardar distancia entre personas
de al menos un metro y medio, etc.
¿y en los transportes públicos?... y
que iniciando por el presidente, lo
difundan gobernadores, empresa
rios, científicos, medios de comu
nicación, gabinete federal en una
gran jornada nacional de comuni
cación. Creo que el subsecretario
Gatell aún está a tiempo de ajustar
esta estrategia para salir a traba
jar protegidos, mientras llega la
vacuna.
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Cubanos adoctrinan en nuestro país
Acaso serán mejores los

médicos y enfermeras
cubanas que los naciona

les, porque si nos vamos a lo que
cobran pareciera que no solo son
mejores, sino que están entre los
mejores pagados del mundo.
Todavía al día de hoy no se

conocen los pormenores entre
el acuerdo suscrito por ambos
gobiernos a través de sus minis
terios de Salud; lo que sí se sabe,
por testimonios de personal
médico mexicano y pacientes,
es que muchos de los visitantes
no saben cuestiones básicas de
atención a enfermos de Co
vid19, menos entubarlos y cues
tiones más urgentes que tienen
que ver con cuidados intensivos.
La proclividad del presidente

López Obrador a regímenes
totalitarios como los de Cuba,
Venezuela o Bolivia, es mani

fiesta y ello ha causado cierto
resquemor en las agencias de
inteligencia de Estados Unidos
por la agenda antidemocrá
tica que tiene AMLO y que cada
vez se parece más a la de Hugo
Chávez.
De hecho, en muchos aspec

tos, la misma ruta que siguió el
expresidente venezolano para
mantener el poder, la sigue el
presidente de México en forma

muy puntual.
Solo basta recordar que la fór

mula de revocación de mandato
la ideó el mandatario venezo

lano y ello le permitió reelegirse
por 14 años más y si no hubiera
sido por su muerte, en estos mo
mentos seguiría siendo presi
dente de Venezuela.
La contratación de 585 mé

dicos y enfermeras se logró
mediante un acuerdo triparti
tita entre dependencias mexica
nas. El Insabi, la Secretaría de
Salud capitalina y la Secretaría
de Administración y Finanzas
acordaron pagar 6.2 millones de
dólares.

Se sabe que el adoctrina
miento del castrismo en la isla

se hizo precisamente a través de
las brigadas de trabajo social y
la atención médica y ahora de la
misma manera se pretende ins
trumentar en nuestro país.
Claro, nosotros tenemos ya

los siervos de la nación y otros
contingentes que tienen que ver
con el empadronamiento de la
gente en los programas político
asistenciales de la 4T. "A los
muchachos solo les falta el adoc
trinamiento debido".

Desde luego, el quid del adoc
trinamiento y cómo capacitar
a esas brigadas mexicanos, de
pende de los visitantes cubanos,

entre otros capacitadores.
Así las cosas, mientras que

son peras o manzanas ya es
tán en México y su estancia
va para largo y no solo los 585
cubanos que están en nuestro
país, mucho mejor pagados que
cualquier médico residente del
sistema de salud pública, sino
que vendrán más a llenarse los
bolsillos de billete verde.

Desde San Lázaro, el Grupo
Parlamentario del PRI señaló

como injusta la acción del Go
bierno de la República de con
tratar a los cubanos por encima
de los médicos mexicanos.

El PRI rechazó este acuerdo,
ya que se ignora y margina a
los profesionales de la salud
mexicanos que han dedicado
esfuerzo y entrega en su for
mación profesional, "para que
ahora, con la excusa de la crisis
sanitaria sean relegados por
acuerdos y compromisos polí
ticos". "La salud de la sociedad

mexicana no puede ser hipote
cada por compromisos de ca
rácter ideológico o para pagar
favores a los aliados internacio

nales del actual gobierno mexi
cano, pues es la vida de las y los
mexicanos la que está enjuego".
Los mexicanos no necesita

mos al personal médico cubano
en tareas ajenas a la salud.
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n febrero de 2019, el HSBC en México emitió una alerta
a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
sobre el arribo desde diversos países europeos de 151
millones de dólares.

Las huestes entonces al mando de Adalberto Palma pu
sieron lupa a las cuentas con números 7003234986,4060282449,
4060782513,4061368890,6348352082 y4061368908.
Un año y cuatro meses después, el banco que dirige Jorge

Arce es señalado por apropiarse los rendimientos de ese capi
tal congelado por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), al
mando de Santiago Nieto.
Los dineros son reclamados por Gerardo Sosa Castelán y

su patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
(UAEH) y las alertas fueron parte del seguimiento a que el re
gulador sometió al banco.
El HSBC, como sujeto obligado ante la CNBV, realizó las de

nominadas guías de prevención de lavado de dinero y financia
miento al terrorismo (PLD/FT) previstas en la ley.

Pero, para el también exrector de la UAEH y político priísta, el
banco no actuó con ética y asegura que se plegó a los organismos de
la Secretaría de Hacienda, CNVB y UIF, para perjudicar a su cliente.

La historia de Sosa sobre los miles de millones de pesos que llegaron a México convertidos en dólares,
y que en sus palabras "asustaron" a los ejecutivos de HSBC, se remonta a la década de los 90, cuando la
universidad invitó a los académicos a constituir un fondo para su retiro.
Fue en 1996 cuando, según sus argumentos, los trabajadores universitarios aceptaron aportar 8% de

su salario, mismo que se sumaría a otras aportaciones de la universidad y del gobierno de Hidalgo.
En pocos años, con recursos llamados extraordinarios que se obtuvieron por gestión de rectores y dipu

tados con los gobiernos estatal y federal, se reunió en ese fondo un capital de más de mil millones de pesos.
Se habla de la creación de un segundo fondo de infraestructura y mantenimiento, también con más de

mil millones de pesos de origen no identificado, empleado presuntamente para edificar más aulas, con
tratar más profesores, o incorporar más equipo al trabajo universitario.
Los fondos estaban en México en cuentas de Banamex, pero en 2016 se cambiaron a cuentas en dóla
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res del Credit Suisse en Europa, en teoría para generar mas rendimientos a un capital que ya se acercaba
a los 3 mil millones de pesos.
De acuerdo con la defensa de Sosa Castelán, estos son los 151 millones de dólares que la UIF y las re

soluciones judiciales mantienen congelados desde el año pasado, los mismos que, aún con esta relataría,
carecen de un origen definido.
El patronato usa estos argumentos para evitar el aseguramiento definitivo de sus cuentas, pero no ha

logrado tampoco acreditar ante la Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz Mañero, el ace
lerado e inesperado crecimiento de su fondo de pensiones.
Al tiempo, la UAEH atiza la preocupación entre sus trabajadores por el pago de sus salarios, incluso

con oficios como el CAF/525/2Q20 de su Coordinación de Administración y Finanzas, en el que solicita la
devolución de estímulos en cheques de la segunda quincena del mes de mayo.
Aseguran que, de manera adicional a las cuentas radicadas en el HSBC, se mantienen bloqueadas

otras 54 relacionadas con la operación de la UAEH, que serían utilizadas para el pago de aguinaldos, des
pensas, prima vacacional e Infonavit de los trabajadores universitarios.
En la UIF ya han desmentido en repetidas ocasiones esa afirmación, por lo que, con subsidios estatales

y federales íntegros y en total disponibilidad, la institución universitaria no tiene argumentos para dejar
de cumplir con sus obligaciones.

LA SEMANA PASADA hubo una videoconferencia entre los co

misionados del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y
ejecutivos de Disney para tratar de resolver
la desintegración de Fox Sports y sus equi
pos de fútbol de la compraventa, como
parte de la condición vigente para poder
materializar la fusión de 2 l st CenturyFox.
La multinacional que preside Bob Cha
pek está ya en tiempo extra, puesrecorda 
rá que pidió una prórroga y el plazo está
por vencerse. Sin embargo lo que sor
prendió mucho fue que Disney metiera 
a la reunión a su abogado general, Alan
Braverman, y que éste solicitara al IFT dar marcha atrás a la
decisión que tomaron. Esto es, pidió retractarse de una senten
cia firme y vigente para que desaparezcan los condicionamien
tos que en su momento se pusieron a la fúsión. Disney no se ha
atrevido a hacer algo así con otros reguladores del mundo, pero
tal parece que no le tiene mucho respeto a la instancia que pre
side interinamente Adolfo Cuevas. Utiliza para ello el tema de
la pandemia del Covid19, pero la realidad es que no tiene com
prador serio y quienes especulaban que AT&T podría estar inte
resado, la realidad es que la multinacional que preside Randall
Stephenson lleva 5 años con números rojos y en su corporati

vo no quieren gastar mas dinero en una operadon costosa y que
ha sido muy cuestionada por inversionistas institucionales.

EL EX COORDINADOR de la campaña de Enrique Peña Nie
to en Baja California, el empresario constructor y ex delega
do de la Secretaría de Economía, David
Saúl Gualdl, cometió un "ligero" error de
cálculo y olvidó pagar la mayor parte de
los servicios que por concepto de agua co
rresponden a su empresa Cosmopo litan.
El descuido ya generó un daño millonario
al gobierno de Jaime Bonilla, quien de
por si ya lo había señalado por presuntos
actos de corrupción y de tener denuncias. 
Guakil cree que con él no aplica el pago de
impuestos ni el deber social del pago del 
agua, tema fundamental para los bajacalifornianos por la gra
ve crisis que se viene y que deja al ciudadano promedio esa car
ga. Últimamente se ha dedicado a esparcir rumores y vociferar
en conjunto con su más fiel empleado y actual regidor, Miguel
Medran o, respecto de su ascendente carreray vínculos con el
círculo político, pues asegura quieren aprovecharse de su am
bicionada posición política para librarse no solo de las acusa
ciones tanto penales como civiles que en su contra pesan, sino
que además obtendrá grandes beneficios para sus empresas.
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SE VENCIÓ EL plazo para que la familia de Miguel Alemán y
Corporativo Coral liquidaran a Televisa Radio el 50% de las
acciones de la concesionaria. Otra vez
incumplieron por falta de recursos. Sólo
han pagado poco más de 530 millo 
nes de pesos, pero deben otro tanto. Es 
previsible que se reactiven litigios por 
el impago a efecto de cobrar nuevas pe
nalidades. Esta historia tiene un nuevo

capítulo: la incorporación a su defensa
como abogado líder de Ángel Junque
ra, director general de la revista Mundo 
del Abogado. Es pareja de una sobrina
de los Alemán, Diana Ramírez Magnani, con lo que cada
vez más recurren al círculo familiar para la toma de decisio
nes. Por cierto, Junquera es el mismo que ahora aparece en
las denuncias ante la FGR por el fraude dentro de la Coopera
tiva de La Cruz Azul, que comanda Guillermo Álvarez.
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¿Uno o dos países?

Muchos mexicanos an

helamos que hubiera
un solo México. Pero,

más allá del relato resonante

de los libros de texto gratuitos,
México nunca ha sido un solo

país en el sentido de una misma
experiencia compartida. Hoy,
ese hecho es aparatosamente
evidente.

¿Qué tiene que ver la expe
riencia de México en la pande
mia de una mujer de Iztapalapa
que no tiene agua y en cuya
vivienda de 50 metros viven 8
personas, con la de otra mujer
igualmente mexicana en lo
formal que lo que más necesita
en estos tiempos de encierro es
el tinte de pelo enriquecido con
aceites naturales que solía com
prarse en Francia? Poco, quizá
nada.

La grieta que nos separa y
lleva siglos separándonos es hoy
particularmente visible. AMLO
y su 4T han puesto un reflector
gigante sobre esa grieta subya
cente. Supuran por esa fractura
dos emociones corrosivas: el

desprecio y el resentimiento. Se
trata de ácidos enganchados en
tre sí que se repelen recíproca
mente. Dos sustancias opuestas
que solo han podido (medio)
convivir en aquellos periodos
de nuestra historia en los que
han estado remetidos en una

botella en forma de pirámide
dentro de la cual el desprecio
apachurra, pero le da algunas
vías de escape movilidad so
cial ascendente para un seg
mento acotado de los de abajo,

por ejemplo al resentimiento y
a la esperanza.
Desde el 1 de julio de 2018 se

volteó la tortilla. Desde esa fe

cha, el resentimiento mezclado
con la esperanza ocupa el pri
mer plano. Se hizo del poder po
lítico y, desde ahí, fija la agenda
y toma las decisiones que nos
afectan a todos. AMLO conecta
con millones de personas de
carne hueso que votan, sí. Pero,
sobre todo, vibra en sintonía
con un conjunto muy poderoso
de emociones, extraordinaria
mente hondas y ampliamente
extendidas territorialmente.

Porque vibra con ellas, porque
las conoce y porque las ha traba
jado tantos años sabe que puede
contar con ellas. De ahí quizá
la seguridad a ratos burlona,
a ratos altanera que comunica
con su tono y ritmos de voz, y
con todo su lenguaje corporal.
Para el México del despre

cio (el abierto e insolente o el
culposo "buena onda"), larga
mente acostumbrado a estar

arriba, esta nueva película en
plan pirámide invertida, le re
sulta francamente insoportable,
Insoportable porque amenaza
sus intereses. Insoportable,
también, porque no respeta ni
toma en cuenta al conjunto de
lenguajes, signos y símbolos que
los de arriba usaron y tergiver
saron tantísimo para legitimar
su posición dominante. "LOS"
datos, "LA" técnica ,"LO" racio
nal, "EL" mercado, "LA" ciencia,
"LA" eficiencia, "EL" mérito, y
"EL" Estado de derecho deja

ron de ser parte del lenguaje,
los parapetos y el ronroneo del
poder político. Al poder político
de ahora, todas esas cosas le
generan sospecha o, de plano,
lo traen sin cuidado. Lo de hoy
son "EL" pueblo, "LA" nación
mexicana, "EL" bienestar de los
pobres, "LA" moral, "LA lucha
entre los que quieren conser
var el país de antes y los que
quieren transformarlo, y "LA"
justicia en clave social y política
(NO en clave jurídica).
Se entiende que, para nues

tras élites, un cambio así de bru
tal en la narrativa dominante,
aunado a la transformación

igualmente brutal y palpable en
las relaciones de poder social
y político resulte intransitable.
Miedo, rabia, incredulidad com
pleta, impotencia, furia, esos
son los sentimientos que domi
nan en el presente a las élites
de la antigua Nueva España. A
nadie le gusta quedar desnudo y
expuesto. Menos aún, si el des
nudado está en una posición tan
minoritaria como los que antes
mandaban en ese México que,
hasta hace poco, parecía tan
tranquilizadoramente sólido y
cierto (a pesar de sus monstruo
sas desigualdades).
En medio de la grieta, ha que

dado descolgada la "clase me
dia" mexicana. La entrecomillo,
pues no queda claro a quiénes y
a cuántos pudiera incluir esa ca
tegoría en un país tan dividido
entre ricos y pobres, y tan ideo
lógicamente polarizado como el
México de nuestros días. Lo en
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trecomillo, mas concretamente,
pues pareciera que esos seg
mentos medios pudieran incluir
a los 12 millones de mexicanos

que son microempresarios y
trabajadores independientes, y
a los que la 4T no les ha echado
ni un lazo en medio de la pan
demia y el cierre de la econo
mía. De esa "clase media", así
como de una (posible) masa
crítica de actores arriba y abajo
dispuestos a entenderse podría

depender el que ese México
que es dos países no se termine
rompiendo.
No sé si pueda salvarse y no

romperse México al mismo
tiempo. Quisiera creer que sí,
pues estoy convencida de que
la esperanza (no el desprecio
ni el resentimiento) y el trabajo
coordinado serían para todos el
mejor camino posible.
No se ve nada fácil encon

trar vectores que hagan posi

ble el encuentro entre esos dos

México tan enfrentados. Creo,
con todo, que hay que seguir
intentando tender puentes.
Para no cancelar la posibilidad
del México deseable. Ese capaz
de juntar lo más potente y po
sibilitante de cada uno de los

dos países de los que estamos
hechos (¿o serán tres? no ol
vidar a les que se tuvieron que
ir al "otro lado", porque aquí no
cabían).
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DOMADOR. El

d i putad© rhorenista
Porfirio Muñoz Ledo
manifestó no estar de:
acuerdó con el pre
sidente Andrés Ma
nuel López Obrador
acercadeque "ya se
domó la pandemia".
El legislador conside
ró que;el exhorto de;
AMLO a: "no «¡dar
nos ¡nmovilizadosen
nuestras casas" 65

prematuro, puesar
gumentó qcJi los mé
dicos aconsejan lo
contrario; es decir, no
salir en lo posible de
los domicilios.

CUERDA FLOJA.
Ante dBBflicto ¡rfBf
no dé Morena por la
compra de inmuebles
durante la dirigen
cia •de Yeidckol Fble
vnsky, el presidente
AMLO ssegiaÉSfH
efeun asunto del.que
no le corresponde ha
blar^ llamó a actuar
en contra de la co
rrupción. "No me co
rresponde hablar de
los partidosen cuan
to al manejo de sus?
fiiBizaSi fiBj si l'Br
pruebas de irregula
ridade%"qu&,se pra
senten las denuncias",.
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l o mus valioso en la vida no se eompra
con efectivo ni con tarjeta, no se obtie
ne con nn clic o se aciimnla en nn carrí

to viitiial; se gana a pulso, con accione*).

Por momentos hemos creído

entenderlo todo, pero de me
moria corta y atención disper
sa, con facilidad olvidamos lo
esencial y lo importante. Por

que a la velocidad a la que hemos vivi
do todo se vuelve pasajero, desechable
y efímero.
Cada minuto que pasa corre el riesgo

de borrar el anterior; inundados de men
tiras y rodeados de manipuladores; an
siosos por ver todo, estar en todo, saber
de todo; desbordados por el ruido y los
distractores que nos impiden mirar ha
cia adentro, conocernos de verdad, escu
char nuestra conciencia y nuestro corazón;
abrumados por tanta información imposi
ble de asimilar, de digerir, de utilizar para
un bien mayor, pues vivimos pensando en
qué gano, qué me beneficia, qué obten
go de todo esto.
Competimos por la atención de los de

más, queremos el micrófono, el reflector,
el aplauso, el //Ice, más seguidores, más
comentarios. Y nada es suficiente, nos he
mos vuelto insaciables, siempre querien
do más y más. Más atención, más fama,
más poder, ¿para qué? Para un día dar
nos cuenta de que todo eso no importa,
que podemos acabar encerrados desean
do sobrevivir a una pandemia con la ilu
sión de algún día volver a encontrarnos y

volverá empezar.
Es tal la velocidad a la que hemos vivi

do y sobrevivido, que una noticia es noti
cia en un instante, pero en cuanto surge
otra, queda en el olvido. Basta ver cómo
se comporta nuestro timelineen cualquier
red social para darnos cuenta de que ca
da posteo sepulta al anterior dejándolo
casi en el olvido. Todo se vuelve efímero

en cuestión de segundos.
Competimos por todo porque no aca

bamos de entender el verdadero valor de

la fraternidad, la cooperación y la solida
ridad, queremos siempre el máximo bene
ficio con el mínimo esfuerzo; ganar lo que
sea a costa de quien sea. Para decirlo en
términos muy mexicanos, hemos creído
equivocadamente que, para ser chingo
nes, hay que chingarnos a los demás has
ta que un día, nos llevó la chingada a to
dos ¡untos.

Nos enamoramos del dinero y de todo
lo que puede comprar, haciendo lo impo
sible por tener más, pues parece que nun
ca es suficiente. Hasta que un día, el dine
ro pasó a segundo plano, pues nos hemos
dado cuenta de que no puede comprar
nos lo esencial para sobrevivir, ni la salud,
ni la paz, ni el amor de quienes realmen
te importan.

Lo más valioso en la vida no se compra
con efectivo ni con tarjeta, no se obtiene
con un clic o se acumula en un carrito vir

tual; se gana a pulso, con acciones no só
lo palabras, se cultiva desde el corazón,
se cuida, se fomenta, se procura, se vuel

ve un ejercicio de reciprocidad.
El problema es que antes de la pande

mia no teníamos tiempo de cultivar por
que la ambición nos dejaba ciegos y si
algo no sucedía de manera instantánea e

inmediata, lo dejábamos de lado. Apren
dimos a ser impacientes, nos malacostum
bramos a vivir en la insatisfacción perma
nente, presos de la ambición desmedida.

Nos volvimos adictos a los estímulos ex
ternos, sobre todo a los de la tecnología.
Deseosos de dopamina generada por ca
da estímulo, cada correo, cada notifica
ción, cada mensaje, cada nuevo segui
dor o comentario. Nos sobrecalentamos
al punto de tener que ¡REjsetearnos y apa
garnos para no acabar quemados.

Dejamos de ser pacientes para conver
tirnos en máquinas productoras y consumi
doras de todo lo que generara ganancias
o placer instantáneo sin pensaren el día
después ni en las consecuencias. Siem
pre buscando los beneficios máximos, los
mejores rendimientos, haciendo cálculos,
siendo presos de la razón, del orgullo, del
cinismo.

Lo que no vemos o calculamos, lo des
cartamos, lo que no genera ganancias,
intereses o comisiones lo suficientemente

atractivas, simplemente hay que desechar
lo, no vale la pena ser considerado. Nues
tros parámetros han estado equivocados,
nuestro criterio se ha reducido a lo míni

mo. ¿Y el bien común? Por favor, eso sue
na a título de un verso recitado por religio
sos o personas de otra época. Este relato
continuará...
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El mundo transita de la bipolaridad hacia la
multiangustia.
México ocupará desde enero y durante dos años

una de las 10 sillas no permanentes del Consejo de
Seguridad de Naciones Unidas. A diferencia de va

rias agencias de la ONU que sólo dictan recomendaciones de
buena voluntad, las del Consejo de Seguridad, llamadas reso
luciones, son órdenes cuyos miembros deben tomar.
"Fue buena señal que esta administración ratificara la can

didatura que se había presentado años atrás. Muestra conti
nuidad en la política exterior del siglo XXI", me comenta un
diplomático mexicano experto sobre temas de Naciones Uni
das quien me pide el anonimato para poder hablar sobre es
te tema.

La candidatura que hoy será aprobada en Naciones Uni
das la presentó el presidente Felipe Calderón en el año 2011.
"Y pues más allá de los presidentes, el impulso es de la

Secretaría de Relaciones Exteriores y sus multilateralistas", co
menta el diplomático. Y tiene razón, y agrega, "pero sin la de
cisión política no se iría a ninguna parte".

El Servicio Exterior Mexicano está compuesto por gente es
pecializada y profesional.
Para los multilateralistas es un privilegio que el país ocupe

uno de los asientos del Consejo de Seguridad. No es un esce
nario frecuente.
En 201 8, el presidente Peña Nieto presentó la candidatura

para uno de los asientos durante los años 20402041. ¡Den
tro de 20 años! La excepcionalidad de la presentación de las
candidaturas obedece a la costumbre de que sólo haya un
candidato por cada asiento.
Es por ello que México deberá de aprovechar el privile

gio de tener el mapamundi a la mano. Desde el próximo octu
bre, Juan Ramón de la Fuente, Representante Permanente de
México ante Naciones Unidas, podrá participaren la transi
ción como es la costumbre. Asistirá a sesiones de consultas.

Y desde el 1 de enero del 2021 hasta el 31 de diciembre del

2022, México deberá fijar postunas en los escenarios de con
flictos entre naciones.

Por ejemplo, en el supuesto que las resoluciones que el Con
sejo de Seguridad ha tomado en lo que va del año las hubie
ra votado México, tendría que haber fijado posturas en ios si
guientes temas: embargo de armas a Libia ¡resolución 2526
del 5 de junioj, programa de recogida de armas del gobierno
de Sudán [resolución 2525 del 3 de junio), apoyo a Irak en
hacer frente a las dificultades con que tropieza al proseguir su
labor de estabilización ¡resolución 2522 del 29 de mayo) y
la situación en Afganistán, en particular, continuar con el apo
yo de la misión de asistencia (resolución 2513 votada el 10
de marzo), entre muchas otras.
La dinámica de las interacciones que el gobierno de Mé

xico tendrá durante los próximos dos años será intensa. Con
flictos de larga data continúan presentando importantes retos.
Por ejemplo, el día de ayer la Unión Europea le pidió al presi
dente estadounidense que deje a un lado las sanciones que el
jueves pasado impuso a la Corte Penal Internacional por ha
ber aceptado abrir una investigación sobre crímenes de gue
rra y lesa humanidad por parte de tropas estadounidenses en
Afganistán.
La ONU también ha presentado su preocupación por el

comportamiento del presidente Trump en este tema. Ningún
país debería de sortear las investigaciones del TPI en materia
de crímenes de guerra.

El gobierno del presidente López Obrador tendrá que dejar
su discurso de la "no intervención". Desde el 1 de enero toma

rá decisiones con naturaleza supranacional.
La estela que dejará el 2020 será compleja. China está re

planteando su protagonismo en el mundo a través de nuevos
aliados, pero trastocando intereses de sus antagonistas.

El análisis de la geopolítica enriquece a la política domésti
ca. El mapamundo al alcance de México.
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Al arranque del sexenio, luego de que Al
fonso Romo lo encargara de articular la
propuesta de una "ventanilla única" para
atender a los productores del campo mexi
cano, Javier Delgado Mendoza sostu

vo una reunión con su ¡efe formal, el entonces titular de
Hacienda, Carlos Urzúa, a quien grosso modo expli
có la ruta que seguiría para fusionara la Financiera Na
cional para el Desarrollo, con Firco y FOCIR. ¿Y qué
pasaría con Agroasemex, la cuarta dependencia que
estaría a su cargo?, le preguntó el secretario. Lo mejor
sería que cerrara, respondió.
Un año y medio después, con la iniciativa de ley pa

ra crear la nueva Finagro, Delgado no pudo desapare
cer la compañía pública de seguros al campo sustituto
de ANAGSA, de oprobiosa memoria, aunque se dio
el lujo de despachar en su lujosa oficina, en el corazón
de Polanco.

Y es que, de acuerdo a la propuesta presentada por
el líder de la mayoría morenista en San Lázaro, Mario
Delgado Carrillo, el nuevo banco para el bienestar ru
ral asumiría el control total de Agroasemex. Los consejos
directivos de ambas instituciones, estipula la iniciativa,
estarían integrados por las mismas personas.
La fusión de Agroasemex a la nueva Finagro quedó

descartada casi de inmediato de la propuesta original,
de acuerdo a funcionarios de la SADER que asesoraron
a los equipos técnicos, pues la integradora quedaría im
pedida de vender seguros directamente. ¿La solución?
Apelar a la Ley de Instituciones de Crédito, que prevé la
creación de grupos financieros. Sin embargo esto, en
el sector agropecuario, es una pésima idea que podría
acarrear serios problemas operativos.

Finagro asumiría el control de Agroasemex median
te la cesión a su favor de 99% de las acciones y deberá
responder por todas sus obligaciones, incluso con su pa

trimonio, lo que elevará el riesgo operativo y de pérdida
de la naciente institución bancaria. De 1992 a la fecha,
Agroasemex ha sido rescatada dos veces y el costo de
ambas intervenciones requirió 5,800 millones de viejos
pesos al gobierno federal; cerca de los 12,000 millones
de pesos actuales.

El hecho de que el consejo directivo de Agroasemex
sea el mismo que el de Finagro le resta pluralidad, im
parcialidad y debilita su gobierno corporativo. Por ejem
plo, el consejo directivo de Finagro no incluye al titular
de la Unidad de Seguros, Pensiones y Seguridad So
cial de la SHCP, por lo que éste quedaría fuera, siendo
una de sus principales atribuciones. También se diluye
de facto una buena práctica en los gobiernos corpora
tivos de la Banca de Desarrollo, de incluir a los gremios
que participan en el mercado. En este caso no se inclu
ye a la AMIS.
Javier Delgado dejó la dirección general de FND y

de FOCIR. En Agroasemex, como encargado de despa
cho, tenía a Luis Fernando Rodríguez, quien busca
ría quedarse al frente de la aseguradora hasta la inte
gración de Finagro. La iniciativa de ley contempla que el
titular será nombrado directamente por el secretario de
Hacienda. Además se contempla que el personal de Fi
nagro podrá apoyar la operación de Agroasemex.
Si se diera el caso de que fuera el mismo funcionario,

esto sería un claro conflicto de interés. La relación de Fi

nagro como tenedor de las acciones de Agroasemex, y
el hecho de que estarían ambas instituciones comanda
das por la misma persona, podría generar incentivos
perversos en el mercado (como el regreso de ésta al pri
mer piso en el seguro tradicional o privilegiar las opera
ciones con fondos de aseguramiento). Esta atribución no
garantiza la sana competencia con el sector social los
Fondos de Aseguramientoy las compañías privadas.
La iniciativa no indica que Agroasemex sólo opera

rá en el segundo piso y que lo hará sin privilegios y sin
afectar la sana competencia en el mercado. Este tema
ni siquiera sería entendible como un asunto de austeri
dad pues puede convertirse en un factor de riesgo por
las experiencias del pasado en que, al ligar el crédito de
Banrural con el seguro de ANAGSA, se generalizó una
"industria del siniestro", una de las pésimas culturas de
corrupción que llevaron como consecuencia la destruc
ción del mercado del seguro.
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La tasa de fatalidad de casos (TFCj del Covid19
es la relación entre muertes y casos confirmados
de esa enfermedad.

Sólo toma en cuenta el número de casos con

firmados por las autoridades de cada país, pe
ro no los casos que no están confirmados. Además,
sólo incluye el número de muertes por Covid19 que
han sido confirmadas, excluyendo a las que no fue
ron diagnosticadas o a las personas que están enfer
mas y que pronto morirán.

Por lo tanto, no puede decirse que la TFC represen
te la realidad o indique el verdadero riesgo de morir
de la enfermedad.

Pese a lo anterior, es el único dato oficial disponi
ble para comparar las TFC de los diferentes países.
Comparemos, con base en la información que diaria

mente proporciona la Secretaría de Salud (SSj, la TFC
de nuestro país con las que se registran en otros países.

Hasta el lunes pasado, se habían registrado en Mé
xico 149,664 casos y 17,580 defunciones a causa de
Covid19 ¡la SS reportó ese día 150,264 casos, pero al
sumar los reportados en cada estado resultan 149,664.
La diferencia de 600 casos muestra un descuido en el

manejo de los datos por los expertos de la SS).
Con base en estos casos y defunciones registrados,

resulta que la TFC para México es de 1 2%, la más al
ta de entre 26 países de Latinoamérica y el Caribe.
Después de nuestro país están: Bahamas (1 1%);

Ecuador (8%); Trinidad y Tobago (7%); Bermudas
(6%); Brasil (5%); Cuba, Guatemala y Honduras (4%
cada uno); Argentina, Aruba, Bolivia, Colombia, Re
pública Dominicana, Nicaragua, Perú y Uruguay ¡3%
cada uno); con menos de 2% están Chile, Costa Rica,
Haití, Islas Caimán, Jamaica, Panamá, Paraguay, El
Salvador Venezuela.

La TFC mexicana también supera a las de nuestros

socios comerciales de Norteamérica, ya que Canadá
registra 8% y Estados Unidos 5 por ciento.
¿Y cómo se compara la TFC de México con la de

38 países europeos?
Si México fuera parte de Europa, por su TFC estaría

en el sexto lugar, empatado con los Países Bajos, debajo
de: Francia ¡19%); Bélgica (16%); Hungría, Italia y Reino
Unido (14% cada uno); y arriba de: Suecia (9%); Irlan
da y Eslovenia (7% cada uno); Bosnia y Herzegovina,
Grecia y Rumania (6% cada uno); Alemania, Bulgaria,
Croacia, Dinamarca, Finlandia y Suiza (5% cada uno).
Los otros 20 países registran una TFC de 5% o menos.
¿Y si fuera parte de Asia?
Pues se situaría en el segundo lugar de entre 31

países; su TFC sólo sería superada por la de Yemen,
que es de 25%, y muy arriba de los demás, en don
de las tasas más altas se han registrado en Indonesia
¡6%); China, Irán yjapón (5%). En los 26 otros países
asiáticos, su TFC es de 4% o menos.
Como lo anoté antes, estas tasas se obtienen de las

cifras oficialesy en muchos casos son poco confiables
en vista de que demasiados países no cuentan con un
sistema fiable de recolección de datos o, peor aún,
maquillan ios números para que sus ciudadanos y el
resto del mundo no sepan la magnitud del desastre sa
nitario que enfrentan; pero son las únicas disponibles.
En resumen, la tasa de fatalidad de casos de Co

vid19 de México es de las más altas del mundo, la
más alta del continente americano. Y eso que, según
el presidente Andrés Manuel López Obrador,
los encargados de combatir la pandemia supuesta
mente son dos destacados científicos.

Twitter: @ru¡zhea!y
Facebook: Eduardo J RuizHealy
¡nstagram: ruizheaíy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Como resultado del cierre casi total de
la economía, nuestro país aceleró y
profundizó el freno económico que
provocó el cambio de gobierno. La
mayoría de la sociedad votó por un

cambio en el cómo se venían haciendo las cosas;
particularmente en el tema de la corrupción e inse
guridad, así como por la necesidad de hacer algo
más de lo hasta ahora hecho por la gente pobre
y los estados del sur del país. El nuevo gobierno,
sin embargo, ha considerado que, para lograr es
te mandato electoral, debe guardar sana distancia
con el sector privado y los postulados de la libre
empresa y libre mercado a quienes señala, no sin
parte de razón, causantes de muchos de los ma
les del país, sobre todo por el debilitamiento del
Estado mexicano a causa de la pésima implemen
tación del neoliberalismo a la mexicana. En efec

to, haber privatizado a las empresas del Estado en
manos de unos cuantos ha generado enorme con
centración de riqueza y prácticas oligopólicas en
sectores como telecomunicaciones y bancario, al
mismo tiempo que dejó el nocivo monopolio del Es
tado en energía. El también conocido "capitalismo
de cuates" provocó una insana relación entre un
puñado de empresarios oligarcas y la clase políti
ca que amasó fortunas obscenas e insensibilizó al
gobierno con relación a las necesidades de 40%
de los mexicanos que viven en pobreza.
Con esta lógica, el gobierno del presidente Ló

pez Obrador ha decidido profundizar al extremo
la austeridad para llevar más recursos tanto a los
más necesitados como para infraestructura en los
estados del sur, en donde se concentra el mayor nú
mero de pobres. También ha decido tomar buena
parte del dinero que se libera para hacer frente al

pago del costo de la cancelación del aeropuerto de
la CDMX e inyectar dinero a Pemex sin restructurar
lo a fondo, ni tocar al sindicato. La ¡dea no es equi
vocada, pues existen estados, particularmente en el
centro y norte que, por su nivel de desarrollo, pue
den acceder a otras fuentes de ingreso para conti
nuar su desarrollo y así poder descargar el presu
puesto público en otras regiones. Ahora se necesita
que esas sumas de dinero se gasten correctamente
en estos estados al igual que, por ética elemental,
se evite que las transferencias de dinero a las perso
nas les impida desarrollar una auténtica ciudada
nía y no sean objeto de intereses electorales.
En el sector externo se ha apostado por el libre

comercio con Norteamérica, y en lo interno por la
austeridad y el fomento a un Estado fuerte con nu
lo estímulo al sector privado y, hasta ahora, poco
interés en la clase media, y en pequeñas y media
nas empresas. La disciplina fiscal, apertura comer
cial y dependencia de recursos naturales, particu
larmente petroleros, podría ser la definición de la
política económica. No obstante, la pandemia y
el freno económico que hemos observado requie
ren entender que el dinero guardado o detenido
en una economía no es útil sino al contrario, se de
be poner a circular rápidamente vía inversión, fo
mento y creación de empleos. Igualmente, es fun
damental desarrollar una política industrial, hasta
ahora ausente, para impedir que se mantenga es
tancado el sector secundario. Por último, se puede
enriquecer la aportación económica del presiden
te con un decidido plan de estímulo fiscal a los pro
fesionistas y pymes para evitar seguir deteriorando
su estado actual, producto del estancamiento eco
nómico al que asistimos.
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En 1 8 meses de gobierno el presidente só
lo presenta fracasos. El país va a la des
trucción de lo que se había conquistado
en los últimos 40 años. En De fracaso en
fracaso de Futuro XXI se enumeran 15 de

éstos:
1. Fracaso en la atención del Covid19. Méxi

co está entre ¡os siete países con más muertos y es
posible que pronto se ubique en el quinto lugar
2. Fracaso en el combate a la corrupción. El

78.2% de los contratos del gobierno son asigna
ciones directas. Más allá del discurso, no se ha he
cho nada para combatirla.
3. Fracaso en la lucha contra la violencia.

201 9 es el año más violento de nuestra histo

ria con más de 35,000 homicidios dolosos y de
2020, será peor al anterior.
4. Fracaso en dar confianza a la inversión. La

falta de diálogo, las amenazas a los empresarios
y la cancelación de proyectos del sector privado
provocan desconfianza y reduce la inversión.
5. Fracaso en que la economía crezca. El PIB

en 2019 cayó en 0.3% y las estimaciones seña
lan que la reducción en 2020 será de entre 8 y
10 por ciento.
ó. Fracaso en la generación de empleo. En

2019 cayó la creación de empleos. Con el Co
vid19 se pierden 2 millones de empleos forma
les. El Inegi dice que 12 millones de personas no
recibieron salario en abril y mayo.
7. Fracaso en la reducción de la pobreza. En

2020 se espera que ingresen a los niveles de po
breza 12 millones de personas. De ello, ó millo
nes en pobreza extrema.
8. Fracaso de los programas sociales. Su imple

mentación es errática y discrecional, sin reglas de
operación, sin padrones abiertos y transparentes.

Su enfoque es paternalista y clientelar.
9. Fracaso en proteger el medio ambiente.

Los proyectos del presidente ¡tren, refinería, aero
puerto) representan una amenaza para los eco
sistemas. Apoya las energías fósiles sobre las
renovables.

10. Fracaso en el respeto al Estado de Dere
cho. Nunca un gobierno ha sido tan impugnado
ante la SCJN por violar la Constitución y las leyes.
No respeta los compromisos.
11. Fracaso en impulso a la democracia. Se

centraliza el poder en el presidente que preten
de restaurar el sistema presidencialista autoritario
que controla a los otros poderes.

1 2. Fracaso de un gobierno eficiente. La viola
ción a la ley de la administración pública y el des
pido de funcionarios con experiencia provocan in
eficiencia en el funcionamiento del gobierno.

1 3. Fracaso en proteger los derechos huma
nos. El control de la CNDH, la descalificación de
los medios de comunicación, periodistas, líderes
sociales y a los movimientos sociales.

14. Fracaso en propiciar la unidad nacional.
Polariza a la sociedad y descalifica a quienes no
piensan como él.

15. Fracaso en su discurso. Se pierde confian
za en la palabra del presidente, por sus menti
ras y negación de la realidad. La esperanza en
un cambio que beneficie a los más pobres se
viene abajo.

El país no puede seguir por el rumbo actual. El
presidente no tiene la disposición de dialogar pa
ra llegar a un acuerdo nacional que permita sacar
al país de la peor crisis económica, social, política
y de seguridad de la historia reciente, que amena
za profundizarse por la pandemia y su cerrazón.

Twitter: @RubenAguilar
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Rayuela
Largos tentáculos los del
emérito Juan Carlos I, un
rey que, al igual que su
hijo Felipe VI, no fue
elegido por el pueblo.
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BAJO LA LUPA
Putin diagnostica los disturbios en EU y
proclama a Rusia como "rey de los cielos"
ALFREDO JALIFERAHME

N LOS CENTROS estratégicos de
Rusia no causaron sorpresa los disE turbios en EU debido al homicidio
de George Floyd.

EN 2008, EL decano diplomático
ruso Igor Panarin había previsto la balcani
zación de EU en seis pedazos (https://on.wsj.
com/3fzwYlR).

DEL LADO ESTADUNIDENSE Joel Garreau
planteó desde 1981 (sic) que "Estados Unidos
puede ser subdividido en nueve naciones" que,
curiosamente, engloba el norte de México
(https://amzn.to/2AI4XtB).

LUEGO EN 2011, Colin Woodard abordó la
"historia de las 11 (sic) regiones culturales
rivales de Estados Unidos" (https://amzn.
to/2AxEzmr).

LOS GEOESTRATEGAS DE Rusia, no se diga
el zar Vlady Putin, están pendientes de las mi
nucias de los disturbios en EU.

PUTIN SALIÓ DE su silencio pandémico y
diagnostica que los disturbios en EU exhiben
"una profunda (sic) crisis interna" (https://bit.
ly/2N4pew5).

A SU JUICIO, la crisis viene de mucho atrás,
desde que accedió Trump a la presidencia: "ga
nó, y su victoria era absolutamente evidente y
democrática, pero el partido vencido inventó
todo género de historias bidones (sic) para in
tentar poner en duda su legitimidad".

PUTIN ADVIERTE QUE no es su intención
inmiscuirse en asuntos de países ajenos, por lo
que su diagnóstico concisamente lacónico en
marca la gravedad de la situación.

CONSIDERA QUE EL problema emana del
sistema político estadunidense donde "los inte
reses de los partidos y de grupos son colocados
encima de los intereses de la sociedad entera y
de la gente".

ADUCE QUE LOS disturbios sobre temas
raciales en EU y en Europa constituyen un
"fenómeno destructivo" que ponen en relieve la
"fuerza de Rusia" como "Estado multiétnico" y
"pueblo multinacional".

HIZO NOTAR QUE las "campañas de derechos
humanos que toman la forma de saqueo y vio
lencia no aportan nada bueno" y recuerda que
tanto la ex URSS como Rusia "han sido siempre
empáticos sobre la lucha de los afroestaduni
denses por sus derechos naturales(sic)".
CONCLUYE QUE EU es un "muy poderoso
poder democrático", lo cual le ayudará a sor
tear su crisis.

SE DETECTA QUE Putin no pierde de vista
las próximas negociaciones nucleares del 22 de
junio en Viena con EU para prorrogar el acuerdo
START (Strategic Arms Reduction Treaty).

TRES DÍAS DESPUÉS al anuncio del fracaso
de la prueba de un armamento hipersónico de
la Fuerza Aérea de EU que forma parte del
programa HAWC (Hypersonic Airbreathing
Weapon Concept), a cargo de Lockheed Martin
y Raytheon (https://bit.ly/3e3bkGt), Putin alar
deó los recientes progresos en el rubro de la "de
fensa antihipersónica" de Rusia, cuyas proezas
"defensivas" militares son conocidas: "cuando
otros países habrán elaborado su arma hipersó
nica, Rusia muy probablemente estará dotada de
un medio para contrarrestarla"

PUTIN COMENTÓ QUE las grandes potencias
militares, sin especificarlas, estarán dotadas de
armas hipersónicas: dominio en el que Rusia lle
va la ventaja desde 2018.

PUTIN COMENTÓ QUE hoy nadie puede inter
ceptar un arma bipersónica: "se trata de una ve
locidad tal que no es posible interceptarla" y "por
lo cual nuestra situación actual es única (sic)".

LAS ARMAS HIPERSÓNICAS anunciadas el
primero de marzo de 2018 levantaron muchas
cejas en EU, tanto del lado de Hollywood como
de sus comentaristas amateurs

QUE NI SABEN disparar pistolitas de agua, a
diferencia del general Hyten, jefe del Comando
Estratégico de EU, quien las tomó más que en
serio: "debemos creer las declaraciones de Vladi
mir Putin" (https://bit.ly/2YGPrpV) y agregó que
en EU estaban al tanto de las pruebas de misiles
hipersónicos de Rusia y China.

YA EN 2018 Andrei Martyanov en su célebre libro
La pérdida de la supremacía militar: La miopía
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de la planeación estratégica de EU (https://amzn.
to/2vD6bk8), había demolido "El mito de la supe
rioridad militar de EU" (https://bit.ly/3eaLqlc7).

CABE SEÑALAR QUE el "sistema hipersónico
Avangard" (https://bit.ly/2Ce2J50) viaja a una
velocidad de 20 veces el sonido, Mach 20, y puede
transportar armas convencionales o nucleares, lo
cual ha convertido a Rusia hoy como el indiscuti
ble "rey de los cielos" muy por delante de EU.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtuhe.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_ as=subsaiber

EL presidente ruso, VLadimir Putin, en videoconferencia en La residencia NovoOgaryovo. Foto Ap
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ASTILLERO

Marko abre sus cartas (a destiempo) # Valida
dichos de AMLO fí MC lo batea (por "hoy")
// Colima, juez, cárteles

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NI SIQUIERA SE han abierto oficialmen
te las puertas del gran casino electoral
(en octubre próximo deberá iniciar el

proceso legal en sí), pero un ansioso participan
te, Marko Cortés, máximo directivo formal del
Partido Acción Nacional (PAN), ya abrió parte
de sus cartas sobre la mesa, al proponer a los
partidos Movimiento Ciudadano (MC) y de la
Revolución Democrática (es decir, lo que quede
de éste) que vayan en candidaturas coaligadas
para diputados federales en un mínimo de 75
distritos electorales (que establece la ley corres
pondiente) y un máximo de cien.

TAMBIÉN, AÑADIÓ EL dirigente panista, se
mantendría la agenda abierta en cuanto a las
quince gubernaturas que estarán enjuego, así
como congresos locales y presidencias munici
pales (ámbitos locales en los cuales el PAN po
dría aceptar algunas coaliciones con el Partido
Revolucionario Institucional).

ADEMÁS DE CONSTITUIR un delator acto
de nerviosismo político, pues resulta absolu
tamente innecesario a estas alturas, y hasta
contraproducente, el postular tal propuesta
de coaliciones electorales, el lance del cortés
Marko es un regalo político al obradorismo
contra el cual el panista michoacano pretende
conjuntar fuerzas, pues termina por validar el
discurso minado de Palacio Nacional en cuanto
a frentes o bloques opositores.

LA PROPUESTA, TAN desgarbada en tér
minos tácticos, de calendario y del suspenso
encarecedor que suele darse a estas ofertas,
recibió de inmediato un rechazo temporal del
único aliado que valdría electoralmente para
los planes panistas: el senador Clemente Cas
tañeda, coordinador del MC, olfateó y reaccio
nó: "En Movimiento Ciudadano no creemos,
al día de hoy, que la alternativa para 2021 sea
la formación de bloques, un escenario de po
larización al que el Presidente de la República
quiere llevar al país". Llamó abiertamente "a
no caer en la trampa del Presidente". Recuér
dese que Castañeda es el operador nacional en
jefe del proyecto presidencial del gobernador
jalisciense Enrique Alfaro.

POR SU PARTE, Ángel Ávila, quien funge
como una especie de vocero de la dirección
colegiada del virtual Fideicomiso de Liquida
ción de la Revolución Democrática, dijo que
el tema será considerado, sobre todo por la
dirigencia nacional que estaría por designarse.
Pero, adelantó, "México necesita recobrar
los contrapesos democráticos y eso sólo se
logrará cuando Morena pierda el control de la
Cámara de Diputados".

EN LA CIUDAD de Colima, un juez federal,
Uriel Villegas Ortiz, fue asesinado en su domi
cilio particular junto con su esposa, Verónica
Barajas. El relevante miembro del Poder Judi
cial Federal llevó casos de orden penal, entre
ellos uno relacionado con Rubén Oseguera,
alias ElMenchito, hijo del jefe del poderoso
cártel Jalisco Nueva Generación.

EL PEQUEÑO ESTADO de Colima ha sido
durante décadas asiento de operaciones turbias
que suelen ser poco atendidas en el contexto
nacional. Apenas el pasado 28 de mayo fueron
comisionados diez policías estatales para una
misión peculiar y hasta ahora poco explicada:
acompañar y proteger a un grupo de "inversio
nistas" que viajarían a un municipio de Jalisco.

DOS DÍAS DESPUÉS se supo que los agen
tes habían sido secuestrados y, más adelan
te, se informó que siete de ellos habían sido
asesinados. Ello provocó la renuncia del
secretario de seguridad pública, Enrique
Alberto Sanmiguel Sánchez. El gobernador
de Colima es José Ignacio Peralta, un tec
nócrata que fue coordinador de proyectos
especiales del equipo de transición de Enri
que Peña Nieto en 2012 y, ya con este en Los
Pinos, subsecretario de Comunicaciones y
Transportes.

LA CORRUPCIÓN Y el control del crimen or
ganizado en amplios segmentos de los poderes
judiciales, el federal y los estatales, requieren
reformas mayores que hasta ahora van que
dando en el discurso y en la inserción de ciertas
piezas presuntamente purificadoras, como el
ministro presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar. Pero, en
términos estructurales, lo judicial sigue más o
menos igual. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Colima, un foco rojo
Así que Colima, según señalan las estadísticas de incidencia delictiva, se encuentra en un
foco rojo, con la tasa más grande de homicidios por cada 100 mil habitantes en todo el país
y en medio de una situación que ha tendido a descomponerse desde la llegada al poder del
actual gobernador, Ignacio Peralta. Ayer fue en ese estado donde fueron asesinados el juez
Uriel Villegas y su esposa, desatando la indignación del Poder Judicial de la Federación y la
intervención inmediata de la Fiscalía General de la República. En esa entidad hace dos sema
nas fue encontrado el cuerpo de la diputada Anel Bueno, quien se encontraba desaparecida
desde abril y hallados también los cadáveres de siete policías estatales que participaron en
un operativo de custodia de empresarios. Por lo pronto, el mandatario estatal anoche se dijo
indignado por los acontecimientos.

• Alfaro, en varios frentes
El que por estos días se mantiene muy activo y atento a varios frentes es el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro. En su entidad reporta buenos resultados relacionados con la aplica
ción del programa de reactivación denominada fase cero, aunque el fin de semana hará un
corte de caja del mismo para decidir si hay algún punto que requiera ajuste. En tanto en la vía
de contraposición a las decisiones federales con las que se ha expresado en desacuerdo, ayer
anunció la presentación de una controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia
de la Nación contra la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad del Sistema
Eléctrico Nacional, que, señaló, le cierra la puerta a las energías limpias y contraviene políticas
estatales en contra del cambio climático.

• ¿Quién detrás de factureras?
Desde ahora suena que será un tema delicado el del fraude con facturas falsas que, adelantó
ya un poco el Presidente, se cometió en los dos sexenios pasados y que involucran a exfuncio
narios de la Secretaría de Hacienda y a políticos. "Vamos a promover denuncias contra "estos
personajes encargados de promover este sistema de facturación falsa que se extendió", pues
se calcula que el monto total que se fugó fue de 300 mil millones de pesos. El propósito de
la revelación de un primer paquete de nombres es que los contribuyentes que incurrieron
en faltas, incluso sin saberlo, puedan ponerse al corriente con el fisco. Ya hay por lo pronto
causantes que están acudiendo a pagar adeudos, aseguró el mandatario.

• Oxígeno para Barbosa
A más de cinco meses de haber realizado una gira de trabajo por el estado de Puebla, este
miércoles el Presidente Andrés Manuel López Obrador regresa a aquella entidad, visita que,
nos dicen, será un bálsamo para el gobernador Miguel Barbosa, quien durante la pandemia
lo mismo ha tomado decisiones polémicas que soltado frases que han generado controversia
tanto entre sus gobernados como en la Federación. El 4 de enero el Ejecutivo federal estuvo
en Pahuatlán, para sostener un diálogo con pueblos indígenas y esta vez realizará la confe
rencia matutina, presidirá el 54 Aniversario del Plan DNIIIE y encabezará el Informe de la
Reconstrucción en Puebla acompañado de la titular de la Secretaría de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, y el gabinete de seguridad. ¿Refrendará el poblano los mensajes con los
que daba cuenta de una supuesta falta de apoyos de la Federación a su gobierno o estará
relajado, relajado, relajado? Hoy queda resuelta esa duda.
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• Protesta por protesta
Nos cuentan que fue el gobernador panista de Aguascalientes, Martín Orozco, el que de
inmediato salió a acusar que "desde afuera", personas le fueron ayer a interrumpir las activida
des de una empresa armadora que opera en su entidad. Particularmente señaló a la C ATEM,
la central sindical que encabeza el senador con licencia Pedro Haces, y, en un mensaje, el
panista sostuvo que los manifestantes que ayer protestaron en una planta pertenecen a esa
agrupación gremial y, según dijo, al partido Morena. "Haré todo lo que la ley me permita para
seguir manteniendo la tranquilidad. No permitiremos que ninguna política mezquina venga
a interrumpir la paz social". El mandatario reaccionó de esa manera tras recordar el dato de
que en 50 años no ha habido una huelga en la entidad. ¿Ahí quedará la cosa?

• Rescate del Ingreso Vital
La que de inmediato buscó darle aliento a la iniciativa del llamado Ingreso Vital, luego de
que sufriera el desdén presidencial la mañana de ayer, fue la presidenta de la Cámara de Di
putados, Laura Rojas. La legisladora del albiazul rechazó que dicha propuesta, que propone
entregar tres mil pesos mensuales a los trabajadores que han perdido su empleo a causa de
la pandemia por el Covid19, sea "politiquería del PAN", como acusó el Ejecutivo. Incluso la
defendió como una propuesta "internacional y plural" y hasta publicó en sus redes la carátula
de una noticia que da cuenta de la promoción que de esa iniciativa hizo en España el segundo
vicepresidente, el izquierdista Pablo Iglesias. "Los millones de personas que han perdido sus
empleos no merecen la descalificación de propuestas necesarias", pidió la panista.
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El viernes pasado se estrenó la serie
La historia de un crimen: ¡a búsqueda,
inspirada en el caso de Paulette Ce

bara Farah que, como toda serie de ficción,
no se apega estrictamente a los hechos. En
2010, cuando sucedió esta trágica historia,
en Todo Personal investigamos a profundi 

dad este caso, con todo y las contradiccio
nes de las autoridades. Lo publicamos como
un capítulo del libro Justicia inútil, editorial
Taurus, 2010, que escribí junto con Jorge
Fernández Menéndez. Ésta es la verdadera
historia, que publicaremos en tres partes.

"Desaparecida, se busca a Paulette".
Decenas de anuncios espectaculares en
las calles aparecieron la mañana del 23
de marzo del 2010 en el DF y Edomex.
Todos se preguntaban ¿quién diablos es
Paulette? Resultó ser una niña de cuatro
años que en las fotos lucía encantadora,
suf ría de una discapacidad motriz, tenía
tez blanca, ojos azules y provenía de una
familia de buena posición socioeconó
mica. Desapareció de su cama y nadie
sabía nada.

Lahistoria comenzó un día antes, el 22
de marzo muy temprano cuando, como
era habitual, una de las nanas entró al
cuarto a aneglarla para irse al colegio. No
estaba y lo reportó de inmediato a Lizzete
Farah, la madre. Durante los primeros
minutos Lizzete no se mostró preocupa
da; nadie creía que la niña hubiera des
aparecido. La madre y las dos nanas la
buscaron por el departamento, de 300
metros cuadrados, ubicado en Interlo
mas, y que contaba con seguridad las 24
horas. Pronto comenzaronapreocuparse.
Revisaron el edificio y áreas comunes; la
alberca, cuestionaron a los guardias de
seguridad y pidieron ver los videos de las
cámaras, pero no todas grababan.

Pasadas las 8:00 am regresó Mauricio
Gebara, padre de Paulette. Había salido a
hacer ejercicio, algo poco habitual en él.
Lizettelecomentaquelaniñano aparecía.
Horas después el padre comenzó a atri
buirle la desaparición, al reprocharle que

seguramente la noche anterior, cuando
regresaron de viaje de Valle de Bravo él,
sus dos hijas menores y una de las nanas,
Lizzete no habíametidoal departamento
a Paulette.

Comenzó entonces una larga lista de
acusaciones mutuas entre el matrimonio
responsabilizándose de la desaparición.
La situación familiar era precaria. La ma
dre había pasado el fin de semana en Los
Cabos, con un grupo de amigos, y llegó a
casa un par de horas antes que su marido
y las pequeñas. Cuando estaba en la puer
ta del edificio,Mauriciolemarcó para que
bajaraarecibiralas niñas. Selas entregó,y
cargó a Paulette hasta el departamento.

En su testimonio, Lizette dijo que
acostó a Paulette en su cama poco antes
délas 9:OOpm.Nocenaron,pues antesde
salir de Valle de Bravo las niñas comieron
una hamburguesa. Luego le dio la bendi
ciónyla pequeña se quedó sola, dormida
en su recámara.

Lizzete llamó a su hermana Arlette,
quien localizó a un amigo, quien a su vez
avisóalaProcuraduría General deJusticia
del Estado de México. En pocas horas el
departamento estaba lleno de policías,
perros de rastreo, familiares y amigos.
Más tarde llegaron reporteros y cámaras
de televisión. Esa misma tarde se activó
una intensa campaña de búsqueda en
redes sociales. Y al día siguiente, con una
rapidez inaudita, había anuncios espec
taculares por toda la ciudad; además, se

mandaronahacermilesdecamisetascon
el rostro y señas de la niña.

Las autoridades mexiquenses asu
mieron la investigación del caso, en
cabezadas por Alfredo Castillo, en ese
entonces subprocurador de Justicia y
operador en el terreno de Alberto Bazbaz,
procurador general. Comenzó a trabajar
con ellos un asesor enplagios para esperar
la llamada de los secuestradores e iniciar
las negociaciones.

Pero nunca hubo llamada. Nadie des
conocido entró o salió del condominio.
No había rastros de que se vulnerara la

seguridad del departamento. Dentro sólo
había cinco personas: una hermana de
siete años, los padres y dos nanas. Ésta es
una de las razones por las que los agentes
a cargo de la investigación estaban segu
ros de que no hubo secuestro.

La investigación comenzó a cambiar.
Alapresiónmediática se sumó el protago
nismo de las propias autoridades. Bazbaz
aseguró, en conferencia de prensa y sin
mostrar prueba de sus dichos, que se
trató de mi asunto interno, incluso, poco
después dijo quelamadre era la principal
sospechosa. Tampoco presentó pruebas,
fuera de un supuesto diagnóstico psico
lógico de la madre que lo único que de
mostraba era la falta de profesionalismo
con el que se hizo.

Comenzaron a interrogar a los pa
dres y a las nanas. El miércoles 30 de
marzo los arraigaron. Y ahí comen
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zaron los problemas mas graves de la
investigación, porque al día siguiente
apareció el cuerpo de Paulette en su
propio cuarto, envuelto en sábanas y
edredones debajo del colchón, en un
cuarto en el que estuvieron todos, des
de los policías hasta los padres, que fue
revisado por perros y donde se hicie
ron hasta entrevistas para la televisión.

Surgió la duda sobre si el cuerpo fue
sembrado. Sencillamenteno erani es creí
ble que un cadáver estuviera nueve días
expuesto en un cuarto que fue revisado
exhaustivamente y nadie se diera cuenta,
que nadie percibiera el olor por la descom
posición. Surgió otra duda: ¿cuándo mu
rió Paulette y, en todo caso, quién dejó el
cuerpo ahí? La casa había sido evacuada
y el cuarto cenado por lo menos desde el
27demarzoyeláreaestababajosupuesta
proteccionpolicial.

Peor aun, antelaintenogante de cuán
do murió Paulette, se dijo (y luego se con
firmóofidalmente)quehabríasidodesde
el mismo 22 de marzo. Observando las fo
tos que la Procuraduría divulgó, ello sería
imposible. No se observa un deterioro de
los restos que permitieran suponer que

llevaba tanto tiempo fallecida. Salvo que
hubieran estado en refrigeración. Pero,
¿dónde?, ¿en el propio departamento que
fue revisado, se supone, minuciosamen
te unay otra vez?, ¿cómo fue trasladado y
ubicado en el cuarto, si estaba vigilado por
agentes policiales y ministeriales? Sin res
ponder esas preguntas inmediatamente
se filtró que se pensaba que la asesina
era la madre. Incluso se señaló que era la
única indiciada.

Lainformaciónfuetratadasinmatices
por los medios, pero nunca se explicó por
qué se señalaba a ella y no al padre o a las
nanas. Aparecieron psicólogos que, con
una entrevista de unos minutos, llegaron
a la conclusión, y así se informó, de que
la madre sufría desequilibrios mentales.
La Procuraduría lo filtró, los medios lo
publicaron y la gente lo creyó.

Además, sefiltróquebuscabanaotros
involucrados: a una mujer a quien cali 
ficaron como "compañera de juerga" de
la madre, y a un hombre de quien, se dijo,
sería el amante, su instructor, e incluso,
violando toda norma de seguridad, se
dioa conocer elnombre, Roberto Ayala, al
que incluso ubicaban como sospechoso.

Casi un mes despues de salir en las pri
meras planas de los medios, el hombre
apareció y no era nada de lo que se dijo.
Resultó ser un importador de produc
tos, se relacionó con la señora Farah vía
Facebook, pero sólo se vieron dos veces
y podía demostrar que el fin de semana
en el que supuestamente estuvo en Los
Cabos estaba en la CDMX.

El que invitó a Lizette a Los Cabos era
otro hombre y las autoridades lo sabían
desde el segundo día de las investigacio
nes. ¿Por qué mintieron e involucraron a
otro? ¿Cómo se puede lanzar el nombre
de una persona, colocarla en una situa
ción tan difícil, acusándola de ser sospe
chosa de un crimen, sabiendo que no era
responsable?, ¿con qué pruebas se hizo
toda la acusación? El día de la desapari
ción de Paulette, este hombre recibió un
mensaje de Lizette, vía celular, pidiéndole
ayuda. Él llamó a Lizette y contestó su
esposo, Mauricio, quien se molestó. Pero
elnombre quedóregistradoydesdeallí se
tejió la historia del entrenador y amante,
que no era una cosa ni la otra.

Mañana... ¿Cómo aparece el cuerpo
déla rúñaPaulette?
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A prácticamente un año de cele
brarse las elecciones en México,
programadas para el 6 de junio

de 2021, el Gobierno ya dio elbanderazo
de salida y su lógica de comunicación
política se enfoca hacia allá. Al lopezo
bradorismo le urge sacar al Covid del
monopolio de la conversación pública y
generar cuantos distractores le sean po
sibles, ante sus resultados en el manejo
de la pandemia y de la subsecuente cri
sis económica, e insiste en su muy cono
cida receta del encono y la polarización.

Cambiar la conversación. Como resulta evidente,
el Gobierno mexicano queda a deber en liderazgo
ante la crisis pandémica que estamos viviendo. Las
razones son de diversa índole y están a la vista de
quien las quiera ver. Para empezar, no han sido creí
bles sus predicciones y modelos matemáticos sobre
el pico de la epidemia —un día sí y al otro también
confirman que lo que se llama verdaderamente pico
está por venir en "los próximos días"—; relajan las
medidas sobre el confinamiento justo cuando casi
diariamente se superan los récords de contagios y
fallecimientos; el Presidente mexicano se sumó a
otros políticos que le han declarado la guerra al cu
brebocas (como Trump o Bolsonaro) y, en general,
sus mensajes sobre la pandemia han sido contradic

torios; tras la caída abrupta del empleo y la actividad
económica, sigue sin haber un plan gubernamental
de apoyo razonable y, peor aún, no se ve intención
alguna de llevarlo a cabo. Así un largo etcétera.

El documento de la vacilada. Como es bien sabi

do, hace unos días el Presidente descubrió el agua
tibia al exhibir un documento en el que "evidenció"
que la oposición se está juntando "para atacarlo". Ya
están dando fruto las Heroicas Ciencias Sociales De
La Cuarta Transformación Mexicana, que demues
tran categóricamente lo que nunca antes se había
visto en la historia en ninguna parte del mundo: ¡la
oposición podría juntarse bajo el propósito de bus
car la alternancia en el Gobierno! ¡Vaya aportación!

Riesgos, sorpresas, y no tanto... En la previsibi
lidad que le caracteriza, López Obrador no deja de
apostar a la polarización y al encono. No es gratuito
que en días recientes haya dicho que no gobierna
para un 30% de la población o haya hecho el llamado
para definirse a favor o en contra de la denominada
"cuatroté". Sigue sin entender el peligro de estas ac
ciones, de la irresponsabilidad con la que lanza a ins
tituciones y personas a la hoguera desde las maña
neras, de las consecuencias de seguir polarizando y
dividiendo al país y, mucho más delicado aún, de la
enorme gravedad del ominoso aviso de que podría
desconocer los resultados electorales de 2021 si no

le son favorables. Ciertamente es "la especialidad de
la casa", pero si de algo en efecto no hay registro en
México es de un Gobierno que desacredite los resul
tados de las instituciones electorales. En los países
donde ha sucedido algo así, lo que invariablemente
ha seguido han sido severas crisis constitucionales.
Los vientos que se están sembrando pueden traer
nos terribles tempestades.
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Desde la ahora itinerante ma

ñanera, convertida en tribu
na de campaña electoral, con

Morena envuelto en acusaciones

entre sus dirigentes de la misma co
rrupción que criticó y ofreció acabar
con ella al llegar al cargo, el Presiden
te de la República amenazó con "vi
gilar y denunciar" a los gobernadores
panistas que incurran en desvíos de
recurso públicos para influir en las
elecciones del año próximo.

Seguramente preocupado por las pugnas
internas en las filas del movimiento que fundó
y que lo ponen en grave riesgo electoral, justo
cuando Marko Cortés, presidente del PAN, con
vocó a los del PRD y Movimiento Ciudadano a
una alianza para arrebatarle la mayoría en la Cá
mara de Diputados, que de perder, puede antici
parse que no reconocerá, como se advierte por
las descalificaciones que ha emprendido tanto
contra el INE como contra el TEPJF.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Una vez más, el crimen organizado volvió amostrar
su poderío ante la solapada impunidad que prevale
ce en el país, con la ejecución del Juez federal Uriel

Vil legas Ortiz y su esposa, Verónica Barajas, ayer, en
Colima, en donde él se desempeñaba como Juez de
Control adscrito al Centro de Justicia Penal Federal

en la capital de ese estado, gobernado por el priista
José Ignacio Peralta,
Cuando era Juez Sexto de Procesos Penales Federa
les en Jalisco, fue el que ordenó el traslado de Rubén
Oseguera González, El Menchito, hijo del líder del
Cártel Jalisco Nueva Generación, Nemesio Osegue
ra, El Mencho, del penal de Oaxaca al Cefereso de
aquella enti dad lo que, sin embargo, no se concretó,
aunque después fue extraditado a Estados Unidos,
en donde permanece internado en un penal.
El presidente de la Suprema Corte de Justicia y del
Consejo de la Judicatura Federal, Arturo Zaldívar,
que encabezaba el pleno en una videoconferencia,
dio a conocer el lamentable suceso y pidió a las auto
ridades competentes que se investigue lo ocurrido.
Al mismo tiempo demandó que se brinde segu
ridad de juezas y jueces federales y sus familias, al
recordar que ésa es una obligación del Estado, lo que
fue secundado por los ministros del supremo tribu
nal de justicia, entre ellos el expresidente de la Corte
Luis María Aguilar y Norma Lucía Piña Hernández.
La Fiscalía General de la República asumió de in
mediato las investigaciones del juez Villegas Ortiz
y de su esposa, en Colima, entidad en la que en las
últimas semanas fueron secuestrados y asesinados
siete policías estatales e igualmente la diputada
local de Morena, Francis Anel Bueno Sánchez.
Eso obligó a la remoción del entonces secretario de
Seguridad Pública, el coronel Enrique Alberto San
miguel, quien fue sustituido por el vicealmirante
retirado, Miguel Ángel García Ramírez, quien fuera
secretario de Seguridad en el puerto de Manzanillo.
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Los protocolos que, en los últimos
años, ha desarrollado la alcaldía
de Nueva York para lidiar con las

demandas o acciones de retiros de esta

tuas en el espacio público, son un buen
punto de partida para pensar un tema
tan tortuoso. De esa experiencia se des
prende que, como los pacientes en la
salud pública, cada estatua es un caso.
Después de muchos jaloneos, la ciudad
resolvió retirar, de una acera del Central
Parle, la estatua James Marión Sims, un
ginecólogo del siglo XIX que hizo ex
perimentos con esclavas negras, pero
decidió preservar las de Cristóbal Colón,
Ulysses S. Grant y Teddy Roosevelt.

Preservarlas, dijo hace un par de años el alcalde Bill
di Blasio, no quería decir dejarlas tal cual. En sus alre
dedores las comunidades agraviadas podían instalar
placas en las que se refiriera la trayectoria colonialista,
racista o imperialista de cualquiera de esos personajes.
En su posicionamiento final, la alcaldía contó con el
asesoramiento de historiadores y antropólogos, en su
gran mayoría de izquierda, que deploraban el antisemi
tismo de Grant y el expansionismo de Roosevelt.

Los monumentos y las estatuas motivan pasiones
políticas que, generalmente, tienden a sustituir la his

toria con la memoria. Nada mas sintomático de ese

proceso afectivo que el hecho de que muchos de los
que hoy llaman a derribar a Colón sean los mismos que,
hace treinta años, rabiaban por la destrucción de esta
tuas de Lenin en el antiguo bloque soviético. De igual
manera, los ahora fanáticos de la estatuaria confedera
da sureña darían brincos si se desmantelaran todos los

monumentos al Che Guevara en el planeta.
Hay estatuas y estatuas, como apuntaba reciente

mente Ramón González Férris en El Confidencial. Al
gunas como las de Edward Colson o Leopoldo II de
Bélgica son, ciertamente, impresentables. Pero inclu
so en esos casos habría que escuchar, ante todo, a los
habitantes de Bristol y de Bruselas, que deberían tener
la última palabra sobre el patrimonio arquitectónico de
sus respectivas ciudades.

Dicho esto vale la pena llamar la atención sobre lo
autoritaria y costosa que puede ser la criminalización
de quienes vandalizan o destruyen estatuas de figuras
claramente asociadas a actos de genocidio. Hay agra
vios y enojos largamente acumulados que no pueden
expresarse de otra forma. Quienes hoy se escandalizan
con que unos jóvenes arrojen a Colson al mar podrían
recordar que no hace mucho tumbaron a Stalin en Gori
y a Lenin en Járkov.

La memoria y la historia son dos formas de relación
con el pasado que difieren en muchos aspectos. Es
lógico que choquen en la política de los símbolos en
momentos de estallido social. Lo que resulta peligro
so, además de ilusorio, es que la memoria reemplace
a la historia en todas las representaciones del pasado.
Esta aspiración, propia de poderes que recurren a una
visión ¡cónica y propagandística del pasado, puede
arraigar en las revueltas urbanas y convertir la historia
en un baile de máscaras.
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Aquí y ahora
y el juicio de la historia

Javier
Solórzano

Zinser

Muy probablemente López Obrador
va a tratar de acelerar al máximo

en los próximos meses los proyectos que
considera medulares para su gobierno,
no es casual que ande tratando de sacar
dinero hasta de las piedras.

El futuro empieza a cargarse de incertidumbre. Si bien no
se ve todavía que en el 2021 Morena pueda sufrir un revés
serio, lo que sí puede pasar es que pierda la capacidad de ma
niobra que tiene con un Congreso dividido.

Si de por sí había prisa ésta se va a incrementar. Podría su
ceder que lo que no se haga en estos tres años resulte muy
difícil hacerlo en la segunda parte de su mandato, va a ser en
ese momento el de la prueba de fuego del "no somos iguales".

Lo riesgoso de esto es que se tomen decisiones con la prisa
en las espaldas sin medir las consecuencias de lo que se de
cida y se haga. El futuro va a llegar y suponemos que el Pre
sidente sabe que como muchos otros mandatarios tendrá el
juicio de la historia.

Lo que hoy puede parecer favorable con el apoyo de sus
seguidores mañana puede tener otra forma de verse e inter
pretarse. Muchas de las propuestas de López Obrador tienen
fundamentos justificados, son parte de una lectura racional
sobre el desarrollo desigual del país.

Ha entendido que uno de los grandes ejes que nos tienen
en crisis es la pobreza. El problema que ha enfrentado es que
por más que quiera cambiar las cosas hay diques que parecen
insalvables, y quizá también porque parte a menudo de una
mirada parcial y no integral de país.

Su monumental reto es lograr que la desigualdad social se
revierta. De otra manera se va a ir anotando que podría tener
una segunda parte de gobierno no sólo complicada, sino car
gada de limitaciones.

Los hombres del poder por mas que en su momento parez
can todopoderosos y omnipresentes no son eternos, lo cual
incluye a López Obrador en la lista. Lo que no haga en seis
años, por más limitaciones que vaya teniendo y piedras que le
pongan, terminará siendo juzgado por la historia. Si bien sigue
teniendo altos niveles de popularidad y una gran capacidad
de maniobra las cosas pueden dar un giro dramático.

En el ejercicio del poder no hay garantías de ninguna índo
le, tan es así que diferentes grupos que lo apoyaron y lo vota
ron empiezan a plantear dudas y críticas a su gobierno.

El incidente en Xalapa con familiares de desaparecidos
que querían hablar con él muestra el hartazgo que puede pro
vocar también López Obrador entre los ciudadanos. El "sí ves
a la mamá de El Chapo, pero no nos haces caso a nosotras" es
un enfrentamiento ciudadano que encuentra dos formas de
actuar del Presidente, independientemente de la justificada
sana distancia.

López Obrador ha avanzado y mucho, ha estado en medio
de tormentas porque efectivamente ha tocado intereses en
quistados, pero también porque su estilo personal de gober
nar provoca, confronta, desacredita y polariza.

De alguna u otra manera el país se ha sacudido este año y
medio, pero no basta con ello. Mientras no consolide del todo
sus proyectos, podría entrar en un laberinto en donde ya no
se puede responsabilizar de todo al pasado, porque el tiempo
ya corre bajo su responsabilidad.

Las elecciones del 2021, por más que se vean lejos, van a
ser el gran reto del sexenio. Si no conserva mayoría Morena,
como más o menos la tiene ahora, la segunda parte del sexe
nio puede terminar por ser una pesadilla colectiva.

Pero pase lo que pase, el Presidente ha venido adoleciendo
de algo fundamental en la política, la construcción de puentes
y la mirada integral de país.

Entendiendo que el pasado en algún sentido nos condena,
lo que López Obrador no puede dejar de contemplar es que
también para él habrá juicio de la historia pasando por la exi
gencia del aquí y ahora.

• RESQUICIOS.
En el corre por tu vida se empiezan a vislumbrar alianzas elec
torales. Algo podría pasar con los desprestigiados PAN y PRD
que se podrían unir a MC. Por lo que se ve en este primer es
carceo con el PRI no quieren ir ni a la esquina.

EL FUTUROem

pieza a cargarse de
incertidumbre. Si bien

no se ve todavía que
Sn el 2021 Morena

pueda sufrir un revés
serio, lo que sí puede
pasar es que pierda la
capacidad de manio
bra que tiene con un
Congreso dividido
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Que la nueva normalidad se ins
taló ya en la agenda del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
pues terminando la gira en curso, ya
tiene en puerta al menos una visi
ta a Estado de México los próximos
días y después otra semana comple
ta fuera de la capital para visitar Na
yarit, Sinaloa, Durango, Zacatecas y
San Luis Potosí. Un nuevo recorrido
por todo el país está en marcha

Que una guerra se avecina en el
Senadoylalucha será por la dirigen
cia cameral,quehareclamadoelPAN
luego de que Morena ha ocupado por
dos años consecutivos el cargo, con
Martí Batres y Mónica Fernán
dez, y advierte que no permitirá más

"agandalles". Sin embargo, todo indi
ca que los encabezados por Ricardo
Monreal no cederán la posición por
que en septiembre dará inicio el año
electoral y requieren de esta vitrina
privilegiadaparapromoverse.

Que ya en modo grilla, en la con
tienda porlagubernaturadeBajaCali
fornia el grupo de gaseros encabezado
por Tomás y Evangelina Zaragoza,
que puso gobernadores y alcaldes en
los buenos tiempos del PAN, impul
sa ahora a los morenistas Alejandro
Ruiz Uribe, el superdelegado en la
entidad, y Arturo González Cruz,
alcalde de Tijuana, quien ha recibido
apoyos de sus amigos para hacer fren
te a la crisis económica por el covid19.

Que el Hollywood team, con
Guillermo del Toro y Gael García
al frente, se dejó caer ala reunión vir
tual de parlamento abierto en la que ci
neastas, productores y actores mantu
vieronsunegativaaladesaparicióndel
Fidecine,queporlarespuestadelos le
gisladores goza de cabal salud, además
de demandar una aportación federal
inicial de mil millones de pesos, mmm
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Los partidos políticos son
entidades de interés público.
El problema es que, dada su
autonomía, con frecuencia sus
dirigencias lo olvidan. Sobre
todo cuando hay recursos
de por medio. El caso de los
empleados sin justificación,
como es el que se ha denun
ciado en Morena, requiere de
una investigación rigurosa
y, si hay lugar, a la sanción
penal correspondiente. Los del
erario son recursos del pueblo.
Las cuentas deben ser claras.

Urge integridadpartidaria

Donceles
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ UV

Giras y giros
El Presidente no usa cubrebocas, no se unta gel en las manos, le vale gorro
la sana distancia y ahora resulta que no pudo atender a las víctimas que

protestaron en Veracruzpor la sana distancia, o como dice Gil, la saña distancia

Martes 16 dejunio. 7:30 am.
Pinche año de Leona Vi
cario. La pobre Leona,
quién lo diría, homena
jeada en uno de los más

oscuros años de la historia de México.

Una nota de Pedro Domínguez publi
cada en su periódico MILENIO informa
que "el presidente Andrés Manuel López
Obrador arrancó su conferencia mañane
ra desde Tlaxcala, en el segundo día de su
gira por estados del centro del país. Giras y
giros¿Por qué tantas giras y giros?
El Presidente lamentó no atender a los fa

miliares de las víctimas que protestaron en
Veracruz; dijo que fue unasituaciónespecial
para no exponerlos a ellos: "Todos los días
atendemos a ciudadanos y en este caso a fa
miliares de víctimas de la violencia, la secre
taria de Gobernación tiene esa encomienda,
incluso hay una protesta enfrente de Palacio
y se está atendiendo... Ayer hubo este inci
dente y por la sana distancia no pude expo
nerme, ni exponerlos a ellos, lamento mucho
que esto haya pasado; es muy incómoda esta
situación; por la sana distancia no podemos
acércanos mucho; rio es recomendable, esto
lo hemos dicho varias veces".
Gil recuerda: el Presidente no usa cu

brebocas, no seunta gel en las manos, le
vale gorro la sana distancia y ahora resul
ta que no pudo atender a las víctimas que
protestaron en Veracruz por la sana dis
tancia, o como dice Gil, la saña distancia.
Es que de veras, al Presidente no se le va
una, ni dos ni tres. Macanea durísimo.

12:30 pm.
Cada vez que el Presidente o alguno de sus
más cercanos colaboradores van a dar a co
nocerunanoticiaimportante suelen decir: la
semanaque entra revelaremos. Gilga afirma:
caracho pues denla a conocer la semana que
viene y dejen en paz al personal.
Con la pena, el Presidente dij o que la si

guiente semana serán dados a conocer (ah,

los verbos auxiliares, Gamés los adora) los
detalles de un fraude al SAT por 48 mil mi
llones de pesos: "La semanapróxima voy a
dar a conocer un fraude de 48 mil millones
de pesos que cometieron factureros en el
sexenio pasado, un paquete nada más; in
volucrados del gobierno pasado y del otro,
y políticos. Vamos a presentar denuncias
penales contra esos personajes encarga
dos de promover este sistema..".

1:30 pm.
Lahora miserable. LiópezObrador también
se refirió alas elecciones del 21: "No vamos a

permitir que haya fraude, no se va a permitir
que ningún funcionario se involucre, parti
cipe, en procesos electorales, me refiero a

funcionarios públicos federales, pero tam
bién vamos a estar pendientes de las auto
ridades estatales para garantizar que haya
elecciones libres, que no estén pensando, lo
digo con franqueza, que no se vaa meter el go
bierno federal pero ellos sí van apoder apli
car la compra de votos, el acarreo, las dádi
vas; ahí sí vamos a estar pendientes, además
existe lafiscalía electorales delito grave si
se meten y se demuestra que se está usando
dineropúblicooqueelgobiernoestaintervi
niendo en las elecciones, el responsable tiene
que ser castigado. Yo estoy obligado adenun
ciarlo y lo voy a hacer, porque otro compro
miso que tenemos es acabar con los fraudes
electorales".
Aveces, muchas veces, el Presidente ol

vida que él encabeza el gobierno. No se per
mitirá el fraude: la fuerza de la costumbre.
Nunca presentaron evidencia de fraude al
guno y en el 2012 perdieron nada más por
tres millones de votos. A los que hay que
cuidarles las manos, cavila Gil, es a los de
Morena, que las tienen largas.

2:30 pm.
La hora sagrada Gil estaba viendo el Asalto a
la Razón, la emisión de Carlos Marín donde
entrevistaatiriosytroyanos. En un encuen
tro con elgeneral GustavoVallejo a finales el
año pasado, el militar se aventó una puntada
genial que Gilga quiere recuperar, pues afir
mó que las ganancias del aeropuerto de San
ta Lucía serían para Sedeña Marín saltó de
su asiento: ¡cómo! Gran momento, un amigo
que no malquiere a Gilgale dijo: es como silas
utilidades de la CFE fueran para esa institu
ción (imaginenaBartlett, mil cosasycasas),y
las ganancias de Pemex, para Pemex. La ver
dad no estaría nadamaL Dios debondad

Todo es muy raro, caracho. Como diría
este proverbio árabe: "Laprimera vez que
me engañes, será culpa tuya; la segunda
vez, la culpa será mía".

Gils'enva

A los que hay que
cuidarles las manos, cavi la
Gil, es a los de Morena,
que las tienen largas
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Según algunos cronómetros muy tiquismiquis,
duró más Javier Lozano como vocero de la Co
parmex que Chumel Torres en calidad de con
vocado de la Cónapred. No se vale; al menos lo
hubieran dej ado un ratito más. Una gran triste

za que tan noble institución haya cancelado el Foro sobre
racismo y clasismo que tenía como destacadísimo invita
do a Chumel Torres, sobre todo porque nunca se supo si era

en calidad de ponente, defensor de oficio o como muchos
creían, objeto de estudio. Sus aportaciones habrían sido
muyútiles paraentender lanaturalezade estos fenómenos
que, a juzgar por los mensajes que suele enviar este perso
naje, donde suele armar sus gracejadas desde una perspec
tiva sensible, culta, nada discriminatoria,
señala a quienes critica con todo merecimiento como nacos, chundose indios, no
necesariamente en ese orden.
Su mej or momento, cuando a través de

millonesdeseguidoresinsertóenelimagi
nariocolectivociertostérminosquenore
petiré aquí porque son tanluminosos que
no me atrevería nunca a usurparlos, para
referirse al hijo menor de edad de AMLO.
Unacosaquenos devuelve lafeenlahumanidadaunqueex
traña que en su momento la propia Conapred no le hayafor
muladoaunquefiieraun extrañamiento.
Tan así defino,que resulta hasta extrañoque la señoraMü

11er haya respondido con cierto enojo ante la invitación de To
rres por parte de la Conapred, pues todos sabemos que no hay

nada que le dé más gusto a una mamá que un viej o cuarentón,
en el mejor tono del padrastro de Chachita en Nosotros los
pobres, seburledesuhijoadolescenteapqyadoporsutríbude
seguidoresquepareceeducadaporelPerroGuarumo. 9
MalaondaqueChumelseaunincomprendido(todossabe

mos que el clasismo y el racismo no exis
ten, son un mito genial inducido por el
comunismo internacional) y que ahora
se vea en la penosa necesidad de hacerse
la "vístima"delracismoal revés volteado.
Como quiera que sea, Chumel no

debería de preocuparse. Si Kike Alfar^
reclutó a Beatriz Pagés (ni cuando es
taba en el PRI le hacían caso) y a Pepito
Narro (alo mejor lo ayuda a hacer per
didizos algunos hospitales) para reforzar a su equipo (nada
más le faltó jalarse a los Moreiray al ChikiliQuadri), en su
afán por rostizarse gacho seguramente convocará al señor
Torres. Eso si el PAN no lo jala como candidato o los de Fre
naa en calidad de copiloto.
Chumel no es clasistani racista, es narcisistaleninista.

Mi la nrulíl fTllP1 I
ah OIS SC VCa 611 la

npnnqí, nPCPSldílH Hp
1 coiudu ^
haCCfSC la "vístirOa"
i rMr¡<jmn vnltPíídn
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ENTRE PARENTESIS

FERNANDO
ESCALANTE
GONZALBO

Mejor el circo

Algunas cosas no van a cambiar. La
hegemonía cultural de Estados Uni
dos sigue siendo indiscutible, tiene

la misma solidez de los últimos 70 años. La semana
pasada vimos manifestaciones en todo el mundo,
en todas las capitales europeas, para protestar por
la violencia de la policía en Minneapolis, con un en
tusiasmo que no inspiran los abusos de la policía en
Grecia, o en Alemania o Hungría, pongamos por ca
so. No se trataba solo de los problemas municipales
de Minneapolis, que siempre se siguen con interés
en Londres, en Madrid, en Ciudad de México, sino
de la discriminación de la población afroamericana
en Estados Unidos —que todo el mundo siente co
mo propia, como para salir a la calle a pesar del ries
go de contagio.
Obedece a la misma pauta que nadie proteste por

la discriminación de las muj eres en Arabia Saudita
o por la violencia de la fuerza pública en Filipinas,
mucho menos por lo que hacen los mercenarios es
tadunidenses en Afganistán o en Irak
Pero lo más interesante es que se haya imitado

la coreografía, el espectáculo de la genuflexión que
pusieron de moda los deportistas profesionales de
Estados Unidos. Allí ya produj o imágenes de esper
pento, como la de los legisladores demócratas con
elegantes mascadas de kente (imposible ser más
africano que eso), arrodillados ante las cámaras. En
el resto del mundo es todavía peor. Porque la genu
flexión significa cosas distintas y nunca está claro
ante quién ni por qué motivo doblan la rodilla todos,

empezando por el primer ministro Trudeau: en eso
precisamente consiste la hegemonía cultural (uno
hace lo que hacen los futbolistas gringos, porque lo
hacen los futbolistas gringos).
Es probable que mediante la epidemia, la rece

sión, las elecciones estadunidenses, el tema siga es
tando en primera plana y que sea motivo de agita
ción en los meses que vienen. Y es probable que el
pleito se lleve donde sea menos costoso, menos in
cómodo, más espectacular también, y que ocasione
una nueva guerra cultural como las que han tenido
los norteamericanos desde hace 30 años. Al final, no
cambia nada sustantivo, pero todos tienen motivos
para sentirse muy satisfechos.
Como anuncio está la decisión de HBO de borrar

de su catálogo Lo que el viento se llevó. No sirve de
nada, no remedia nada, no ayuda a nadie en nada,
pero permite una exhibición espectacular de bue
nos sentimientos —que además no cuesta. Me inte
resa porque veremos esa misma lógica imponerse
en el resto del mundo, es lo que sigue después de la
genuflexión y tiene el mismo sentido.
La empresa dijo que prohibía la película porque

en ella se manifiestan prejuicios inaceptables. Y
anunció que la restituiría cuando fuera posible po
nerla en contexto y denunciar esos prejuicios. Es
indudable, toda obra manifiesta los prejuicios de su
tiempo y sería una gran cosa que pudiéramos poner
en contexto toda la producción cultural de lahuma
nidad: el antisemitismo de Quevedo, el machismo
de Tolstoi, el racismo de Kipling o los estereotipos
de rusos, árabes o mexicanos en las series de HBO.
Si fuese en serio, se trataría de la educación cívica.
Pero no: mejor el circo, w
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Les resulta imposible dejar de mirar desde
arriba a los sectores empobrecidos de la so
ciedad; con la condescendencia del elegido,

del privilegiado y con el mismo desprecio y la misma
rabia soterrada con que los hacendados veían a los peo
nes, los encomenderos a los indios y a los mestizos, los
patrones decimonónicos a los obreros, la señora de la
casa a la "criada", el patrón a la servidumbre, los obis
pos a su grey, los miembros del llamado "círculo rojo" a
sus lectores, ala plebe.
Hoy, los conservadores están envalentonados. Se

sienten la nueva Cristiada que alza, 100 años después y
confuria sacramental, la misma cruz,los mismos estan
dartes, la misma espada de fuego. Son los iluminados, la
gente decente y de bien, los paladines de lalibertady lafe
que habrán de rescatar alapatria—sinbajarse del coche,
preferentemente— de las garras del comunismo, del po
pulismo, y que sacarán —cuanto antes, mejor— a Andrés
Manuel López Obrador de Palacio Nacional
Creen que emulan a Jesús echando del templo a los

mercaderes (cuando son ellos los mercaderes), y prome
ten venganzaejemplarcontraqüienesnoshemosatrevido
a votar por López Obrador y a apoyar el cambio pacífico y
democrático —pero radical— en México. No quedará, di
cen, piedrasobre piedra de la Cuarta Transformación Y
seremos barridos de la faz de la tierra los fanáticos, los ig
norantes, los imbéciles que nos atrevimos a atentar contra
el orden que ellos establecierony consideraban sagrado.

Tienensus 12 apóstoles (con

ariónpri^domuchosdeeios
y vocacion autoritaria apenas
disfrazada),susprofetasyun
santoral completo que en los
medios convencionales pre
dicalaverdadreveladaysuelta
furiosos anatemas en las redes
sociales. La democracia les es
torba, su santa indignación les

exime de cumplir con las normas más elementales de la
convivencia pacífica. No tienen ni la paciencia ni la disci
plina para luchar legal y organizadamente. Lo suyo es la
asonada, el golpe de Estado. La guerra sucia.
Creen que se inspiran en la Cristiada, pero no se dan

cuenta que esa guerra ideológicoreligiosa, no se en
tendería —como dice la historiadora Anna Rivera Car
bó— sin la participación de amplias bases campesinas
insatisfechas por la falta de solución al conflicto agra
rio. Esta nuevay falsa Cristiada no tiene más base social
que la que sale en sus autos a protestar y unavez, cada
muchos años, logra colmar las calles.
En el Congreso,sus representantes en elPANyelPRI

—que apunta de acuerdosbilaterales de impunidady de
complicidad en el saqueo se volvieronunaylamisma co
sa— votan contra los apoyos a esos que, siendo 70% de la
población, deberíansersubase. Para los conservadores,
los programas de bienestar que han dado oxígeno vital a
millones de familias solo son dádivas, limosnas, acciones
clientelares y populistas para beneficiar a esos que ni si
quiera pagan impuestos, "comoellos".
En sus marchas, con desplegadosy mensajes, mues

tran su profundo desprecio por los obreros, los campe
sinos, las decenas de millones de personas que viven de
la economía informal, los pequeños comerciantes, los
empleados. Hablan de "rescatar a México" mirándose
solamente al espejo. Son un movimiento ruidoso, pero
desfondado, al que sobrael dinero, al que la comentocra
ciay la mayoría de los medios de comunicación conven
cionales danuna relevancia que en los hechos no tiene y
al que le faltan — para ganar elecciones— razón, pueblo y
voluntad real de lucha Y si lo que busca es dar un golpe,
le falta todo lo anterior y, además, el Ejército.

Prometen venganza
ejemplar contra
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La realidad está aplastando lo que queda
ba de la 4T. La primera etapa de la des
trucción de esa gran esperanza que gene

ró la llegada al poder de López Obrador estuvo a cargo
del propio presidente. No me entretengo mucho en el
asunto pues está muy bien documentado: logró que, en
2019, la economía decreciera; su política de abrazos y
no balazos resultó, como era de esperarse, un fracaso
y la violencia rebasó el récord de Peña Nieto, no se diga
el de Calderón; no hay ninguna evidencia de que la co
rrupción haya disminuido y sí hay muchos indicios de
que sigue igual o crece.
En su intento por alterar la ecuación de poder en

tre política y mercado, el saldo negativo es múltiple:

la resurrección del presidencialismo autoritario, con
lo que ello significa en términos de debilitar la im
perfecta pero necesaria y real democracia mexicana;
además desapareció la confianza empresarial, va
riable fundamental del crecimiento y la generación
de riqueza. Los programas orientados a disminuir
la pobreza no han representado un incremento real
del gasto social con respecto a gobiernos previos; so
lo reasignaciones de unos programas a otros, debido
a la negativa a incrementar la recau
dación fiscal. Todo lo anterior causóla caída de la aprobación presidencial
de 20 puntos entre diciembre de 2018
y marzo de 2020, la cual está registra
da en todas las encuestas.
La realidad que acabará aplastan

do los sueños de AMLO y de millones
de mexicanos de un país mejor es la de
la pandemia y su colapso económico.
Una parte de la caída del PIB y cientos de miles de des
empleados se deberán a la negativa del gobierno a ins
trumentar una política anti crisis, pero difícilmente sa
bremos cuántos. Sin embargo, los que sean, agravarán
la tragedia que se nos viene encima. Según el INEGI, 12.
5 millones de mexicanos se han quedado sin ingresos
(de los cuales 560 mil son empleadores) a los que debe

agregarse 6 millones más que declararon estar en con
dición de subocupación, esto es, que están trabajando
menos horas a lo que están dispuestos a hacerlo y con

un ingreso menor, por lo que están buscando opcio
nes para completar su j ornada y su ingreso. Un total de
18.5 millones de mexicanos afectados —sin empleo,
sin ingresos o con uno insuficiente— que a partir de
estos días que la economía se está reabriendo, saldrán
a buscar trabajo. GEA estima que, al terminar el sexe
nio, la riqueza producida por la economía mexicana se
rá prácticamente la misma que la de 2019, es decir, que
el crecimiento que se registrará en los próximos cuatro

años apenas servirá para recuperar
lo que teníamos al final del año pa
sado. Con una economía así, ¿cuán
tos de esos 18.5 millones de mexica
nos recuperarán sus empleos y/o su
nivel de ingresos? Varios millones
no. Todo esto significa, para efec
tos prácticos, que el de AMLO será
un sexenio perdido, con mucha más
pobreza que cuando comenzó.

¿Y la respuestapropuesta del presidente? Una bur
la: un decálogo de recetas morales y consejos espiritua
les de auto ayuda. ¡Todo un jefe de Estado! Dice Jorge
Zepeda que lo peor que puede pasarnos a los críticos de
AMLO es que fracase su proyecto. Tiene razón, va a ser
una tragedia, pero para todos, especialmente para los
pobres, los que dice que más le importan. Me temo que
va a fracasar, pero no por nuestras críticas ni porque lo
queramos, sino por sus políticas, su desapego a la rea
lidad y su ceguera ideológica. El sólito lo logrará, mmm

T rfialirl arl rmLjd 1 cdllUdU q lie
acabará aplastando

los sueños de un
país mejor es la de

la pandemia
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Al santificar la pobreza y anatemizar la
riqueza, el morenismo degrada su le
ma "primero los pobres" al enaltecer

mínimos o ínfimos de iluso "bienestar".
Disparates como que solo a los ricos puede afec

tarles la peste (gobernador de Puebla) o que los de
lincuentes "no secuestran a un pobre, secuestran al
que tiene" (Presidente de México), son elogios a la
miseria.

¿Qué tan machuchonas serán las familias de las
ocho personas plagiadas (y ya rescatadas) en Jalis
co, dos de las cuales viven de hacer tatuajes? ¿Qué
tan pudiente será el general José Guillermo Lira
Hernández, secuestrado en Tepexco (Puebla) y li
berado enAmecameca (Edomex) por delincuentes
acobardados ante el asedio militar?
Héctor de Mauleón recordó ayer (En terceraper

sona de El Universal) el secuestro y asesinato en
2019 del niño Carlos: "Los plagiarios pidieron seis
mil pesos de rescate. La familia solo pudo reunir tres.
El niño no volvió" (su cadáver apareció en el cerro El
Estropajo deXalapa, Veracruz). Y en 2018: "Hubo en
Iztapalapa una fuerte ola de secuestros (...). En todos
los casos, los secuestradores se comunicaban con los
familiares para exigirles cierta cantidad, y aceptar
luego el dinero que les ofrecieran: prácticamente, lo
que las víctimas tuvieran a la mano...".
De himnos a la pobreza circula un video fresco

en las "benditas redes socia
les". Abre con Yeidckol Po
levnsky diciendo: "Cuando
sacas a gente de la pobreza y
llega acá, se le olvida de dónde
viene, porque la gente piensa
como vive. Entonces, cuan
do llegan a ser clase media,

se les olvida de dónde vienen
y quién los sacó. Hay que co
nocer la historia de Venezuela para valorar lo mu
cho que hizo el comandante Chávez. Lo conocí, y la
verdad mi admiración plena..". Sigue Hugo Chávez:
"Quieren tener mucho dinero. Dinero pa'qué, chico,
¡hágame el favor usted! Dinero pa'qué, pa'qué les im
porta el dinero. ¡Ah, bueno!, lo necesario para vivir
dignamente, ¡correcto! Pero para tener mansiones,
riquezas, lujos, nóvale. ¡No, no, no!, ¡definitivamen
te no! Esos son los escuálidos. El que quiera mucho
dinero, métase a escuálido, vaya pa'llá, vaya pa'llá.
¿Pero aquí? Aquí, el que quiera hacerse rico mate
rialmente hablando, el que tenga eso por dentro o
le nazca, está de sobra aquí...". López Obrador (ma
ñanera del 11 de mayo): "¿Yatenemos zapatos? Pues
¡para qué más! Si ya se tiene la ropa indispensable,
solo eso. Si se puede tener un vehículo modesto pa
ra el traslado, ¿por qué el lujo? Claro, somos Ubres,
pero ya no es el tiempo en que como te veían te tra
taban. Ahora es al revés: ve uno a una persona muy
extravagante, y hasta se alej a uno...". Nicolás Madu
ro: "Un segundo frente se levanta en el horizonte
de América Latina, un frente progresista, hermano
frente progresista, encabezado por dos líderes que
van a jugar un papel determinante en los próximos
años: el presidente de México, López Obrador, y el
presidente de Argentina, Alberto Fernández. Un
frente progresista de avanzada, antineoliberal...".
Y anticlasemedio pa'rriba.. mmm

Disparates como que
delincuentes "no

secuestran a un pobre,
sino al que tiene" son
elogios a la miseria
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Duermo mal. Médicos
amigos me dicen que
en estos tiempos la cosa

es así y no cambiará Mi hij a dedicada a
la neurociencia, dice que la amígdala ce
rebral, núcleo de las emociones, se que
da encendida por decirlo así, durante la
noche. Eso entendí yo, no quiero com
prometerla A las tres de la mañana abro
el oj o y camino a oscuras con la amígda
la al máximo. Convendrán conmigo en
que se trata de una hora maldita

Si el llamado de la amígdala ocurre
a las cuatro y media, no tengo proble
ma. Despierto, me hago un café, to
mo el libro en turno y en un rato son
las seis. Casi diría que hay un extraño
placer en esas horas de silencio. Pero
a las tres, no hay derecho. Las tres de
la mañana pertenecen al reino de las
benzodiacepinas.
Los médicos afirman que el con

finamiento a que nos ha obligado la
pandemia ocasiona serios trastornos
nocturnos. Entonces, como Macbeth,
el covid ha asesinado
al sueño.
Recordé a Bor

ges, gran insomne.
Busqué una entre
vista en el diario
El Día de La Plata.
Mayo de 1973, Borges habló así de
su padecimiento: "Yo trataba de ol
vidarme de mí mismo para dormir,
pero seguía pensando en mí. Acos
tado, pensaba minuciosamente en
mi cuerpo, en los libros, en los mue
bles, en la habitación, en el patio de
la quinta, la verja, las casas vecinas...
entonces imaginé ese personaje que

es una metáfora del insomnio: Fu
nes, el memorioso. Yo lo escribí, no
sé si bien o mal, pero con un buen re
sultado terapéutico. Para escribirlo
imaginé lo que sería un hombre que
no pudiera olvidarse de nada y no
pudiera dormir".
En 1981, Borges escribió en La cifra

"Dos Insomnios": "¿Qué es el insom
nio? La pregunta es retórica; sé de
masiado bien la respuesta. Es temer
y contar en la alta noche las duras
campanadas fatales, es ensayar con

magia inútil una res
Piración regular> esja carga un cuer.
po que bruscamen
te cambia de lad°.es
apretar los párpados,
es un estado parecido

a la fiebre y que ciertamente no es la
vigilia, es pronunciar fragmentos de
párrafos leídos hace ya muchos años,
es saberse sueño y no poder hundirse
en el sueño, es el horror de ser y se
guir siendo, es el alba dudosa".
El alba dudosa. Igual y hoy no tomo

Tafil, ni Tasedán, ni nada, mejor oigo
las duras campanadas fatales. —

T is Irpc rlp ImimanaLas e. ue la manana
pertenecen al reillO de
la s benzodiacepinas
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En la escuela invisible de la

brutalidad policiaca, cora
zón del crimen dentro del

Estado, laPolicía JudicialFederal,poten
ciada en los 1970por la guerra contra las
drogas de Nixonypor laDEA, fue el ver
dadero huevo de la serpiente.
En suespiraldeviolenciacriminal am

parada por las instituciones, "el crimen
con charola", la PJF de aquellos años fue

un surtidor de brutalidades, tal como
cuenta Benj amin T. Smith en el adelanto
de su investigación sobre el tema
Como si fuera una competencia por

el sadismo mayor, proceso común ato
das las situaciones en queel verdugo tie
ne a su completa merced a sus víctimas,
policías de la Judicial Federal crearon
formas delirantes de tortura y violencia
contra interrogados y sospechosos.
"Cada comandante de la PJF', escribe

Smith, tenía sus espe
cialidades. "En Gue

rrero, un prisionero
denunció que le habían
colgado de un gancho
un cuerpo congelado en
su celdaylo habían de
jado ahí hastaqueelcuerposedesintegró".
La violencia sexual era parte ruti

naria del macabro juego de interrogar.
"Las esposas de los sospechosos", dice
Smith, "erandetenidasymuchasveces
violadas. Enl976,enTijuana,laesposade
un narcomenudista se cortó el cuello con
un clavo para poner fin a su sufrimiento".
Durante estos interrogatorios, si

gue Smith, a menudo la DEA estaba

presente. Y aunque era su obligación
reportar casos de tortura, no se pre
sentó ninguna queja al respecto entre
1970 y 1980.
Algunos de los comandantes estre

llas de la Policía Judicial Federal, aquel
cuerpo envilecido por su implícita li
cencia para matar durante la guerra
contra las drogas, llegaron al centro del
poder policiaco del país.
En 1976, un colega de la corpora

ción, Arturo Durazo
Moreno, fue nom
brado jefe de la poli
cía de Ciudad de Mé
xico y del gobierno
todo del presidente
José López Portillo.

La escuela adquirió entonces el
beneplácito presidencial y la impu
nidad consecuente.

Hubo antes, sin embargo, otro mo
mento culminante de la escuela. Fue el

alcanzado por las policías antidrogas en
la llamada Operación Cóndor del año
1973, de la que, siempre siguiendo el
hilo de Benjamín Smith (https://t.co/
yOB3UI7Yvo), escribiré mañana m—m

La PJF de aquellos
años fue un surtidor
de brutalidades
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En Ciudad de México estamos
entre rojo y buenas noches

EFIorestán

123 de mayo de 1992, el juez anti
mafia Giovanni Falcone fue ejecu
tado por la Cosa Nostra que hizo

estallar mil kilos de explosivos colocados bajo el
asfalto de la autopista que lleva del aeropuerto
de Palermo a esa ciudad. Con el juez, murieron
su esposa y dos escoltas. A sus funerales, el día
25, en la catedral de Palermo, asistieron miles de
personas que en una impresionante manifesta
ción de rechazo a la violencia, lo lloraron. El caso
Falcone quedó como un referente.
Ayer, en Colima, sicarios del crimen organiza

do, todo apunta al Cártel Jalisco Nueva Genera
ción, ejecutaron al juez federal Uriel Villegas Or
tiz y a su esposa en su casa delante de sus hij as de
tres y siete años.
El juez Villegas Ortiz apenas había llegado el 1

de febrero proveniente de Jalisco, para fungir co
mo juez de Distrito Especializado en el Sistema
Acusatorio en el Centro de Justicia Penal Fede
ral de Colima
Esta ej ecución no tendrá la repercusión del ca

so Falcone, pero es un retrato de lo que hoy vive el
país en materia de inseguridad, violenciay fuerza
del crimen organizado.
El ministro presidente de la Corte, Arturo Zal

dívar, informado del asesinato, interrumpió el
pleno virtual para informar del crimen, expresar
su indignación, dolor y exigir el fin de laviolencia
y el imperio de los cárteles.

La FGR atrajo el caso y lo demás fue el trámite
como en cualquier otro homicidio, cuando éste
debería haber indignado a la nación y avergonza
do al gobierno, incapaz, ayer, de dar un pésame, y
distante de las bajas de la inseguridad.
Y si quieren hablarnos de puntos de quiebre,

el asesinato del juez federal Villegas Ortiz debe
ría serlo.
Pero irá al olvido y a la estadística como cien

tos de miles de homicidios en México.

RETALES

1. CONSEJO. El embajador Juan Ramón de la
Fuente asumirá la representación de México
en el exclusivo Consejo de Seguridad de la ONU,
cuando hoy se lleven a cabo las elecciones. De la
Fuente ha sido un embaj ador de excepción y este
logro colocará a México en otro nivel internacio
nal, que tanto necesita;
2. DESDEN. Siete minutos de gráficas sin im
portancia le llevó anoche al doctor Alomía Zega
rra llegar a la cifra de muertos, que ayer tuvo una
de sus peores jomadas con un incremento de 730,
que leyó de corridito, como si tuviera prisa y 4 mil
599contagiados, uno de los más altos incrementos,
cuando insiste el Presidente que ya domó la pan 
demia, que, por su parte, insiste en contradecirlo; y
3. BATALLA. El PAN quiere presidir la mesa di
rectiva del Senado en el último año de esta legis
latura, que inicia el 1 de septiembre, pero More
na no lo dej ará pasar, pues el PRI quiere el mismo
cargo, que le corresponde en la Cámara de Dipu
tados. Y no van a dej ar ambas mesas a la oposi
ción en año electoral,

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cómo llegamos a la situación
^ política actual? El hastío po

pular ante la inseguridad, co
rrupción e impunidad padecidas du
rante gobiernos anteriores explica en
parte la llegada a la presidencia de An
drés Manuel López Obrador, así como
su retórica "transformadora".
Por su activismo actual en Twitter

y México Libre, la revisión del sexe
nio de Felipe Calderón es la más habi
tual, dejando en segundo plano a En

rique Peña Nieto, cuya gestión estuvo
marcada por el saqueo, según docu
menta el periodista Roberto Rock en
su libro La historia detrás del desastre
(Grijalbo), que revela el sistema de
delitos y encubrimientos del ante
rior gobierno.
En un apartado inicial se narra el

pase de charola entre gobernadores
para la campaña presidencial de Peña
Nieto en 2012, siendo señalado como
responsable Miguel Osorio Chong, a
la postre secretario de Gobernación,
hoy senador. "La re
colección directa deefectivo (en maletas,
cajuelas de vehículos,
cajas envueltas para
regalo) o en especie
(contenedores re
pletos de camisetas, despensas, uten
silios de cocina) estuvo a cargo de Nu
via Mayorga, operadora financiera de
Osorio Chong desde la administración
de éste en Hidalgo (20052011), en la
que ella se desempeñó como secreta
ria de Finanzas", dice Rock en el capí
tulo de elocuente nombre: "El germen
del saqueo".

Entre otros, los mandatarios apor
tantes del PRI que se mencionan son
Javier Duarte (Veracruz), César Duar
te (Chihuahua), Roberto Borge (Quin
tana Roo) y los del PANPRD, Gabino
Cué (Oaxaca), Mario López Valdés (Si
naloa) y Rafael Moreno Valle (Puebla),
quienes a cambio recibieron en el se
xenio de Peña Nieto un trato privile
giado —incluso cómplice— por parte
del propio Osorio Chong en Goberna
ción y de Luis Videgaray como secre
tario de Hacienda, ambos, los hom

bres más poderosos
del gobierno anterior,Pero la lista de per
sonajes referidos en el
libro es largay variada
en cuanto a infamias.

Aparecen también:
Humberto Castillejos, Aurelio Ñuño,
Tomás Zerón, Eduardo Osorio Chong,
Monte Alejandro Rubido, Eugenio
Imaz, Alberto Elias Beltrán, Eduar
do Medina Mora, Andrés Chao, Jorge
Márquez, Alberto Bazbaz...
Si éste gobierno tiene interés real en

transformar la impunidad en justicia, el
libro de Rock es una guía mínima,

aHs¡t¡,Hí»Wr«maÍP«MP J
larga y variada en cuanto

a infamias
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Nuevanormalidad:
todos vivimos en

Acayucan

Sancionan a Banamex y
Bancomer con 5 mil cubre

bocas respectivamente en
Acayucan, Veracruz".

Lanotame llamó laatención. El 8 deju
nio, el presidente municipal había envia
do un comunicado a los bancos en el que
anunciaba las sanciones. El punto tres
era, digamos, curioso: "Quedan prohibi
das las aglomeraciones en las inmediacio

nes de los bancos y filas largas que provo
quen la cercanía entre personas de diver
soslugaresquepuedan causar contagios".
Esdecir,asignabaalosbancos laregula

ción de la vía pública. Luego vi en la página
de Facebookdelmunicipio dos videos que
registranelmomento délas sanciones.
Es el limes, quincena. En los videos se

ven largas filas en la calle, un par de cua
dras al menos, afiiera de los bancos. Entre
ellos pasa un grupo de funcionarios del
ayuntamiento con tra
jes amarillos protecto
res, guantes,tapabocas,
los acompañan un par
de elementos del Ejér
cito. Llegan ala puerta
del banco y hablan con
el gerente de la sucursal. Son muy ama
bles, pero enérgicos. Traen el oficio que
los sanciona con 5 mil tapabocas.
Queda claro que desde la puerta del

banco hacia adentro se cumplen las re
glas, entran por turno, con tapabocas, hay
geL Elproblema,le explican al gerente, es
lacalle. El banco, le dicen, debe tener un
guaidiadeseguridadounejecutivosepa
randoalagenteenlacalle.

Sí, insisto, elbanco como autoridad enla
víapúblicaysino,sancionadoen tapabocas.
Luego, se voltea con los que hacen

fila y les advierte que guarden la sana
distancia en la calle porque la próxima
sanción sería cerrar el banco, y eso "les
afectaría a ustedes".

Alguien le pregunta cómo se utiliza
rán esos tapabocas, el funcionario res
ponde que para esa misma gente que
hace colas afuera de los bancos.

Ayer.ensupáginade
Facebook,elmunicipio
justificó las sanciones
diciendo que tras la re
apertura "se han dispa
rado los casos".

Acayucannotienepo

justificó las sanciones
diciendo que tras la re
apertura "se han dispa
rado los casos".

Acayucannotienepo
licía municipal La desaparecieron en tiem
pos de Duarte, ahora la han querido rear
mar, pero no hubo presupuesto hasta este
año; empezabaelreclutamiento en marzo...
Lo de la sana distancia en las calles,

entonces, lo vigilan funcionarios ban
carios. Las multas se cobran en tapa
bocas. Si los ciudadanos se portan mal,
pues allá ellos, se quedarán sin dinero.
La nueva normalidad, le llaman. —•

Asignaba a los bancos
la regulación de la

vía pública
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Momento dramático
Arturo Zaldívar, magistrado presidente de la SCJN, interrumpió ayer la
sesión del Pleno para dar a conocer el asesinato del juez federal Uriel Villegas
y su esposa. Fue un momento dramático. La sesión se suspendió.
Al juez y su esposa los asesinaron dentro de su casa, a mediodía, en la ciudad
de Colima, Los sicarios llegaron, mataron y se fueron sin preocuparse por
una eventual reacción policiEica, que desde luego no ocurrió.
El gobernador de Colima, José Ignacio Peralta, se limitó a enviar un breve
mensaje en redes sociales. Se le está haciendo costumbre.
Funcionarios federales de todos los tamaños reaccionaron. La FGR atrajo la
investigación y agentes de la Guardia Nacional acordonaran la zona.
La policía estatal está cmproblemada bajo sospecha, y el círculo
eti torno al mandatario piiísta se cierra, EE Congreso estatal. de
mayoría morenista, presiona. Peralta se queda sin argumentos
para defenderse.
1.a gente se pregunta allá ¿porqué el juez no tenia protección especial
si llevaba casos de alto impacto, relacionados con el Menchoy el CJNG
dominantes en la zona? Quizá por eso mismo, responden.

La alianza debe esperar

Una alianza partidista para el 2021. necesaria para que la oposición
obtenga triunfos en esa histórica jornada electoral, no será fácil de
construir. La primera intentona formal la hizo el PAN.
El PRD dijo que si casi sin pensarlo y Movimiento Ciudadano, que es el
partido que en estos momentos tiene la inercia positiva, pidió esperar al
momento más oportuno.
Las dirigencias partidistas son importantes, claro, pero para la elección del
Eiho que entra la voz de mando la llevarán los gobernadores con quienes
tiene que consensuarse lodo tipo de alianzas.
El único gobernador en funciones del PRD. Silvano Aureoles, está a favor.
Los panistas organizados en el GOAN también, de modo que falta que el
gobemadorde Jalisco, Enrique Ailaro. de Movimiento Ciudadano, diga
adelante. Lo que está por verse.

Todo puede pasar

El trabajo parlamentario está contagiado. El virus de la competencia
electoral 2021 se apoderó de él.
Ijo que suceda en los próximos días dependerá en buena medida de cómo
se diriman asuntos como la conformación de la Mesa Directiva en ambas
cámaras

Ya empezaron los jalonees y pintan de pronóstico reservado.
Hasta asuntos de mero trámite, como los últimos ajustes legales para la
entrada en vigor de! T MFC están en veremos.
El PAN ya había dado a conocer su anuencia a un periodo extraordinario
de sesiones para terminar con ios pendientes legales del acuerdo, pero
el presidente López Obrador se lanzó contra los gobernadores azules y
entonces los legisladores se pusieron remolones.
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De modo que la reunión presencial de la Comisión Permanente, agendada
para el día 22 de junio y que parecía de mero trámite, ahora entró en la
dimensión de lo que todo puede pasar.

La batalla de los fideicomisos

En un texto claro, breve y contundente que publican en Crónica, Jean
Meyer y Pablo Mijangos desactivan los argumentos esgrimidos con empeño
por el gobierno para desaparecer los fideicomisos.
Niegan, como afirma un sector del gobierno y de la mayoría parlamentaria,
que ios fideicomisos sean una fuente de corrupción por su láíta de
transparencia
Al contrario, son fondos fiscaüzables y fiscalizados por la Auditoria Superar
de la Federación, regidos por la Ley General de Transparencia y se audita
hasta el último centavo. Ijüs fideicomisos sirven para bienes precisos de
manera transparente.
La meta de los fideicomisos no es escapar al control democrático del diñen.}
publico. Lo conducente sería que gobernantes y legisladores orienten su
energía par a mejor los medios de control de los fideicomisos en lugar de
impedir la realización de bien colectivo como por ejemplo la atención a
las emergencias, el apoyo al deporte de alto rendimientov a la creación
artística,

pepegrilbcronica @gma¡l. com
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"No hay problema si muero ha
ciendo lo que me gusta", fueron
¡as palabras del jefe de Blosegu
ridad en la Unidad Operativa con
tra el Coronavirus del Ejército mexicano, quien,
comprometido con su trabajo, diariamente pone
en riesgo su vida para ayudar a pacientes porta
doras de COVID19 a lecuperarse, El médico ha
dejado en claro que, sin importar la magnitud de
la pandemia, la unión hace la fuerza.

La dictadura del líder de Corea

del Norte ha sobrepasado los lí
mites, pues ahora su légimen ha
destruido la oficina de enlace in

tercoreano situada en su territorio. Este acto ha

causado gran conmoción, pues aumenta ta ten
sión en la península, literalmente mandó a volar
esta sede. Lia diplomacia es algo que e! líder ñor
coreano no conoce.
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¡Todos Justos contra Ia corrupcíó;n y Ia iftipumdAd!

AMLO, por eliminar todo lo que estorbe,
incluic os sus palabras y compromisos

DR. LUIS CASTRO OBREGON,
POLITÓLOGO

+Hay que tenerle fe y apoyarlo en todo,
porque si no seguro sí va a fracasar

Patricia.,, votante en el 2018

 — ndrés Manuel López Obra
—™ dor se atrinchera en sus certe

zas políticas para enfrentar la
crisis múltiple ocasionada por la pande
mia. Con austeridad, honestidad y opti
mismo—insiste—. México superará sus
problemas y logrará los propósitos de la
Cuart a Tran sform ación.
Para lograrlo, afirma, desde luego es ne
cesario apuntalar las acciones transfor
madoras e identificar a tos enemigos,
para desacreditarlos y neutralizarlos de
cara a! momento político en que pue
den implicar un peligro serio para el pro
vecto.

Dos de ios temas que identifican más a la
4T, volvieron a salir recientemente a la
palestra: 3a concentración masiva de re
cursos en la estrategia de entregar y en
tregar dinero a los pobres; y la necesidad
de eliminar los contrapesos que puedan
obstaculizar la acción transformadora.

En el primer punto —el mejor—se ubica
la renovada insistencia presidencial de re
formar el sistema de pensiones y adminis
trar directamente los ahorros para el reti
ro que resguardan las AFORES; en el peor
estaría su decisión de fondear con esos re

cursos sus megaproyectos y blindar sus
programas sociales.

Ya el diputado Mario Delgado, coordi
na dor de Morena en San Lázaro, adelan
tó una intención de que ante la crisis de
desempleo, los trabajadores puedan usar
dinero de sus cuentas de retiro para sobre
vivir durante la crisis, algo muy preocu
pante porque pervierte el sentido de estos
ahorros, que son para la jubilación y po
dría significar el sacrificio del futuro para
paliar el presente.
El otro punto lo expresó la iniciativa de!
senador Ricardo Monreal para eliminar
el EFT, la Cofece y la CRE, órganos consti
tucionales autónomos legitimados para
cumplir la función reguladora del Estado
de quitar al gobierno la relevante labor de
regular mercados estratégicos y preser
var la competencia ante actores prepon
derantes o abusivos.

Si bien el senador Monreal informó que
congelará unos meses su iniciativa para
someterla a análisis y consultas, lo cier
to es que ya habría una decisión sobre la
mesa con el visto bueno de López Obra
dor, porque uno de los principales argu
mentos para eliminar los contrapesos re
guiadores es el de la austeridad: ahorrar
millones de pesos que puedan destinarse
a otros lines más nobles, como los progra
mas sociales y los megaproyectos.
Además, dado que el gobierno de la 4T, en

la visión presidencial, ya no es corrupto
íibijsiví?, los órganos reguladores autóno
mos ya no son necesarios...
Con este convencimiento, el Presiden
te intenta elevar los costos y los riesgos
a quienes se atrevan a oponerse y criti
car su obra: por eso se sacó de ia manga
el expediente del Bloque Opositor ^pn^Jííj.
que tiene todos los visos de haber sido ela
borado por miembros del propio gobierno
o del partido.
Quizás el gobierno amlista no considera
tan ciertas las predicciones de las encues
tas rumbo al 2021. que le dan a MORENA
un triunfo arrollador en la Cámara de Di

putados y en todas las gubernaturas, ex
cepto la de Querétaro.
Puede ser que. a pesar de lo que dice, el
Presidente vislumbra los grandes daños
y desgastes por la crisis de ia pandemia
y quiere ganar el 2021 a costa de lo que
sea...

Utilizando, si es necesario, todo tipo de
boas.

Internet: LinendívIiZOl Gqtjmail.com
Facebook; Leopoldo Mendívil
Twitter: (aLmendivilZOT 5
Blog: leopoldomendivil.com
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uchas veces
una discusión
se debe terminar

cuando atguien
tiene un argu
mento irrebati

ble ES maestro Taracena de
cía siempre, yo estuve ahí. Y la
polémica llegaba a su fin

Ahora, con es Le debate sobre
los médicos cubanos en México,
importados a un alto costo (13 5
millones de pesos entre 585 per
sonas!, quizá injustificable en
tiempos de franciscana austeri
dad. para atender la epidemia de
Coronaviras (para lo cual no hay
vacuna ni tratamiento específi
co, ni aquí ni allá!, se ha querido
mezclar el componente ideológi
co de !a propaganda cubana con
la atención de los enfermos.

Y la verdad es simple: Cuba
utiliza sus avances en salud co

mo un elemento de propaganda,
como lo hizo también con sus éxi

tos deportivos de antaño, opaca
dos por la deserción de sus atle
tas. Todo como un vehículo de

propagación ideológica.
—¿Quién dice eso?
Pues yo se lo escuché a Fidel

Castro, quien algo debía saber
del tema,

Fue el primero de marzo de

1999, cuando la antigua base
naval americana, convertida en
sede de la marina revolucionaria,
las instalaciones (más de un mi
llón de metros cuadrados} fueron
destinadas a la escuela médica,
desde donde (cito textualmente),
se iban a "exportar Jíi ríenciíi y la
conciencia".

Lo de la ciencia es obvio. Lo
de la. conciencia, también. Y lo
dijo Fidel.

Pero más allá de esta contra
tación del gobierno, impulsada
por los grupos más tilo castristas
de Morena, en ese batidillo tribal
de las izquierdas ahí representa
das. hay algo sobre lo cual, sur
gen muchas dudas: ¿de veras ne
cesitamos médicos cubanos o de

cualquier otra parte del mundo?
¿Para qué?

En lino de sus innumerables
discurstis el Señor Presidente de
nunció (4 de abril), como prueba
de la inhumanidad neoliberal la
ruina de! sistema de salud y la es
casez de médicos nacionales, pe
ro también dijo cómo se contra
taría a miles de ellos tras capa
citarlos. ¿Por tin. hayo no hay?

..uno de los rezagos que te
nemos. una de las herencias ne

fastas del periodo neoliberal di

jo—, es la falta de médicos espe
cialistas en el país, no tenemos
todos los médicos especialistas
que requiere el país... "

Y en esa misma sesión Víctor

Hugo Borja Aburto. director de
Prestaciones Médicas del Insti

tuto Mexicano del Seguro Social,
explicó:

"...Efectivamente, tenemos iíiií?
escasez de especialistas en píihcíiíis
fít1 las ramas, esto es íiiitiíricí?. í.¡í
pojiMidítfide entrara hacer ííííií re
sidtviíTíT es f¡ través de i in extm ¡fu fíe
residencias médicas i¡ íiprorriHíTífri
nifíitf entra entre el 20 ij el 25 por
ciento cadti año de aquellos í/üí1 Ijíís
ffiií entrara las residencias medicas.

"En 201 <¦), 42 mil médicos ge
nerales interesados en hacerla resi
dencia médica, lochs estos en su ma
yoría jóvenes, lucieron el examen y
sólo fueron aceptados un poco futís
di1 fiHívi? m¿L.'

Nueve mil. Los cubanos ex

portaron 5S5. ¿Suficientes pa
ra auxiliar en la atención de 150
mil 300 casos acumulados has

ta ayer? Parece una gota de agua
en el mar.

"...vamos a procurar que el
lunes iirinen su contrato (los mé
dicos locales capacitados! y re
ciban sil primer mes con viáti
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cos..." prometió el SP.
La única duda es si los pagos

serán iguales. A un médico mexi
cano le dan mensualmente en

tre 5 mil 587yJ4mi! fi64 men
suales, excepto en casos nota
bles de especialización, cuando
llega hasta los 2 5 mil, aproxima
damente.

El monto millonario de esta

importación resulta al menos im
prudente. Y lo mismo seria si los
médicos fueran noruegos, chi
nos o estadunidenses. Lo grave
es la dependencia mental del ex
tranjero. como si aquí no pudié
ramos hacer nada, lo cual a ve

ces se comprueba con la vista de
lo cotidiano.

A pesar de las promesas de la
directora del Conacyt, no pode
mos fabricar respiradores y Mar
celo librard necesita un puente
aéreo a la lejanísima China has
ta para un déficit de cubre bocas
cuyo uso declinan su especialista
en pandemias y su j efe.

Ko podemos analizar un hue
so en investigaciones criminales
y contratamos para hacerlo a los
"Forenses Argentinos" o manda
mos las pruebas a Innsbruck, no
por un asunto de incompetencia
sino de confianza. Nadie le quiere

creer a las pesquisas mexicanas.
Tampoco somos capaces de

investigar un asesinato masivo
de narcolralicanE.es en las tierras

gobernadas por la izquierda gue
rrerense. y acudimos a los inter
disciplin arios de la OEA, quienes
son expertos en viáticos y gastos
millonarios.

Una de las premisas de la
impuesta austeridad es limi
tar los ingresos de cualquie
ra en el gobierno hasta el to
pe del sueldo presidencial, ex
cepto en el caso de los cuba
nos quienes ganan 25 3 mil
pesos, en números redondos.
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Que nada aoshnúte. QuenadainsdeÉna. Quenada
nos sujete, Que la libertad sea nuesSiapropia sustancia.
muir ífe Beanroir

H' ace una semana fue presentado
en J<r «líJíiíiiiíra un documento

con nombres di1 actores y pun
tos de acción presuntamente
orientados a recuperar el con

i tro! político del país.
:*De dónde se obtuvo? ¿quién lo hizo? No
sabemos. Al Presidente se lo entregó el
pueblo, ó Por qué sin conocer su origen,
sin contener nombre o firma, sin estar
verificada su autenticidad se presentó en una
conferencia de prensa oficial que conduce el
mismismo Presidente de la República? No
sabemos, pero nos podemos imaginar.
Muchas personas que figuraron en el
papelito se deslindaron de formar parte
de ese supuesto Bloque, incluso negando
su existencia, pero ¿y si no lo hubieran
hecho qué? Hasta hoy, en México existe
no sólo la libertad de expresión, sino
también un derecho de la ciudadanía (ojo
que ciudadanos somos todos los mayores
de 1S años) para asociarse libremente y
participar pacíficamente en los asuntos
políticos del país. 0 sea que la asociación,
la oposición, incluso la conformación
de un bloque opositor, son ejercicios

perfectamente lícitos y parle esencial de
eso que los liberales llaman democracia.
Seguimos en las mismas. La permanente
maña de condenar a los adversarios
políticos, simple y sencillamente porque
la oposición no gusta y no hay tugar
para la competencia, Está enamorado deí
poder hiperconcentrado. Todo lo que, y
todos quienes no están con él. están en su
contra. Todo lo del pasado es malo, todo
¡o de su gobierno, bueno. Los políticos de
otros gobiernos fueron corruptos, excepto
aquellos cuyos pecados fueron redimidos
a cambio de la muestra de devoción

incondicional al Presidente, ser supremo
de muchos y magnánimo absolvente de
pecados para los arrepentidos.
Preocupa esa intención consistente de!
Presidente en culpar a terceros de los males
que nos aquejan y de las insuficiencias
de su gobierno porque, aunque digan lo
contrario, las cosas no van bien o al menos
no como nos prometieron. Por el bien de
todos, ojala que nuestras circunstancias
mejoren. Si ios buenos resultados no
llegan, mucho me temo que el gobierno
tendrá que buscar responsables y adivine
usted quiénes serán los afortunados. La
malvada oposición. Esa que no se gesta solo
desde otros partidos políticos, sino desde
organismos internacionales, gobernadores,

expresidentes, periodistas, académicos,
organizaciones no gubernamentales, sector
empresarial, organismos constit ucionales
autónomos, pero, principalmente desde
ciudadanos, todos en ejercicio de nuestro
muy legítimo derecho a criticar.
Ahí le van algunos datos de lo que fue,
ya no es y de lo que hay. El 11 abril del
2007 se derogaron del Código Penal
Federal Sos tipos penales de difamación y
calumnia que atentaban contra el honor
de las personas. Así, sencillito, difamar
era decir lo que no se debía, aun cuando
fuere cierto y la calumnia consistía en una
imputación falsa. En esencia, esas figuras
fueron incorporadas a donde debieron estar
siempre, en el ámbito civil y no reguladas
como delitos. Ahí. en el propio Código Civil
se precisa que. para acceder a la reparación
por daño moral, no se consideran ofensas
las opiniones desfavorables que se emitan
en el ejercicio de un derecho.
Hoy en claros ejemplos de derecho
penal anacrónico, en estados como
Hidalgo. Nuevo León, Sonora, Zacatecas
y Campeche subsisten tipos penales de
d ifamación y/o calu ni n ia.
En 201S, el Congreso de Veracruz aprobó
mía reforma al Código Penal ("Ley Anti
memes"). adicionando un capítulo de acoso
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cibernético al difundir por medios digitales,
información lesiva de otra persona,
revelando o transmitiendo imágenes,
grabaciones audiovisuales o textos, que
dañen su reputación o su autoestima y
causaran afectación psicológica, familiar,
laboral o en su entorno, 1:1 entonces

Gobernador, por fortuna, vetó esta ley.

En su último informe ia Relatoria

Especial para la Libertad de Expresión
de la Corle ínteramericana de Derechos

Humanos, manifestó su preocupación
por la continuación de la utilización de los
llamados "delitos contra el honor", porque
su lin se enfoca en callar ia critica.

El presidente calificó como legítimo ese

Bloque Opositor, ¡bravo! Preocupa, sin
embargo, que aún así lo presentara a la
opinión pública como algo perverso, algo
que le divierte. Mientras de ver dad le divierta
y no le moíeste o incomode todo estará bien,
porque sólo con esa ideología de tolerancia
y respeto es que tendremos garantizado
nuestro derecho a decirlo que pensamos.
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Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director.

Respecto a la nota titulada
"Si empresas quiebran. ¡os due
ños deben asumir la responsa
bilidad: AMLO", nuestros lecto
res y tibe maulas hicieron los si
guientes comentarios:

DeniTer Ruiz: Los prianistas
dejaron mal acostumbrados a
esos empresarios, Siempre les te
níamos que pagar sus excesos.
Pero sus ganancias las privati
zan, Ahora que sacrifiquen algo
por la gente. Pobres menos que
el pueblo no se van a quedar.

Eleuíerio Guerrero! A los eji
datarios no les otorgan apoyo
gubernamental, todo lo contra
rio: les mal pagan su producto.

Francisco Pintueíes: Y ei noso

tros los traba j ei dores: muéranse
de hambre, dándole la razón al
dictador.

Delia Millán: Eso es totalmen

te cierto y aceptable... y a que es
ta cuarentena no es capricho del
gobierno es un problema mun
dial.

Gerardo González: El presi
dente es igual, "ay" está Elektra
y comerciales no están cerradas;
es puro pico, de lengua me como
un plato.

juaii San tingo: A ver que va

hacer, cuando se le termine el
di ñero de los impuestos que pa
gamos, lo siento por sus t'ans,
se van a quedar sin su limosna
l perdón, becal mensual.

Arturo Ramírez: Hundir la

economía, dejar que quiebren
las Pymes, y mkrocmpresas co
mo estrategia para imponer la
dictadura, es mala política se
ñor Presidente López Obrador.
El que los empresarios tengan
que pedir la limosna y buscar
que sea usted la única opción,
arrodillando a todos para domi
nar completamente, es una pe
ligrosa y arriesgada política. Asi
Jo hizo HugoChávez y Venezue
la está hecha un desastre, es ma
la política.

Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.
Pavor (le enviar sus opiniones a:

' nrtíiotini'icronica.cvrtt.mx o a nuestras redes sociales
¦* Twirier: LaCronicaDeHoy
"* Facubook1. La Crómica De Hoy

Los textos no deberán exceder las 80 palabras.

Fecha: 17/06/2020

Página: 2

Area cm2: 131

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 13,100

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Nos cuentan que los de Petróleos Mexicanos,

andan muy ocupados tratando de
convencer al presidente de México, ÉEfi ^
Andrés Manuel López Obrador, ¡unto ¿ |
con la titular de Energía, Rocío Nahle, W | ^HT s
para crear un fideicomiso para la 4 g
Refinería de Dos Bocas, en Paraíso, Q ' 1
Tabasco. El planteamiento tiene que * J 3
aprobarse, dicen los enterados, porque • »
durante los 20 años de vida útil de la nueva j¡
refinería es necesario que se programe,
ejecute y realice el mantenimiento m
requerido. De lo contrario, la destrucción
de valor y el fracaso de este proyecto É
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Hasta el Conacyt, de María Elena Álva
rezBuylla, comenzaron a llegar solici
tudes de información de ciudadanos

que piden se haga pública la cifra de
ventiladores de fabricación mexicana
que se han instalado en los institutos de
salud, esto para atender a los pacientes
de Covid19.

? #*

En abril pasado, la propia titular del or
ganismo anunció que el 5 de mayo se
terminarían de ensamblar los equipos
para ser distribuidos en los centros mé
dicos, todo con la correspondiente ca
pacitación del personal que los opera
ría. No obstante, dicen los interesados, a
un mes de la fecha señalada por la fun
cionaria, los ventiladores siguen dando
de qué hablar, pero ahora por su eviden
te ausencia,

***

Dicen los que saben que Andrés Manuel
López Obrador propone, Ricardo Mon
real y Mario Delgado posponen, pero
llega la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, y lo compone, por lo menos los
asuntos que a la Ciudad de México le
competen.

***

Resulta que, esta semana, en el Congre
so capitalino se aprobó un periodo ex
traordinario en el que se revisará y lue
go votará una reforma para que el poder
Ejecutivo local pueda disponer del pre
supuesto sin consultar al Legislativo, es

to en casos de emergencia sanitaria o
desastres naturales.

***

Se recuerda que, en abril pasado, el pre
sidente envió una propuesta similar a la
Cámara de Diputados, con la que se le
permitiría reorientar recursos del Presu
puesto de Egresos en situaciones de con
tingencia. La misma causó tal revuelo,
que tuvo que enviarse a la congeladora.
¡Qué envidia, doctora Sheinbaum!

Los que ya se movilizaron ante la posible
desaparición de 10 subsecretarías, fue
ron los senadores. Miguel Ángel Lucero
Olivas, presidente de la Comisión de Mi
nería y Desarrollo Regional del Senado
de la República, presentará en los próxi
mos días un punto de acuerdo en la Cá
mara Alta para que el Gobierno Federal
mantenga la Subsecretaría de Minería
de la Secretaria de Economía y, de ser
posible, la eleve a nivel de Secretaría.

***

El asunto no es menor, ya que la indus
tria minera genera 370 mil empleos di
rectos en una cadena productiva que al
canza 2.6 millones de empleos totales,
en un rubro de altos niveles de seguri
dad sanitaria, que puede laborar incluso
con semáforo rojo en la contingencia
por el coronavirus. Las empresas del
sector no saben quién será su interlocu
tor gubernamental, si desaparece la
subsecretaría del ramo.

**#
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Destape Tlaxcala, AMLO
y Guerrero

iFémlnas unlosl: Cuando falta un año cuatro meses
para que el gobernador prilsta Marco Mena Rodríguez
entregue la silla heredada por Mariano González Zarur
a una mujer como en 1980 Emilio Sánchez Piedras
procedió con Beatriz Paredes, en el escenarlo aparece
una qulnteta de aspirantes, Entre ellas, la alcaldesa
cltadina Anabel Ávalos Zempoalteca quien en marzo,
de visita en su capital fue destapada por Porfirio Mu
ñoz Ledo; otras posibles candldatas son la senadora de
Morena, Ana Lilla Rivera con ventaja sobre la delega
da federal Lorena Cuéllar.

En marzo 1987: Siete años después de responder el
P Informe de Labores del presidente losé López Porti
llo, Beatriz Paredes fue Informada por el presidente
del CEN del PRI lorge de la Vega y Manuel Bartlett
secretarlo de Gobernación, que ella seria la sucesora
de Tullo Hernández Gómez,

Tres décadas: Después una mujer será la segunda
gobernadora de la "tierra que se gobierna con pulque y
saliva" como señaló el ex gobernador Tullo Hernández
quien llevó como primera dama a la primera actriz Sil
via Piñal. A la fecha, en me
dio de la crisis generada por
el Covid19, Tlaxcala es la

única entidad no endeudada Ala fecha, en
y aya al Igual que Puebla, med)0 d , crx,
fue visitada por el presiden —, ,
te Autos Manuel López Surada por e)
Obrador. En el gobernante C.ovid19, Tlaxcala
Morena se contempla una es Ja única entidad

candidatura allanclsta que no endeudada y al
llevarla a la edil Avalos iguaíque Puebla.
Zempoa'teca. como plan B. f vlsitaja por el
Ana Lilla Rivera y C, Lorena " r,—r—1
Cuéllar, Presidente

Alblaazules: Por el Parti
do Acción Nacional predomina la senadora Minerva
Hernández Ramos y la diputada Adriana Dávila quien
en la contienda 2010 desplazó al candidato del gober
nador ex PRIPAN Héctor Ortlz por su amistad con el
presidente Felipe Calderón y por el Revolucionarlo
Institucional estarían Florentino Domínguez Ordoflez
y Manuel Camacho,

También yo: Apuntó el delegado federal en Guerre
ro, Pablo Sandoval quien cuenta con conocimiento de
las siete zonas del estado que próximamente se divi
dirá en ocho reglones, Podría desactivar a la Guardia
Rural, Ejidos Unidos de Guerrero y 11 en la Tierra Ca
llente.., Proceso judicial: El alcalde de Xalapa Hipólito
Rodríguez no descartó Iniciar una Investigación en
contra de sus antecesores que endeudaron al cabildo
en condiciones leoninas con Banobras por 200 millo
nes de pesos.,. GPPAN: No votará un período extraor
dinario en el Senado y exponen tres razones. La pri
mera, que han pasado 68 días sin que Morena quiera
aprobar lo urgente que es apoyar a las familias en mo
mentos extremadamente duros, agravados por el CO
VID19, pandemia que ya ocasionó la muerte a 17 mil
S80 personas y se han contagiado 150 mil 264 pero
Morena no quiere apoyar a las familias en salud y eco
nomía; segunda, no hay condiciones para sesionar de
manera presencial y tercera, están a favor del TMEC.
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Por mis hijos he visto en innumerables ocasiones la pe
lícula de Disney  Pixar, Walle, la historia de un robot
que aprendió a valorar lo poco que quedaba de vida orgá
nica en la tierra, guardando celosamente una planta que
descubrió entre la basura. Walle, enamorado de otra ro
bot que se lleva su planta, termina en la nave Axioma,
donde los seres humanos sobreviven en absoluta pereza
y Walle termina perseguido.

Tras estos meses de encierro, pareciera que una parte
del mundo camina hacia el aislamiento permanente. Las
máximas precauciones en la convivencia cotidiana y el
encierro. Pero alguien debe producir y siempre habrá
personas expuestas. El Covid19, al menos en México, ha
dividido al país en dos: quienes pudimos confinarnos y
quienes no. Los confinados quedamos representados por
los humanos en Axioma, cada vez nos desplazamos me

— nos, quizá nos cansamos más rápido, nuestra cosmovi
sión se transforma lentamente. Para los no confinados

sobrevive un mundo aparte, orgánico, pero entonces los
no confinados se convierten en el robot que atesora una
planta y termina perseguido y repudiado.

Mientras la vacuna no llegue a nuestras \1das, la se
gregación prevalecerá.

Reactivar la economía se vuelve clave para que mu
chos puedan sobrevivir. Esta pandemia está destrozando
buena parte de la clase media y por otro lado deja en un
altísimo riesgo a la población en situación de pobreza.
Urge reactivar, pero los datos dicen que como país hemos
hecho mal las cosas: en cosa de un mes, México será el
tercer país con mayor numero de muertes por Covid. Ciu
dad de México presume mejores números: sin embargo,

el peso relativo de contagiados y muertos es mayor que el
promedio nacional: uno de cada 2 mil chilangos ha muer
to ya de Covid. Reactivar evitará otros problemas, pero
sin duda habrá contagios derivados de las nuevas activi
dades productivas.

En los siguientes años terminaremos reflexionando
sobre nuestro encierro por Covi<i]9, y el escenario de que
éste hubiera sido más estricto, y quizá concluyamos que
de poco sirvió, porque las medidas preventivas fueron
incompletas; el Vive Latino, los mercados abarrotados en
Semana Santa, y la saturación del transporte lo dicen to
do. Un confinamiento mayor, con apoyos económicos a la
población, habría impactado menos a la economía. Pero
desde la "Telenovela de las 7" nos impusieron otra reali

dad: esperar al famoso contagio comunitario, cuando
Nueva Zelanda, quizá el país con mejor desempeño fren
te al Covid19, tomó precauciones antes del contagio co
munitario.

Al final, el Coronavirus habrá lastimado a nuestra so
ciedad mucho más de lo debido con precauciones más
estrictas. Me preocupa, insisto, la construcción de un teji
do social estamental en el que los nuevos nómadas sean
los apestados y el sedentarismo emerja como el triunfa
dor de esta pandemia. Por ello más allá de la reactivación
económica, nos harán falta acciones que favorezcan el
reencuentro, entre iguales. Este es el momento de una

' reasignación democrática del espacio público en la Ciu
dad de México, para no dejar que la pereza de los tripu
lantes de Axioma nos rija en el futuro y que los trabaja
dores externos, representados por Walle, terminen

* siendo discriminados.
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Decir que ja pandemia por la que atravesamos_aíteró el orden
mundial es una verdad de Perogrullo. De otro lado, muy aventurado
sería vaticinar cuan duraderas serán las transformaciones que ha traí
do consigo. Amén del extraordinario poder letal que aún muestra en
diversas partes del orbe, es previsible que esta emergencia sanitaria de
escala planetaria deje tras de si una estela de efectos geopolíticos y
socioeconómicos perdurables.

La diplomacia no ha sido una
excepción y, desde el co
mienzo de la actual crisis, ha
debido adaptarse a las cir
cunstancias. Con ello ha de

mostrado su enorme valía,
para empezar, por lo que se refiere a la co
operación internacional para el intercam
bio de insumos sanitarios y la búsqueda
de una vacuna.

Aquí deseo concentrarme en la diplo
macia digital, definida como el uso de tec
nologías de la información y comunica
ción (TIC) para fines diplomáticos. Empie
zo por su aspecto más evidente: las tele
conferencias. Ante las medidas de

confinamiento y las restricciones a la li
bertad de movimiento y de asociación,
gobiernos y diversas organizaciones mul
tilaterales (G7, G20, Banco Mundial, Con
sejo Europeo, etc.), tuvieron que cancelar
o aplazar sus encuentros (por primera vez
en sus 75 años se canceló la Asamblea Ge
neral de la ONU) o bien reunirse o sesio
nar de manera virtual para discutir y con
certar posiciones en el marco de su estra
tegia para combatir el virus.

De ahí que viera la luz un novel tér
mino en el siempre cambiante argot de la
diplomacia: "zoomplomacia" (en alusión a
la plataforma de reuniones privadas en lí
nea, Zoom). Sin que ello sea totalmente
nuevo y consideraciones a parte a los
desafíos que supone en términos de ci
berseguridad, infraestructura de Internet
y brecha digital entre países de diferente
desarrollo tecnológico, el hecho es que,
durante la etapa más crítica de la pande
mia, los encuentros cara a cara han sido
reemplazados por unas pantallas cuadri

culadas en dispositivos móviles y PCs con
rostros a veces difíciles de leer. Empero,
claro está, no hay reunión virtual que sus
tituya al contacto personal ni al fino arte
de la negociación in situ que por siglos
han caracterizado a la diplomacia.

Entre otros usos de la tecnología para
propósitos diplomáticos figuran: el voto
electrónico o por email de resoluciones
adoptado por la Unión Europea y el Con
sejo de Seguridad, e incluso la presenta
ción vía teleconferencia de cartas creden

ciales de embajadores.

Un segundo aspecto en la integración
de herramientas digitales en el quehacer
diplomático y de mayor relevancia es
el uso de TIC en las tareas de asistencia

consular por parte de las Cancillerías para
repatriar o ayudar a los miles de conna
cionales que quedaron varados en el ex
tranjero conforme el epicentro del virus se
trasladó de Asia a Europa y Oriente Medio,
y de ahí al continente americano. Esto se
agudizó a raíz de la decisión de la Organi
zación Mundial de la Salud el 11 de marzo

pasado, de declarar a Covid19 como una
pandemia, y el consecuente cierre
de fronteras internacionales, así como
la cancelación de un sinfín de vuelos
comerciales.

Por ende, la velocidad con que las can
cillerías, embajadas y consulados fueron
capaces de actualizar y de poner a la
disposición del público, principalmente
en redes sociales información sobre

vuelos y rutas aéreas de retorno, y las dis
posiciones sobre movilidad y medidas
migratorias en vigor, adquirió un carácter
de extrema urgencia. Ante la perenne res
tricción de recursos humanos, ciertos paí
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ses echaron mano de la inteligencia artifi
cial y mediante chats automatizados en
sus sitios web brindaron asistencia e in

formación en tiempo real sobre la evolu
ción del virus, servicios consulares y re
comendaciones de viaje.

Por supuesto, ello se sumó a la nada
fácil empresa de articular esquemas de
repatriación en circunstancias harto com
plejas o coordinar esfuerzos con otros paí
ses para organizar vuelos de retorno. Mé
xico, como un país con una reconocida
tradición y experiencia en materia de
protección consular, ha despuntado en
este rubro.

Esto me lleva al último punto: la ima
gen internacional. La pandemia ha ofreci
do también una ventana de oportunidad
para los países para comunicar y proyec
tar una imagen positiva de sí mismos, se

gún la manera en la que han sorteado los
embates de la crisis y se han mostrado co
mo actores responsables y capaces de
ofrecer auxilio a otros.

Esta "diplomacia de la selfle" redunda
en un mayor poder suave (o de atracción),
lo que a la postre significa ganar adeptos y
simpatía para los valores y causas que un
Estado promueve y defiende en la arena
internacional.

Si bien la respuesta ha sido disímil, lo
cierto es que la gestión de esta emergencia
sanitaria ha dado quizás una lección a
quienes pudieran suponer que el siglo XXI
vería el declive de la diplomacia, y, por el
contrario, pone de relieve su valor, actua
lidad y aportaciones en un mundo para
bien y para mal crecientemente ínter 
conectado.

Un aspecto en la integración
de herramientas digitales en el
quehacer diplomático es el uso de
TIC en las tareas consulares.
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Desde e! comienzo de la contingencia por Covld19 y el
consecuente confinamiento de las personas a fin de in
tentar reducir el riesgo de contagio, hemos sido testigos
de bellos escenarlos, como delfines en las aguas de Vene
cía y ballenas cercanas a la bahía de Acapulco; el encie
rro de gran parte de la población mundial nos de)a presu
mir que la Naturaleza se podría recuperar del dafio que de
manera sistemática le causan las actividades humanas.

Sin embargo, y en pleno pico de 1a pandemia en Méxi
co, sin que se haya logrado aplanar la curva de contagios
en los Estados de América y aún con riesgo de rebrotes en
países europeos y asiáticos, surge un nuevo peligro para
la Naturaleza, íntimamente relacionado con lo que hace
mos día a día para evitar contagios; la acumulación de
guantes, batas, goggles, cubre bocas y materiales médi
cos, que según los datos proporcionados por la Semarnat,
a finales de abril se estimaba en alrededor de 350 tonela
das en el país, pues se considera que cada paciente gene
ra alrededor de dos kilogramos de esos residuos tóxicos.

Es indudable que el valor más importante y privilegia
do en estos momentos de pandemia son la salud de todos
los ciudadanos, el cuidado y recuperación de los enfer
mos y las prácticas preventivas del personal que recolec
ta esos desechos, y no podemos soslayar la responsabili
dad que todos ios ciudadanos tenemos de cuidar el medio
ambiente, la Naturaleza y nuestro entorno,

En este sentido, es oportuno recordar que respetar a la
Naturaleza es obligación personal y colectiva, que los ac
tos que daflan nuestro entorno pueden ser objeto de res
ponsabilidades penales o administrativas, y en la Ciudad
de México se sancionan con una multa o arresto adminis
trativo, según lo contempla la Ley de Justicia Cívica. Asi
mismo se castigan hasta con nueve anos de cárcel y mul
ta los delitos contra el ambiente contemplados en el Titu

lo Vigésimo Quinto del Código Penal de la Ciudad de Mé
xico, y los establecidos en la Ley General de Equilibrio
Ecológico y la Protección al Ambiente.

Asimismo, de conformidad con la legislación civil
aplicable y sin perjuicio de las sanciones penales o admi
nistrativas que procedan, toda persona que contamine o
deteriore el ambiente o afecte los recursos naturales o la
biodlversldad estará obligada a reparar los daños que ha
ya causado, El término para demandar la responsabili
dad ambiental es de cinco años contados a partir del mo
mento en que se produzca el hecho u omisión correspon
diente, según lo establece el artículo 203 de la ley general
mencionada.

Si bien es cierto que ahora el cuidar a la Naturaleza
puede parecer secundario frente al riesgo que corre la
salud personal y comunitaria, debemos recordar que el
medio ambiente es indispensable para el desarrollo de
los seres humanos y demás organismos vivos y su cuida
do y estabilidad repercuten directamente en nuestra
salud y calidad de vida, por lo que en todo momento son
necesarias acciones y políticas del Estado, con participa
ción individual y colectiva.

En este contexto resulta necesario recordar que contar
con medio ambiente sano es derecho humano que en
1988 fue establecido en el Protocolo de San Salvador, el
cual obliga a los Estados a promover su protección, pre
servación y mejoramiento, y en el artículo 4ü de la Cons
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos esta
blece la responsabilidad para quien provoque deterioro
ambiental.

SI bien garantizar los derechos humanos es responsa
bilidad estatal, debemos asumir el compromiso particu
lar y general de no atentar contra el medio ambiente y la
Naturaleza, Así es el Derecho
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Va unido el Poder Judicial
Condena unificada lanzó el Poder Judicial por el
asesinato del juez Uriel Villegas Ortiz y su esposa,
en Colima. El ministro presidente de la SCJN, Arturo
Zaldívar, calificó el crimen de "intimidatorio", y
advirtió que la impartición de justicia no se frenará.
Por su parte, el magistrado presidente del TEPJE,
Felipe Fuentes, exigió una investigación expedita.

Arturo
¡rZaldívar

Error de primaria
De novato, nos dicen, fue la invitación del dirigente
del PAN, Marko Cortés, al PRD y MC para formar una
alianza parcial rumbo a 2021. Por ello, el dirigente
del partido naranja, Clemente Castañeda, rechazó
el llamado y le recordó que ahorita no es momento
de pensar en la formación de bloques, porque eso es
hacerle el juego a los creadores del llamado BOA.

Clemente
Castañeda

La fiesta debe esperar
Otra vez la jefa de Cobierno, Claudia Sheinbaum, hizo
notar su responsabilidad ante el prevaleciente nivel de
contagios: convocó a las familias mexicanas a aplazar
el festejo del Día del Padre, como hizo en su momento
con el Día de la Madre. La mandataria capitalina
propone celebrarlo el 16 de agosto, porque el próximo
domingo "estaría padre quedarte en casa".

Atrás de la raya
Donde ni con la contingencia se interrumpe el trabajo
es en la Fiscalía General de Justicia de la capital.
Nos cuentan que su titular, Ernestina Godoy incluso
ha reforzado la atención, sobre todo en casos de
protección hacia mujeres, niñas, niños y adolescentes.
De hecho, la fiscal diseñó nuevas estrategias para
acercar sus servicios a la población.

Ernestina

Godoy

Defensa enérgica
Nos platican que el gobernador de Michoacán, Silvano
Aureoles, se mantendrá como el principal defensor
de las familias de la entidad que tienen adeudos con la
CFE, para que ésta no les corte la luz. Son más de 40
mil hogares michoacanos los que, por la pandemia, no
han podido pagar la tarifa, por lo que el mandatario no
quitará el dedo del renglón.
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• Teresa González es la pri
mera mexicana en acceder a la

Academia Teatral Ernst Busch

en Alemania para estudiar una
maestría. Cada generación hay mil
200 aspirantes y sólo quedan 25.

Por movimientos que no coin
ciden con sus ingresos, la UIF
congeló cuentas de Eduardo Cer
vantes, alcalde de Ixtlahuacán,
donde murió Ciovanni López pre
suntamente a manos de policías

Gennaro Gatusso, DT del
Napoli, confirmó que corrió del
entrenamiento al mexicano Hir

ving El Chucky Lozano, pues, dijo
"no lo veía con ganas, no tiene la
mente despejada".
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¡AY!, CARLOS...

LUIS
SOTO

Durante más de un año,
el presidente del CCE
se mostró sumiso

aee seis meses, cuando
colaboraba para la 4T, el
presidente del Consejo
Coordinador Empresa
rial (CCE), Carlos Salazar
Lomelín, prácticamente
se sangraba las manos

de tanto aplaudir la aprobación por parle
del Senado del nuevo tratado comercial
entre México, Estados Unidos y Canadá,
TMEC, porque según él v los sectores que
representa, nos iba a ir "de pelos"¿

No era de extrañar esa actitud del "cu
pulero number one", pues durante más
de un año él f varios de sus agremiados
se mostraron sumisos ante el gobierno
porque creyeron, ingenuamente, que con
esa actitud iban a transitar de los gobiernos
neoliberales que durante casi 40 años los

apapacharon otorgándoles todo tipo de
concesiones, a un gobierno populista que
desde antes de que se instalara oficial
mente los había denostado, descalificado,
exhibido por su contubernio con la "mafia
del poder" de administraciones priistas
y panistas. Pero un buen día, el jefe de la

Oficina de la Presidencia y el
primer mandatario le dijeron
a Salazar que ya no reque
rían de sus servicios; que la
"luna de miel" con el seclor
empresarial había acabado.

Hoy, el dirigente de los
empresarios recula y advierte: "Hay un
tema demasiado optimista" por el arranque
del TMEC, al tiempo que les pidió a los
legisladores de Morena que dejen a un
lado los discursos que alejan y asustan a
los inversionistas nacionales y extranjeros.

En diciembre pasado, Salazar Lomelín
señalaba: en el CCE valoramos la relevan
cia de la decisión adoptada prácticamente
por unanimidad en el Senado, con respecto
de la ratificación del Protocolo modificato

rio del TMEC, que ofrecerá certidumbre y
estabilidad a los inversionistas en la región,
en un contexto mundial deincr emento del
proteccionismo, que afecta los flujos de
comercio global. Este acuerdo permitirá
continuar profundizando la integración
de las cadenas productivas y generar más
oportunidades y empleos. Reconocemos
que, en toda negociación, las partes rea
lizan compromisos en sus posturas para
llegar a una solución. La negociación del
TMEC no fue la excepción. Sin embargo,
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una vez analizados los textos del acuerdo,
consideramos que la conclusión es positiva
y una muy buena noticia para México.
Ayer declaró: "No hay duda de que el

tratado representa oportunidades, que
las podemos hacer grandes en la medida
en que nos adelantemos a los retos que
esto implica, y que no podemos esperar
que sea esto automático y que vamos a

tener un flujo incremental
de inversiones y de em
pleo por el sólo hecho de
que transite el 1 de julio. Esto
hay que trabajarlo, hay que
construirlo, y creemos que

en el Congreso debe darse a
los inversionistas la certeza jurídica como
materia prima para cualquier proceso de
inversión. Dejemos de lado todas estas
discusiones que de alguna manera afectan
el clima de confianza que debe existir".

¡Ay, Claudio X, cómo te extrañamos!,
dicen los "cupuleros" de la vieja guardia.
"HAY UN TEMA

OPTIMISTA" POR

EL ARRANQUE
DEL T MEC
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Dos videos mostraron al mandatario
como un anciano, en vez de la del
líder vigoroso que quiere proyectar

1 gobierno de Donald Trump enfrenta una
variedad de crisis social, económica y

E sanitaria que dañan considerablemen
te a Estados Unidos, pero la que preocupa
al mandatario y aspirante a la reelección
és la significada por dos videos.

El primer video lo mostró el viernes pa
sado en la Academia Militar de West Point, donde presi
dió una ceremonia de graduación, al descender del estrado
por una rampa, lenta y cuidadosamente, acompañado de
un oficial militar de alto rango.
El segundo, lo retrata al momento de usar dos manos

para beber de un vaso de agua: una para levantarlo, la otra
para guiarlo a la boca.

La imagen conjunta es la de un anciano, en Vez de la del
líder vigoroso que Trump se ha esforzado por proyectar
desde el inicio de su campaña política en 2016, cuando
buscó realzar sus casi 1.90 metros de estatura para con
trastar con los 1.60 de la demócrata Hillary Rodham Clinton.
Las imágenes del más alto y considerablemente más

grueso Trump, asomado por la espalda de la demócrata
durante los debates presidenciales de 2016, establecieron
una distinción notable en un país donde el vigor físico es
importante,
Trump ha buscado subrayar también la diferencia en
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vigor físico aparente res
pecto al virtual candidato
demócrata, el exvicepresi
dente Joe Biden, al que puso
el mote de Pepe Dormilón
(Sleepy Joe), tanto por un
estilo más relajado de hacer
campaña como en referen
cia a sus 78 años de edad.

Trump cumplió 74 años el domingo pasadoy es el hombre
de mayor edad que haya llegado jamás a la Presidencia de EU.
Durante la precampaña republicana de 2016, también

hizo hincapié en diferencias físicas frente a sus competido
res, por ejemplo el senador cubanoestadounidense Marco
Rubio, al que bautizó como el pequeño Marco.
Paro esta vez enfrenta dudas sobre su salud y su con

dición física. Trump no es un hombre que haga ejercicio
y se le ha reprochado una dieta basada en comida rápida.

En mayo, la presidenta de la Cámara baja, Nancy Pelosi,
calificó a Trump como un "obeso mórbido", pero él peso
oficial del mandatario es de unos 110 kilos y no se ajustaría
a la descripción. Expertos consultados por la prensa de
EU creen que su peso es por lo menos 10 kilos mayor,

Pero lo más pr obablees que Pelosi hiciera el comentario
para lastimar el ego de Trump y poner su salud como un
tema de preocupación en la campaña de este año.

De acuerdo con la Casa Blanca, la salud de Trump es
excelente para un hombre de su edad, pero en marzo de
este año oficialmente no había completado un examen
médico iniciado en noviembre de 2019.

El sábado, Trump se sintió obligado a explicar que su
descenso por la rampa fue dificultado porque estaba "muy
inclinaday resbaladiza", aunque sus críticos afirman que
se debió a que el mandatario usa tacones "elevadores".
A reserva de su impacto real sobre los resultados de la

elección, el tema puede tener un efecto sobre el tono de
la que se perfila como una brutal campaña.

EL TEMA PUEDE

TENER UN EFECTO

SOBRE SU "BRUTAL
CAMPAÑA"
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Acorralan a grupo UAEH en Hidalgo
Durazo va solo por Morena
Yeidekol, bajo lupa en Jalisco

as pasiones electorales en Baja Califor
L nía están desatadas. Se autodescartaron

Amador Rodríguez Lozano y Mario
Escobedo Carignan, ambos cercanos
colaboradores del gobernador morenis
ta Jaime Bonilla. Brincan como fuertes
aspirantes por Morena, los alcaldes de

Tijuana, Arturo González, y de Mexicali, Marina del
Pilar Ávila. Quien trae músculo, apoyado por Bonilla, es
Guillermo Ruiz Hernández. El más débil es el súper de
legado, Alejandro Ruiz Uribe. La oposición, simplemente
está en Babilonia.
HIDALGO: El grupo Universidad que encabeza Ge

rardo Sosa echó a pelear al fiscal general de la Repú
blica, Alejandro Gertz, quien más tardó en descongelar
las cuentas de la UAEH, por 150 millones de dólares, de
dudosa procedencia, que la SHCP, a través del director
de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, las volviera
a congelar y bloquear las chequeras del patriarca Gerardo
Sosa; del rector Adolfo Pontigo, del ex rector Huberto
Veras, el periódico El Independiente y la comercializadora
Uni. A Sosa no le sirvió jugársela con Morena.

SONORA: El viernes de la semana pasada el secretario
de Seguridad Federal, Alfon
so Durazo, reunió a un selecto
grupo de políticos para impulsarDESESPERADA
su candidatura por Morena a laPOR TRATAR DE
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gubernatura. No invitó a la edilREBASAR POR LA
de Hermosillo, Cálida López,IZQUIERDA porque dicen en el equipo de
campaña de Durazo, realiza "ac
ciones drásticas e inhumanas"

para el desconfinamiento; "desgasta la imagen del partido".
JALISCO: Morena es un desastre en la entidad que go

biernael emecista Enrique Alfaro. La pesquisa que ordenó
el líder guinda, Alfonso Ramírez Cuéllar, a las cuentas de la
ex dirigente Yeidekol Polevnsky arrojó sorpresas. El líder
estatal, Hugo Rodríguez, le aventó la papa caliente a su
administrador, David Cueva, que presuntamente compró
en 120 millones de pesos a la empresa Solten un software
que vale cinco millones, según el sitio web de la empresa.

GUERRERO: Desesperada por tratar de rebasar por la
izquierda al senador Félix Salgado Macedonio, la alcaldesa
de Acapulco, Adela Román, busca congraciarse con el
gobernador Héctor Astudillo, para aparecer en la foto en
la entrega de estímulos a afectados por la pandemia dé
COVID19. Las patadas debajo de la mesa de Morena se
escuchan hasta Palacio Nacional.

MORELOS: Definitivo, el gobernador Cuauhtémoc
Blanco no está en la mira de Santiago Nieto y la UIF. Va
contra colaboradores queya fueron citados en la SHCP.

PUEBLA: Pese al decreto del gobernador Miguel Bar
bosa, par a no reiniciar actividades, ayer 1,100 trabaj adores
de Volkswagen reactivaron la planta Cuautlancingo, bajo
estrictas medidas sanitarias. Reiniciaron aun 30 por ciento
de su capacidad, al igual que las proveedoras de insumos.
La apertura total será el lunes 29. Mantienen la ceja levan
tada en Casa Aguayo. Audi sigue con el confinamiento.

CHIAPAS: Brote de COVID19 en el gabinete de Rutilio
Escandón. El fiscal, Jorge Llaven, y el secretario de Gobier
no, Ismael Brito, y otros altos funcionarios morenistas,
están contagiados. Dicen que el brote, no es brote.
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MUERDEN EL ANZUELO
DE AMLO

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Lo alianza entre el PAN y el PRD empezó
con el pie izquierdo. Tal y como terminó
en las elecciones de 2018

a diligencia del PAN mordió el anzuelo
Lque el presidente López Obrador lleva

semanas lanzando y, apresurada y sin es
trategia, anunció la intención de construir
una alianza electoral parcial con PRD y
MC. A un año de la elección, con el pico de
la curva de COVID19 lejos de aplanarse

y la crisis golpeando el bolsillo de los mexicanos, ¿hablar
de elecciones es lo más urgente? ¿Ahí está el interés de
los ciudadanos hoy, en los comicios del próximo año?

La desesperación de una oposición que no termina
de levantarse de la lona, es entendible. La necesidad de
consolidar un polo que haga contrapeso, también. Resulta
incomprensible que la mejor manera de intentar el éxito
electoral, pase por revivir una fórmula que ya fracasó.

En 2018, PRD y PAN tuvieron la peor de sus elecciones
presidenciales: en la época reciente. López Obrador les
pasó por encima. Tres años después, ¿saldrán a las urnas
con el mismo modelo desastroso? El enredo ideológico,
por no decir Frankenstein electoral, que constituyeron en
el Frente que los llevó unidos a la boleta hace un par de
años, tiene una clara lección: en la mezcla, ambos partidos
se desdibujan ante su electorado; los dos pierden. Con una

oposición sin programa, débil y
borrosa, ya sabemos quién gana.
Sólo hay que ver la película de
2018 para recordarlo.

En la polarización de la arena
electoral, el presidente López
Obrador se mueve como pez
en el agua. Es feliz, feliz, feliz.

Pareciera que sus adversarios no lo supieran o no se dieran
cuenta, porque terminan mordiendo el anzuelo. No han
aprendido nada. Cometen sistemáticamente los mismos
errores. El Presidente los subió al ring al ritmo que quiso,
los tiene donde quiero \ como quiere.

En medio de tantos frentes, que pasan por la emergencia
sanitaria y la crisis económica,, el Presidente se entretiene
haciendo bailar a sus opositores. Como si no hubiera ur
gencias, López Obrador administra la narrativa, pone su
sello, marca agenda... y sus adversarios caen redonditos.

"Yo creo que la Oposición sí se propone eso, pero es
legítimo, lo único es que se conducen de manera encubierta
y yo hasta me divierto dando a conocer esto porque Se
tapan tanto, seensarapan tanto, que piensan que nadie lo
va a saber", dijo con sonrisa en el rostro el miércoles de
la semana pasada en su mañanera, luego de que un día
antes se presentara un supuesto documento confidencial
que detallaba un presunto plan para que los partidos de
Oposición integraran un Bloque Opositor Amplio (BOA),
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para derrotar a Morena en 2021 y lograrla revocación de
AMLO en 2022.

El documento no estaba verificado, pero ahora que
alguien mordió el anzuelo parece legitimarlo. PAN y PRD,
así como el resto de los partidos, tendrían que estar enfo
cados desde el descalabro de 2018 en reagruparse en
lo interno, fortalecer su base electoral, alinear sus priori
dades y priorizar su agenda. Parece que no lo han hecho,
Más que proactivos, han sido reactivos a un Presidente

que les tiene tomada la medida. Repetir la fórmula fallida
será repetir la estrepitosa derrota.

¿REVIVIRA EL

DESASTROSO

FRANKENSTEIN

ELECTORAL?
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DE MEXICO PARA
VENEZUELA: FRIJOL
CON GORGOJO

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Airestan a empresario que compró
alimentos caducos en México y los
vendió al gobierno de Venezuela

1 sábado pasado fue arrestado Alex Saab,
Eun empresario colombiano acusado de

tener negocios turbios con el venezolano
Nicolás Maduro, entre ellos, la adquisición
de alimentos caducos en México para la
distribución de despensas en Venezuela.
En cumplimiento de una orden inter

nacional girada por EU, Saab fue detenido en Cabo Verde,
cuando su avión hacía una escala de reabastecimiento de
combustible mientras volaba desde Caracas hacia Irán.
Según los reportes periodísticos, este hombre de ne

gocios empezó a ser investigado hace unos años, después
de acumular varios contratos con el gobierno de Maduro.
Además, fue sancionado por utilizar empresas fantas

ma en todo el mundo (Panamá, Colombia, México, Turquía
y Hong Kong, entre otros) para ocultar las ganancias de
contratos obtenidos a través de sobornos para la compra
de alimentos a precios exagerados.

Y es aquí donde nuestro país se convierte en protagonista
de este culebrón que es digno de una serie de televisión.

El 19 de junio de 2017, El Heraldo de México publicó

que un socio del vicepresidente de Venezuela, Tareck El
Aissami armaba cajas de alimentos en México y las enviaba

a Venezuela, vía el Puerto de
Veracruz, para venderlas cuatro
veces por encima de su valor al
gobierno de Maduro.
El denunciante fue el dipu

tado Carlos Paparoni, quien
dio a conocer que los alimentos
mexicanos eran distribuidos en

su país a través del programa
CLAP (Comités Locales de Abastecimiento y Producción).

Mencionó como el operador de ese negocio al "empresa
rio" Samark López, pero tiempo después se supo que tam
bién estaba involucrado el hoy recién arrestado Alex Saab.
Ayer conversé sobre el tema con un exfuncionario de

Relaciones Exteriores de México. Me comentó que la
administración de Enrique Peña y el entonces canciller
Luis Videgaray estuvieron al tanto de ese negocio.

De hecho, me envió fotografías de los contenedores que
eran embarcados en el Puerto de Veracruz, repletos de
cajas de cartón con la imagen impresa de Hugo Chávez
y Nicolás Maduro, y en su interior las despensas con
alimentos echados a perder o caducos, como frijol, leche
en polvo, arroz, harina, pastas y latas.
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Este exfuncionario logró contar mil 800 contenedores.
Lo único que supo fué que un empresario extranjero com
praba todos los desechos de grandes empresas en México
y, en contubernio con Maduro, las enviaba a Venezuela.

A funcionarios de la SRE del puerto y de otras depen
dencias se les había informado que las despensas serían
donadas a un banco de alimentos, aunque tiempo después
se enteraron de otra cosa.
Varios de ellos fueron citados a declarar porque el go

bierno de México tenía previsto fijar una postura, pero no fue
así. La administración de Peña que ya iba de salida, se hizo
de la vista gorda y prefirió no investigar más para no hacer

enojar a Maduro y a López Obrador, se dij o en su momento.
• • •

Y como dice el filósofo... NomeacuerdoS f a miseria
depara al hombre extraños compañeros de cama".

PENA YA IBA DE

SALIDA Y SE

HIZO DE LA

VISTA GORDA
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ENCINAS TRABAJA
A DOS PISTAS

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

Mueve todas las piezas para fortalecer a
Morena en las elecciones en el Edomex y
posicionarse como aspirante en 2023

na dé las entidades donde el río está muy
U revuelto para Morena es el Estado de

México, gobernado por el PRI, entidad con
el mayor padrón de votantes y que para
el Presidente es clave desterrar al viejo
partido. Es, con Oaxaea donde el tricolor
se ha perpetuado en el poder. Por eso en

Morena, no hay mañana para empezar a poner orden.
Uno de los principales jefes políticos de Morena que

dominan el estado es Higinio Martínez, quien gozaba de
los afectos de López Obrador, hasta las elecciones pasadas
para gobernador. La candidata Delfina Gómez se ganó
la empatia del ahora Presidente y a éste eso no le gustó
mucho. Pero Higinio se echó encima al Presidente cuando
éste decidió cancelar el aeropuerto de Texeoco. Se dice
que los intereses de este líder político resultaron afectados
con tal decisión y por eso le habló fuerte a López Obrador.
Además de Martínez, quieren el poderestatal la propia

Delfina; Horacio Duarte, recién nombrado jefe de Aduanas
y hechura de Higinio; Patricia Durán, alcaldesa de Nau
calpan y quien obedece a los intreses de Manuel Espino.
En ese contexto es que el subsecretario de Derechos

Humanos de Segob, Alejandro Encinas, es quien mueve

todas las piezas para fortalecer
a Morena en las elecciones en
el Edomex y con posicionarse
como aspirante en 2023 a la
gubernatura, una vez más por
que es el único en quien López
Obrador confía plenamente
A pesar de que tiene una de

las tareas más apremiantes para
el Presidente, que es descubrir la "verdad histórica" del
caso Ayotzinapa, Encinas lleva una agenda paralela \ esa
va encaminada a arrebatarle al PRI él Edomex. No hay
quien pueda descarrilar a Encinas comoel caballo negro
del Presidente para la encomienda. Sería la tercera ocasión
que compita por la gubernatura. ¿Será la vencida?

LÁ OTRA PANDEMIA

Hay un movimiento que tiene cuentas pendientes con el
Estado mexicano y la sociedad. Se trata del de las muj eres
en lucha por una vida libre de Violencia, pero que como
en el mundo, en México también fue interrumpido por la
pandemia. Durante 1 a cuarentena aumentó la violencia en
su contra. Sin embargo, el gobierno de López Obrador se ha
cansado de negarlo, a pesar de los datos documentados de
organismos. El rechazo encendió los ánimos de las mujeres
que por ahora están agazapadas para no poner en riesgo
su vida. Por todo eso, ayer fue interesante seguir el foro
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digital "Garantía del derécho a la información en materia
de género y su trascendencia en tiempos de COVID19",
para observar a mujeres empoderadas reconfirmar que la
pandemia develó la grave situación de vulnerabilidad de
la mujer frente ala violencia. Estuvieron Blanca Ibarra, del
INAI; Mónica Fernández, presidenta del Senado; la ministra
Yasmín Esquively Mónica Soto. ¿Las oyeron en Palacio?

• • •

UPPERCUT: En Lázaro Cárdenas, Miehoaeán. gober
nado por Morena, ocurre un hecho atípico en torno a

la pandemia. Hay seis estados con menos defunciones
que ese municipio que tiene hoy 107 casos.

SERIA LA

TERCERA
OCASIÓN

QUE COMPITA
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EL CASO DE
LA NIÑA PAULETTE

MARTHA
ANAYA

Cuando vean la miniseríe, recordarán
por qué terminaron por repudiar a aquel
grupo político encabezado por Peña Nieto

Recuerdan el caso de la niña Paulette
(Gebara Farah), desaparecida hacia fj

J nales de marzo de 2010 de su casa de
p Huixquilucan, Estado de México

Netflix acaba de estrenar una mini
serie sobre estg suceso, cuya trama y
desenlace dejó estupefactos e indignados

a muchos de quienes seguimos las investigaciones de
las autoridades mexiquenses sobre lo que aconteció con
aquella pequeña de cuatro años con problemas motrices
y trastorno de lenguaje.
Ahora, al volver sobre lo acontecido hace 10 años y,

sobre todo, reencontrarnos con los principales persona
jes políticos involucrados en esa historia (Enrique Peña
Nieto, Luis Enrique Miranda, Alberto Bazbaz, Alfredo
Castillo) salta a la vista el cinismo y la falta de escrúpulos
de aquella clase gobernante.
Pocas pinturas tan Vividas sobre los mañosos manejos

del poder de Peña Nieto y su séquito mexiquense.
Personificaciones e imágenes nítidas de aquellos

priistas que reconquistaron la Presidencia de la República
vaya paradoja apoyados precisamente en la imagen
e historias telenovelescas. Sólo que ahora, mostrando

su otro rostro (si es que alguna

vez existió el que los llevó a Los
Pinos de regreso).
Extraordinaria, sin duda, la

personificación de Miranda, el
compadre de Peña Nieto, en
aquel entonces secretario de
Gobierno de EPN (y posterior
mente subsecretario de Gober

Sedesol y actualmente diputado
del PRI). La manera en que sobaja, se burla e intimida al
procurador del estado, es un digno cuadro del despotismo
mexiquense que acompañó a aquellos personajes del
tricolor el sexenio pasado.
El propio procurador mexiquense, Bazbaz, patético.

Tolerando humillaciones a niveles inauditos (sería recom
pensado después con la Unidad de Inteligencia Financiera
y el Cisen). Castillo, el del juego sucio, el manipulador, el
trepador. El subprocurador sin escrúpulos que mueve los
hilos según convenga políticamente, hasta convertirse
en procurador del estado y de ahí, comisionado para la
Seguridad en Michoacán.
Guando se reencuentren con ellos, recordarán y en

tenderán muchas cosas. Verán también por qué esa clase
política terminó por contaminar y Heuarseentre las patas
a todo aquel que ostentara la casaca tricolor.
Ah, y una gema más: el papel que jugó el entonces

procurador del DF, Miguel Angel Mancera.
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GEMAS: Obsequio del gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro: "Ojalá el Presidente se serene. Lo veo muy ace
lerado, muy enojado. Para que haya pleito se necesi
tan dos. Nosotros no tenemos ánimos de pelear con el
Presidente, (él) ha mandado uarios mensajes a Jalisco,
el de ayer incluso diciendo que no se ua a dejar; no sé
qué signifique eso. Lo que le digo al Presidente es que
en Jalisco le tenemos respeto, pero no uamos a aga

char la cabeza, eso no lo ua a ver".

LA SERIE DE

NETFLIX ABORDA

EL CINISMO

PRIISTA
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Alianza contra alianza en 2021

A MI HERMANO BETO, ADIOS CON CARIÑO

El líder de los panistas, Marko Cortés planteó, de manera formal una
alianza con sus pares del PRD de Angel Avila y Movimiento Ciudadano
de Dante Delgado para buscar derrocar la mayoría en la Cámara de

Diputados del partido de los morenos de Alfonso Ramírez Cuéllar.
Los panuchos saben que los yerros que están cometiendo los morenos

desde Palacio Nacional les da oportunidades de amarrar una gran alianza
para buscar dar la pelea en el 2021 y buscar arrebatar la mayoría de la que
gozan los poderosos diputados de Morena con Mario Delgado al frente.

Anote que de la Cámara de Diputados que hoy preside la panista Laura
Rojas se integra por 500 legisladores, las reformas Constitucionales por requi
sito deben ser aprobadas por las dos terceras partes que en suma son 334.

Bueno, el efecto del triunfo de Andrés Manuel López Obrador como Presidente
de México arrasó la mayoría de Distritos en el país para su partido Morena y sus
aliados. Hubo inclúso quienes ganaron sin hacer campaña, de ese tamaño.

Esa bancada de morenos se conforma de 254 diputados más la gran alianza
que conformó con 40 del PT de Alberto Anaya, 26 de Encuentro Social del funda
dor Hugo Eric Flores y los 13 del Partido Verde de Arturo Escobar, suman 333.

La cifra generalmente mantiene en jaque a los grupos parlamentarios del
PAN de Juan Carlos Romero Hicks como segunda fuerza en San Lázaro con
78 diputados, así como los 46 del PRI de René Juárez Cisneros, considera
dos también oposición. Agregue 27 de Movimiento Ciudadano de Tonatiuh
Bravo y los 11 del destartalado PRD de Verónica Juárez.

Si suman en conjunto, simplemente no les alcanza para frenar a los more
nos, si tomamos en cuenta que hay 5 legisladores sin partido y con uno que
falte que siempre suele ocurrir $$$ Mario Delgado alcanza las dos terce
ras partes para aprobar cuanto le plazca.

Trátese de lo que se trate, reformas Constitucionales o de las que se pre
senten, nada los frena, al menos en San Lázaro, por eso los panistas quieren
pelearles el terreno para que la próxima legislatura puedan hacer un equili
brio y ganarles la mayoría.

Que ganaría la oposición con tener la mayoría, 250 más uno, bueno, sim
plemente sería un candado estrictamente para frenar al Presidente López
Obrador. Lo obligaría a buscar acuerdos para impulsar sus reformas o sus
proyectos, hoy no tiene necesidad. Esa sería la ganancia.

Por lo pronto el Presidente López Obrador no se aguantó las ganas para
advertir a los gobernadores de la oposición que si utilizan recursos públicos
y se les comprueba para favorecer a sus candidatos, serán castigados. En
respuesta le puedo adelantar que los gobernantes, la mayoría con marcada
vagancia política al menos en materia electoral, después de escuchar al que
manda en Palacio Nacional, han de estar temblando.
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MARIO VILLANUEVA EN SU CASA; M0NREAL: UN CASO HUMANITARIO
El ex gobernador de Quintana Roo, Mario Villanueva ya está en su casa después
de 21 años de cárcel, el Presidente López Obrador abrió la opción de corte huma
nitaria para que pudiera seguir en su hogar el cumplimiento de su condena.

Como le caería al ex Presidente Ernesto Zedillo esta salida que salpicó
también a los Presidentes Vicente Fox, Felipe Calderón que simplemente ni
fu ni fa, pero lo más grave las acusaciones que hizo contra el priista Enrique
Peña Nieto que incluso en su gobierno trató de enlodarlo más, desde luego en
un auténtico abuso de poder.

A ver cómo le va al ejecutor de esa obra, Don Carlos Rojas que se encar
gó de hacer el trabajo sucio contra el ex gobernador que ahora acepta fue
castigado por su rebeldía contra el presidencial que le negó acceso a cons
truir a una empresa recomendada. Su rebeldía con desobediencia, le permi
tió a Villanueva hacer las obras prohibidas y que gracias a ello hoy existe la
gran Rivera Maya, un detonante turístico.

Mario Villanueva recibió el espaldarazo del líder de los senadores,
Ricardo Monreai aquel diciembre del 2019 cuando visitó Cancún para apun
talar a su amiga la senadora, Marybel Villegas con la célebre frase rumbo
al 2022 que Quintana Roo huele a perfume de mujer. Y ahí se refirió también
a buscar liberar a su amigo, el ex gobernador Mario Villanueva en un asuntó
más quejurídico del orden humanitario. Y hoy parece que se cumplió.
UNA BUENA DE AER0MEXIC0 HASTA EL 30 DE JUNIO

Una buena de Aeromexico de Andrés Conesa que se sumó apoyar a los
usuarios de esa aerolínea en tiempos de pandemia, es decir hasta el 30
de junio implementó un programa de ofrecer un voucher electrónico EMD
(Electronic Miscellaneous Dcoument) a quienes por alguna razón no pudie
ron viajar y con una duración de un año.

No se pierde su boleto y en caso de no ser rembolsable, podrá hacer el
cambio, solo deberán cubrir la diferencia si existiera de la tarifa. Con ello se
mantiene al menos el costo del boleto y la opción de poderlo usar en cual
quier momento de los próximos 365 días. Incluso puede cambiar la ruta.

Ojalá el resto de aerolíneas, de b^jo o altos costos sigan la línea, en tiem
pos de pandemia sería buen gesto.

Jachavez77@yahoo.com
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Colima y el Cártel Jalisco;
fue la sana distancia: AML0
La violencia en Colima está desatada.

Manzanillo, el puerto por donde entran toda clase de droga y precursores químicos
para su producción, es una zona que se disputan el Cártel Jalisco Nueva Generación y el

cártel de Sinaloa.

Su ubicación, entre Jalisco y Michoacán, con salida al Océano Pacífico, le hace apetecible
para los malandros.

Apenas el 24 de abril, el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo Montaño, reveló que
Colima se ubica en el sitio dieciocho a nivel nacional en homicidios dolosos, con 194 desde

enero, pero en primer lugar, con tasa de 24.71 por cada 100 mil habitantes.
La media en todo el país es de 6.7 por cada cien mil habitantes.
No se ha podido avanzar en términos deseados, pero la tendencia va a la b^ja, dijo, como

ha sido desde que comenzó este sexenio, el secretario de Seguridad.
Manzanillo es un puerto muy importante por el acceso de precursores químicos que vienen

particularmente de Asia, ha dicho.
Ayer ejecutaron al juez Uriel Villegas Ortiz y a su esposa, Verónica Barajas, frente a sus dos

hijas y una ayudante, en la casa que recién habían rentado, porque a él lo enviaron de Jalisco a
Colima apenas en enero.

Según se conoció, en 2018, como juez sexto de procesos penales federales en Jalisco,
ordenó el traslado de Rubén Oseguera González El Menchito, desde Oaxaca al penal de Puente
Grande, Jalisco, territorio que controla su padre.

El Menchito, extraditado a Estados Unidos, es hijo de Nemesio Oseguera Cervantes, El
Mencho, líder del CJNG.

Colima, gobernado por José Ignacio Peralta, del Partido Revolucionario Institucional (PRI),
ha vivido episodios recientes de violencia y sangre.

Apenas el 28 de mayo fueron desaparecidos y ejecutados siete policías estatales y el 3
de junio fue encontrado el cuerpo de la diputada local de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena), Francis Anel Bueno Sánchez, levantada por un comando el 29 de abril.

El doble crimen se conoció cuando la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
llevaba a cabo una sesión virtual.

Su presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, interrumpió la sesión del pleno para condenar el
asesinato y para exigir al Estado cumplir con su obligación de dar seguridad a los jueces.

Tenemos que decir con contundencia un no a la violencia, tenemos que reiterar que el camino
para resolver las cuestiones tiene que darse a través del derecho y a través de los instrumentos que
un estado democrático establece, y que es obligación del Estado garantizar la seguridad de todas y
todos los ciudadanos del país pero de manera especial, de aquellos quienes con valentía y vocación
arriesgan su vida para proteger los derechos de todas y de todos.

México vivió en 2019 el año más violento en la era moderna, desde que comenzó a llevarse

la lúgubre estadística, con 35 mil ejecuciones.

No las atendió por la sana distancia
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¡Que se b^je, que se b^je!
Queremos hablarle.
Sólo atiendes a la mamá de El Chapo
Así le gritaron los familiares de desaparecidos a Andrés Manuel López Obrador en Xalapa.
Querían que los atendiera.
No puede atenderlos, porque no puedo exponerme ni exponerlos a ellos. Lo lamento.
Es incómoda esta situación de sana distancia. No podemos acercarnos mucho, contestó

ayer... sin cubrebocas y sin sana distancia.

Sindicato y Guerrero
La suspensión de Zulma Carvajal Salgado, subdirectora administrativa del Hospital Regional 1e
de Octubre del ISSSTE y prima de Félix Salgado Macedonio, quien competirá por la gubernatura
de Guerrero por Morena, tiene fondo político.

Apunta al sindicato.
Las protestas por falta de insumos para combatir el coronavirus derivaron en su salida.
Según el protocolo del ISSSTE, no se puede dar a todo el personal el mismo equipo que a un

médico que está en la zona cero y atiende directamente a los contagiados por el virus
El Organo Interno de Control de la Secretaría de la Función Pública, que dirige Irma Eréndra

Sandoval, hermana de otro guerrerense que quiere ser gobernador yes superdelegado, Pablo Amikar,
suspendió a Zulma Carvajal por las presiones de las manifestaciones de médicos y enfermeras.

Detrás de todo está el sindicato, manipulado por... saque usted sus conclusiones.
Vámonos: Del rojo, al naranja y al amarillo. Qué lejos se ve.

albermontmex@yahoo.es (ialbermontmex
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Reedición del Frente

El anuncio por parte de Marko
Cortés, quien confirmó que el
PAN está buscando alianzas con

el PRD y con Movimiento Ciuda
dano rumbo a las elecciones de

2021 no fue tan bien recibido en

ciertos sectores panistas. Si bien
hay coincidencia en que es priori
tario quitarle la mayoría legislativa

a Morena, nos comentan que,
de momento, la dirigencia está
repitiendo los mismos errores que
en 2018, cuando los tres partidos
conformaron el llamado Frente

por México, más por pragmatis
mo político que por construir un
proyecto atractivo para el votante.
Y por ende, temen que el resulta
do de esta potencial coalición no

sea el esperado. Otro problema es
que, al menos del lado panista, las
posibles alianzas a gubernaturas
pasan más por las negociaciones
que lleve cada dirigencia estatal, y
no tanto por el CEN.

Presionan priistas
En el Revolucionario Institu

cional también se agitaron las
aguas. Nos comentan que algunos
grupos disidentes a la dirigencia
nacional, están exigiendo tanto al
líder nacional Alejandro Moreno
como a los gobernadores tricolor
que se definan de cara al inicio del
proceso electoral. A pesar de las

criticas del CEN priista hacia el Go

bierno federal, algunos militantes
con trayectoria consideran que
los mandatarios estatales de su

partido están muy cercanos a la
4T, y que eso terminará afectando
las posibilidades electorales del
PRI, por lo que ya están presio
nando para que los gobernadores
se desmarquen, y que busquen
acercamientos con el resto de los

partidos de oposición. Tiempos
electorales.

Extraordinario en vilo

Los partidos de oposición no
dan su brazo a torcer para la
aprobación del periodo extraor
dinario que solicita Morena en

el Senado para la armonización
de leyes ante la entrada en vigor
del TMEC, sobre todo los legisla
dores panistas. Además de que
advierten que no hay condiciones
sanitarias para sesionar de forma
presencial y que señalan que las
modificaciones requieren mayor
tiempo para su análisis, los blan
quiazules realmente buscan que
también se discuta la aprobación
de una Ley de Emergencia Eco
nómica, algo que de momento no
tiene contemplado el grupo mayo
ritario.por lo que las posturas
siguen alejadas, a pesar de que a
inicios de semana el clima lucía

más favorable.
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PERFILAN ACUERDO
POR SANCION Y LOS
FRENTES DE 'CHEFO'
Los integrantes de la Comisión
Anticorrupción del Congreso
local trabajan a contrarreloj para
lograr el consenso en cuanto
al dictamen referente a las

sanciones por las broncofirmas
y así evitar que ocurra lo de la
semana pasada al llevarlo al
Pleno.

Hasta el momento, en la
parte que le corresponde a
los legisladores, se perfila
un acuerdo para proponer
un dictamen para sancionar
únicamente al secretario

General de Gobierno, Manuel
González, quien podría ser
destituido e inhabilitado por seis
años; mientras que la sanción
en contra de Jaime Rodríguez
quedaría en suspenso
hasta que la Suprema Corte
resuelva de fondo la acción de

inconstitucionalidad presentada
por el gobernador.

Ya otra cosa serán los

cabildeos que estén llevando los
actores políticos de los diferentes
partidos representados en el
Congreso, porque las presiones
siguen a todo lo que dan.

Arturo Bonifacio de la

Garza citó a los integrantes de
la Comisión Anticorrupción

a sesionar este jueves y la
intención es que se apruebe
el dictamen para llevarlo ese
mismo día al Pleno en periodo
extraordinario, el cual podría
aprobarse el día de hoy.

LOS FRENTES DE 'CHEFO'

El alcalde de San Nicolás, Zeferi
no Salgado, comenzó una serie
de acercamientos políticos, unos
que tienen que ver con el rumbo
de su partido a nivel estatal y
otros con movimientos de la

Fiscalía General de Justicia.

Nos aseguran que el edil y
líder del grupo San Nicolás del
PAN ya se está moviendo en bus

ca de posiciones en la Fiscalía
estatal y ya colocó a Eustolia
Yanira Gómez García, quien fue
diputada por Acción Nacional
en la pasada legislatura.

Pero esto no es todo, pues
las ambiciones de "Chefo" en la

Fiscalía que encabeza Gustavo
Adolfo Guerrero son muy altas,
nos comentan.

Y en donde también está

operando el albiazul es en la pro
moción a la alcaldesa de Esco

bedo, Clara Luz Flores Carrales,
con el presidente nacional del

PAN, Marko Cortés, para que sea
considerada como una potencial
abanderada a la gubernatura en
2021, aprovechando que renun
ció al PRI y está posicionada y
con probabilidades muy grandes
de ganar.

Nos dicen que Cortés confir
mó que, efectivamente, Zeferino
la propuso como candidata, pero
también recalcó que hay otros
perfiles.

¿Será que también ya están
tomando en cuenta a Mauricio

Fernández? El exalcalde sam

petrino ya está insinuando un
posible regreso a la arena políti
ca para convertirse en candidato
panista a la gubernatura.

Clara Luz Flores podffftsgt candida#

del PAN para la gubernatura.
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Kema
López

Senadora de la República
@kenlalopezr

La pandemia por el COVID19, ha
dejado sin una fuente de empleo a
más de 12 millones de mexicanos,
ha causado la muerte de más de 17

mil personas en todo el territorio
nacional y cada día se registran
más contagios, sin embargo, hoy
existe un único tema que se con
vierte en el centro de la agenda
presidencial: la entrada en vigor
del TMEC.

Desafortunadamente, lo que
debería ser una prioridad para
el presidente de la República, se
convierte en algo secundario. Ni
la vida, ni la salud, ni la economía

de cada uno de los mexicanos,

parecen importarle al titular del
Ejecutivo federal.

En un país donde el riesgo por
contagios sigue a la alza, las defun
ciones registradas son cada día
mayores, y los servicios médicos
se ven rebasados por falta de me
dicamentos y de infraestructura,
se pretende sesionar en el Senado
de la República para cumplir
solamente con los mandatos del

presidente.

Los senadores del partido ofi
cial, buscan sesionar en un periodo
extraordinario programado para
la próxima semana y aprobar seis
leyes reglamentarias para el TMEC,
esto con el fin de que el próximo 1
de julio entre en vigor el acuerdo
que se tiene con Estados Unidos de
Norteamérica y Canadá.

No obstante, desde marzo de
este año, existen más de cuarenta

iniciativas en materia de reactiva

ción económica pendientes de
revisar, como la propuesta de Ac
ción Nacional que busca estable
cer un Ingreso Básico Universal de
3 mil 207 pesos mensuales para
las personas que no tienen un
ingreso debido a la pandemia. Al
parecer esa y las demás iniciativas
seguirán durmiendo el sueño de
los justos, porque Morena sigue
sin querer llevarlas al Pleno de la
Cámara Alta para su discusión.

Sin duda, el tratado con

EUA y Canadá es esencial para

generar una mayor productivi
dad automotriz, aeroespacial,

electrónica, agroindustrial o
química. El intercambio comer 
cial puede resultar fructífero en
un futuro, sin embargo, hoy lo
que necesitan los mexicanos es
llevar un sustento a sus hogares,
tener salud y sentirse seguros.
Lamentablemente nada de eso

es prioritario para un gobierno
que dice preocuparse por los
que más lo necesitan.

¿Qué se puede esperar de
Morena en el Congreso de la
Unión si solamente actúa a favor

de López Obrador y no a favor de
los mexicanos? En lugar de pensar
en "la foto" de López Obrador con
Trump, deberían de pensar en
lo que más preocupa a este país
que es la salud y el rescate de los
empleos.

El TMEC es un tema impor
tante pero también el rescate de
millones de empleos en nuestro
país, así como la salud de los mexi
canos, sin embargo, eso el grupo
parlamentario de López Obrador
no lo entiende.
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Morena en el Congreso busca un periodo extraordinario para aprobar las leyes reglamentarias del TMEC.
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RED
COMPARTIDA
SHEINBAUM QUIERE
DINERO...MUCHO
Un rudo choque se registro

entre PRD, PAN y PR1 en la
Junta de Coordinación Polí

tica del Congreso de la CD
MX, pues Morena impuso a

toda costa y en grado por demás obsesivo
su mayoría para satisfacer la exigencia
de la jefa de gobierno. Claudia Shein
baum, para llamar a un periodo extraor
dinario de sesiones en donde se deberá

aprobar la ley del presupuesto, a fin de
que lo maneje a su antojo. El diputado
perredista lorge Gaviflo acusó a la mayo
ría del Congreso de pretender legislar a
ciegas, pues aún no ha sesionado la Co
misión de Presupuesto, y por ello, se ca
rece del dictamen respectivo para ser so
metido al pleno virtual del próximo vier
nes. Por lo visto, Morena ha puesto de ro
dillas al Congreso capitalino, a fin de que
renuncie a sus facultades de revisión

presupuesta!.
Luego del gran esfuerzo de la IP

para revisar en mesas de tra
bajo. junto con senadores co
mo Ricardo Monreal, Claudia
Ruiz Massieu y Ricardo Ar

menta, las inquietudes que los organis
mos empresariales elaboraron con res
pecto al Proyecto de Ley de Infraestruc
tura de la Calidad, esta semana resultará
crucial, pues el 19 de junio será la fecha
en que se publique el dictamen de estas
reuniones. Esperan se haga un periodo

extraordinario para votar y analizar di
chas reformas y la realidad es que quedó
demostrado que el argumento que im
pulsaba la Secretaría de Economía, de
Graciela Márquez, de que el nuevo marco
regulatorio era requisito para echar a an
dar eí TMEC. quedó invalidado ¿Hay
tiempo suficiente para analizar las 100
observaciones que los empresarios reali
zaron en un proyecto que, si bien es ne
cesaria una actualización, tampoco hay
prisa por sacarlo?
El senador Martí Batres pide

agregar al artículo 4 de la
Constitución el establecer el

derecho de los ciudadanos a

un ingreso básico universal
para reducir la desigualdad social, man
tener estabilidad macroeconómica, la
demanda de bienes y servicios. Hoy la
crisis elevó el porcentaje de la población
que trabaja en el sector informal y no ti e
ne empleo y seguridad social. Pide forta
lecer la política social y redistribuir el in
greso y asegurar un nivel de vida ade
cuado para el bienestar de los mexica
nos La Ley considerará montos,
periodicidad, mecanismos de entrega y
progresividad de la medida.
PD: Ayer fue la Sesión del Con

sejo de Administración, duró
cuatro horas, y no resolvieron
algo.
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LA RAFAGA

¿QUIEN PODRA COMBATIR EL
CRIMEN ORGANIZADO?

Primero se rumoró que habla muerto el lí
der del CJNG, Nemesio Oceguera, El Men
eho; luego, el presidente, López Obrador dijo
que fue falso; el sábado 13 de junio se dio a
conocer el secuestro del teniente coronel ele
infantería de la Sedeña, losé Guillermo "N,r
V el lunes 15 de junio fue liberado: sin em
bargo, en imágenes se le apreciaban lesio
nes en el rostro. Ayer martes 16 de junio, el
íuez de Distrito del Centro de lusticia Penal

Federal del Estado de Colima, Uriel Villegas
Ortiz y su esposa fueron ultimados a bala
zos en su domicilio en Colima. Del secuestro

del mando militar y del crimen del juezH los
responsables están prófugos de la justicia y
actuaron con toda impunidad. Estos y todos
los casos relacionados en el crimen organi
zado deben ser adarados por la FGR de Ale
jandro Gertz Mañero, asf como por los en
cargados de las insütudones de investiga
ción e impartición de justicia, (SedenaLuis
Cresencio Sandoval); (MarinaJosé Rafael
Ojeda Duran); (SSyPCAlfonso Duras!
Montano) y (GN, Luis Rodríguez Bucio).
SE ESCAPA DETENIDO A POLICÍA
la FGJCDMX investiga la posible colusión
de un agente policíaco en el escape de un
sujeto que fue detenido por robo a transe
únte con violencia. El arrestado logró huir el
D de junio del área de detención de la coor

dinación territorial Izlapalapa 6, de donde
salió esposado y sin que nadie lo viera, a
pesar de contaba con vigilancia en la entra
da principa] de la agencia, por es lo se presu
me que en la evasión hubo participación in
terna. El sospechoso identificado como Die
go de 26 años, llegó al Ministerio Público en
calidad de detenido al ser acusado de haber

asaltado con un cuchillo a un hombre, a
quien le quitó su celular. El individuo fue
capturado y logró escapar.

ENFERMERA AMENAZADA POR TÍA
"Hasta que no te arrastre y te mate pen...",
fue la amenaza que recibió una enfermera
del ISSSTE, por parte de una de sus tías,
quien desde que se enteró que su sobrina
trabaja en un hospital sede de pacientes co
vid19, se ha empeñado en insultarla y hasta
amenazarla con ultimarla. Mientras que
otros profesionales de la salud son recibidos
como héroes cuándo Eegan a su hogar Mar
tha es recibida a cubetazos de agua e inclu
so en una ocasión su tía le echó cloro desde

el primer piso en el inmueble que ambas
habitan, ubicado en la alcaldía Iztapalapa.
Además, la joven de 23 años también ha re

agresiones, pero el acto violento que orilló a
la mujer a denunciar ante la Fiscalía Gene
ral de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México a
su familiar, trie que el pasado viernes, la se
ñalada la amenazó de muerte.
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VALLE DE MEXICO
«T1ZAPAN, LA PETICIÓN
RUBEN PEREZ
La postura de no contraer deuda

y de privilegiar el ahorro, con
gestiones modestas que repu
dien el gasto excesivo, pasan
do incluso si es necesario de

la austeridad republicana a la pobreza
franciscana, parece no tener eco en el go
bierno "morenista" de Afizapán de Zara
goza, encabezado por Ruth Oívera Nieto.
Los mensajes velados del padre de la 4T
son como "llamados a misa" y hasta los
propios beneficiarios de la marca Morena,
quienes bajo ese sello llegaron al poder, se
dan el lujo de no atender el sonido de las
campanas. La alcaldesa, quien en el pasa
do fungió como presidenta municipal de
Tlalnepantia, pero con el escaparate del
PAN, ha recurrido al Congreso del Estado
de México para pedir el apoyo de los dipu
tados, con el fin de contraer deuda, bajo el
argumento, entre otros motivos, del im
pacto que ha dejado la emergencia sani
taria. Si bien es cierto que la pandemia ha
destrozado la economía en general, sin
dejar de lado las vidas humanas perdidas,
los flagelos de esta contingencia han azo
tado con la misma furia a todos los secto

res. y desde ahi vendrán los argumentos
de muchos gobiernos para disfrazar la fal
ta de resultados, amén de operar con los

mismos vicios del pasado.

A RENGLÓN SEGUIDO
ADEMAS de los estragos del Covid en
Naucalpan, municipio que ocupa el tercer
lugar en el número de contagios, seguido
por Nezahualcóyotl y Ecatepec, enfrenta
y padece las atrocidades de la delincuen
cia, pues en la actualidad mantiene una
tendencia sostenida de 145 ejecuciones al
mes, y aunque si bien los homicidios han
bajado poco en comparación con años
anteriores, la realidad es que los crimina
les aún se pasean libremente en las co
munidades... IMPLEMENTADA como es

trategia de alivio en plena emergencia
sanitaria, la campaña de "consumir lo que
se produce en casa", puesta en marcha en
decenas de gobiernos municipales, aún es
una vela encendida que no alumbra,
mientras la cera se consume cada vez

más. Ahora Huixquilucan va con la suya y
la denominó "Haz Paro". La idea es fo

mentar las compras locales, pero con el
cierre de cientos de giros considerados no
esenciales, la que mayoritariamente se
puede comprar es comida, por lo que
aquello de que "no solo de pan vive el
hombre" tiene sumidos en el abismo a los

gobiernos y a los gobernados.
rreportero@yahco.com.mx
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PODER CIUDADANO

CONAPRED: EL COSTO DE LA
NOVATEZ O NULA IDENTIDAD
IDEOLÓGICA

JUAN C. FLORES AQUI NO

El Consejo Nacional
para Prevenir La Dis
criminación, es un ór

gano del Estado, crea
do en el 2003 por la

ley federal para prevenir y elimi
nar la discriminación en nuestro

país. Su actual Presidenta, Móni
ca Maccise Duayhe, fue nombra
da por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, en noviem
bre del 2019.

Como sucede con otros nom

bramientos de la 4T, este también
tuvo como requisito la poca o nu
la experiencia en el área. Si bien
es cierto que sus credenciales
académicas son buenas, su tra
yectoria profesional era práctica
mente desconocida, llegando a
esta estratégica posición, con car

gos de segundo y tercer nivel en
el Instituto Nacional de las Muje
res, en el INE, y en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

Sorprendió que contrario a la
posición ideológica de Morena, se
nombrara a una egresada del
ITAM. No se sabe su madrinazgo o
padrinazgo político, pero segura
mente pronto lo conoceremos. O
que sea parte de las instituciones
del Estado que el Presidente pien
sa son inservibles u onerosas.

Lo que es un hecho, es que
ayer el CONAPRED se hizo pre
sente por fin, muy negativamen
te. Todo inició con la convocato
ria a un foro virtual como debe

ser en estas fechas que desde su
nombre generó polémica: ¿Racis
mo y/o clasismo en México?

¿De verdad la institución que
se encarga de eliminar la discri

minación en México se plantea si
existe una u otra en México? Esto,
cuando uno de los principales
ejes en el discurso del nuevo go
bierno es precisamente que pre
valecen estas dos reprobables ac
titudes que debemos erradicar.

Pero ahí no termino lo peor, en
este foro que contaría con la par
ticipación de la misma Presidenta
del Consejo, Mónica Maccise. A
alguien se le ocurrió invitar, a un
comunicador que hace meses en
uno de sus programas, agravió al
hijo menor del Presidente, con un
apodo justamente racista, clasis
ta, y discriminatorio.

Obviamente, ei foro fue can

celado. Así sigue la curva de
aprendizaje de la 4T, con estos
nuevos funcionarios que ojalá no
nos cuesten demasiado caro,

@floresaqmno
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SIN PROTOCOLO
EL SUEÑO DE ENCINAS
JO EL SAUCEDO
El sueño de Alejandro Encinas,

siempre ha sido ser secreta
rio de Gobernación con An

drés Manuel López Obrador
como Presidente,

En una plática con reporteros de la
"fuente" Encinas narró cómo fue que suce
dió en el cargó a López Obrador al frente
del viejo Palacio del Ayuntamiento.

López Obrador le propuso ser el can
didato a la jefatura de gobierno en 2006,
en lugar de Marcelo Ebrard.

Sin embargo, Encinas prefirió ser "je
fe de gobierno en resistencia", pues pen
saba que AMLO sería Presidente y él se
cretarlo de Gobernación.

Las cosas no salieron como deseaba

Encinas. López Obrador, no fue Presi
dente esa ocasión, como tampoco suce
dió en 2012.

Previo al proceso de 2018, Encinas fue
presidente del Congreso Constituyente
de la Ciudad de México.

Al triunfo de López Obrador, fue electo
diputado al Congreso de la Ciudad de Mé
xico, pero al poco tiempo solicitó licencia.

AMLO lo nombró subsecretario de

Derechos Humanos, Población y Migra
ción de la Secretarla de Gobernación.

Al principio no fueron pocos los que
lo ubicaban para suceder en el cargo a la

titular Olga Sánchez Cordero.
Pero al ver que sus posibilidades eran

nulas, desistió de esa aspiración y cam
bió de estrategia.

Lo que pocos saben, es que usó el car
go como palanca para hacer realidad otro
sueño: gobernar el Estado de México,
donde ya fue candidato. Incluso se ha
alejado de sus tareas más relevantes co
mo el caso Ayotzlnapa y la búsqueda de
los 43 estudiantes desaparecidos.

Lo que se escucha en los pasillos de
Gobernación es que Encinas tiene una
agenda política propia rumbo al go
bierno mexiquense en 2023.

incluso, no es espontánea la presencia
de su subordinada Candelaria Ochoa, titu

lar de la Comisión Nacional para Erradicar
la Violencia contra las Mujeres, en las pro
testas contra el gobernador de lalisco.

Es claro que Encinas se va por la libre,
pero se le olvida que tiene una jefa inme
diata: Sánchez Cordero.

PROSPECCIÓN... La mayoria de More
na, aprobó el dictamen de la iniciativa de la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum en
materia de presupuesto. Pasa al pleno del
Congreso de la CDMX para el viernes.

Twitter: (SJoelSaucedo
sa ucedosjígya hoo. co ni mx
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Ricardo Monreal señala con precisión
defectos de Morena

Ext Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), qne es una
organización y no partido, hay indefinición, indisciplina y, en
el colmo, un padrón interno que no es confiable, en donde ni

siquiera personajes como el senador Ricardo Monreal Ávila apare
cen registrados, pese a ser de los fundadores de ese movimiento.
Dígase lo que se diga oficialmente, el proceso electoral intermedio

para 2021, que servirá de balance para evaluar a] nuevo régimen de la
4T, guber naturas y Poder Legislativo, diputados y senadores, ya arrancó.
Estarán en la ruleta paihica más de 4 mil puestos de elección popular,

a saber: 1S gubematuras, la Cámara de Diputados con SOO legislado
res, 20 congresos locales y m iles de presidencias municipales y regi
durías, Lo que realmente está en juego será la continuidad de este
proyecto de gobierno de la 4T o frenarlo y dejarlas cosas como esta
rán hasta ese momento.

Falta aproximadamente un año, cuando los mexicanos en edad de
votar, algo así como 90 millones de ciudadanos, podamos acudir nue
vamente a las urnas y decidir lo que mejor consideremos para la vida
institucional de este nuestro querido México.
Hicardo Monreal ofreció alejarse de la vida interna de Morena,

incluso ha expresado sus respetos para el líder interino, Alfonso
Ramírez Cuéllar, y para la secretaria genera,! en funciones, Yeidckol
Polevnsky, de guien dice que es una persona honesta a pesar de que
está acusada de malversación de fondos por el mismo Ramírez.
Sin embargo, es tanto el asedio de los medios que Monreal. coordina

dor de la mayoría parlamentaria de Morería en el Senado, se ha visto en
la necesidad de pronunciarse sobre la vida interna del Movimiento y en
lo poco que ha dicho es contundente: Morena cuenta con urna, mayoría
ciudadana favorable, pero con una vida interna deplorable. ;Zas!
Si hoy fueran las elecciones, afirma, Morena ganaría limpiamente

en 12 fobematuias.
Uno de los principales problemas del Movimiento, nos dijo, es la

ausencia del líder, de quien ahora es Presidente de la República y no
se inmiscuye en la vida interna de Morena. Desde finales de 2018 se
debió haber elegido a un presidente o una presidenta y no se ha
podido hacer. Lo mismo sucede en los comités estatales, en donde
quienes dirigen ya se eternizaron y tienen en el cargo más de
cinco años.

Por eso es que Monreal dice con toda claridad que en Morena no
hay definición, pues carece de vida orgánica, de vida institucional y la
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disciplina de un partido.
Ya. veremos, dijo un ciego...
Ya de salida., les cuento que ayer la presidenta del Senado, Ménica.

Fernández Balboa, participó en el foro a distancia Garantía del De
recho de Acceso a la Información en Materia de Género y su
Trascendencia en Tiempos del CovidlS", organizado por el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (INJH).
La senadora llamó a llamó a defender, respetar, promover y garanti

zar el acceso a la información en materia de género, con el objetivo de
que las mujeres tengan mejores herramientas y más derechas para saJir
adelante.

En su disertación, la legisladora destacó qfiie con las reformas en
materia de paridad de género y sobre violencia política contra las
mujeres en razón de género, el Senado y esta legislatura en particu
lar, traían de dejar su propia huella en la conquista de los derechos
de las mu jeres.
Además, indicó que con esas legislaciones, el 1NA1, a través de la vigi

lancia del respeto al derecho de la información, podrá contribuir directa
e indirectamente en el cumplimiento de los principios de paridad y en el
ejercicio de los derechos políticos, para evitar la violencia política en
razón de género.
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EL nuevo presidente municipal de
Coyotepec, Andrés Óscar Monto
ya, rindió protesta virtual desde La
casa del finado Sergio Anguiano
Meléndez. quien falleciera a causa
de COVID19 el 8 de junio. Y aunque
dicen que dio madruguete porque
en sesión de cabildo no se aprobó la
orden del día en la que se le toma
ría protesta ante los integrantes
del cabildo, la ley señala que se
le llamará al suplente, lo cual se
hizo y por eso Cristian Rodríguez
Rodríguez, director del Gobierno
del Estado de México de la región
Tepotzotlán le tomó la protesta
virtual. El nuevo alcalde agradeció
a la familia del difunto Anguiano
el apoyo, prometió dar continuidad
al Plan de Desarrollo Municipal vi
gente y honrar la memoria de quien
fuera su mentor, dijo en esta in
usual y moderna toma de protesta
virtual, provocada por la pandemia
de COVID19, que ha enlutado varios
hogares en Coyotepec. No está fácil
la tarea para Andrés Óscar Monto
ya en Coyotepec, porque la insegu
ridad que reina en este municipio es
verdaderamente alarmante.

El Partido Acción Nacional, criticó
fuertemente al alcalde de Toluca

Juan Rodolfo Sánchez Gómez, por
los despidos en plena pandemia,
bajo el argumento de que las finan
zas están muy lastimadas. El líder
municipal panista Juan Gerardo
Serna exigió a quien alguna vez
fuera su compañero de partido, que
respete los derechos humanos de
las y los servidores públicos muni
cipales, que mantenga la plantilla
de trabajadores, reinstale a los que
fueron despedidos y se evite realizar
descuentos en sus percepciones,
a fin de hacer menos penoso este
trance de la pandemia, para las
familias toluqueñas que dependen
de ellos.

En La 69 Legislatura del Estado de
México agilizan los trámites para in
tegrar el Consejo Estatal Ciudada
no previsto en la Ley en Materia de
Desaparición Forzada de Personas y
Desaparición Cometida por Particu
lares para el Estado de México, en el
correo www.cddiputados.gob.mx. La
convocatoria, fue anunciada hace
unos días por la diputada morenista
Karina Labastida que ha trabajado
fuerte en este tema.

Fecha: 17/06/2020

Página: 7

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 9,212



ESTENTOR POLITICO
Miguel Ángel Casique Olivos

"Mientes, no hay trabajo"y "sólo atiendes a la mamá de El
ühapo"; le gritan a AMLO

Mientras Claudia Sheinbaum, Jefa de gobierno de la Ciu
dad de México, de manera irresponsable, asegura que entre
ayer 15 y el 21 de junio, la gran Metrópoli entrará en un pe
riodo de "transición ordenada y gradual"hacia el color naran
ja del semáforo, como si esto fuera ir al mercado y comprar
naranjas o como sea fuera cambiarse de calcetines, obvia
mente respondiendo, acatando y siguiendo las órdenes reci
bidas desde Palacio Nacional; mientras esto pasa, las cifras de
muertos y de contagios en el país aumentan.
También, mientras el mandatario nacional sigue con sus

giras por varios estados del país: ayer en Veracruz, hoy martes
por Tlaxcala, en Puebla el miércoles, el jueves por Pachuca
y el viernes en Morelos, las protestas se han incrementado,
tan sólo ayer, en Xalapa, se realizaron dos; la primera fue de
familiares de desaparecidos, campesinos y amas de casa, que
reclamaron a AMLO escuchar y atender peticiones; incluso,
ahí se escuchó el grito de la voz de una mujer que al seguir
el automóvil con el presidente en su interior, que le espetó:
"sólo atiendes a la mamá de El Chapo".
Por los materiales en video y fotografías, a los manifestan

tes se les veía enardecidos y muy enojados, los familiares de
personas desaparecidas le reclamaron al mandatario que ba
jara de su vehículo y que escuchara el caso, pero como no
hubo respuesta, el grito de la mujer vino; sin embargo, con
los rostros de sus familiares en cartulinas y el enojo, tuvieron
que ver cómo el vehículo presidencial se retiró sin ser escu
chados por quien dice que primero están los pobres.
Una segunda protesta se dio en Palacio de gobierno, don

de al menos unos 200 mexicanos le gritaron al presidente
que "miente y que no hay trabajo ni comida". Mientras López

Obrador se había encerrado en un fuerte dispositivo de
seguridad donde dio su conferencia mañanera, en la co
nocida Plaza Lerdo, frente a Palacio de Gobierno, los incon
formes denunciaban que AMLO ha ignorado la solicitud de
apoyo alimentario para miles de familias, veracruzanos que
se quedaron sin ingresos por la pandemia. De igual forma
denunciaron como falsas las promesas de Obrador de crear
nuevas fuentes de empleo, por lo que plantearon la instru
mentación urgente de un programa nacional de generación
de empleos.
Por eso, la protestas del lunes en Veracruz le pegan más a

la supuesta popularidad de AMLO que cada vez más va a los
suelos con un 47% de aceptación; pero más allá de esto, se
refleja y se ve una población inconforme en todos los ámbi
tos y por el otro lado a un presidente provocador y sordo al
no escuchar las demandas y necesidades.

El climax no político...

Y quien también, prácticamente en toda su administra
ción, ha tenido oídos sordos hacia sus gobernados, es el
mandatario priista Ornar Fayad, pues también ayer fue de
nunciado por una manifestación que encabezó la líder so
cial, Guadalupe Orona Urías, porque el gobernador se ha ne
gado a implementar un programa alimentario que beneficie
a los hidalguenses afectados por la pandemia. La misma re
ceta federal, Fayad Menesesy la mayoría de sus ayuntamien
tos insistieron a la población para que permanezca en casa,
pero ni una despensa están dispuestos a entregar a todos
los que se han quedado sin empleo; los priistas ven la tem
pestad y prefiero mojarse, ahí esta también el mexiquense
Alfredo del Mazo y el oaxaqueño Alejandro Murat, fieles a
la política mentirosa y demagógica de la Cuarta Transforma
ción. Por el momento, querido lector, es todo.
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r * 1¿SERA? I
Contra el reloj
Casi es un hecho que el Senado lleve a cabo un periodo
extraordinario entre el 23 y el 25 de junio para aprobar
seis leyes ligadas al TMEC que, se supone, colocará a
México con mejores posibilidades de competir conEU
y Canadá. El tiempo apremia, pues la entrada en vigor
del tratado comercial está fijada para el 1 de julio, y el
senador morenista Ricardo Monreal impulsa las sesio
nes. Pero entre la IP hay dudas de que se puedan resarcir
inconsistencias observadas, por ejemplo, enlaLey de
Infraestructura de Calidad, señaladas en más de 100
comentarios, durante ocho horas de trabajo, en cuatro
mesas. Ojaláy no se esté preparando un documento al
aventón a solicitud de la secretaría de Economía, Gra
ciela Márquez. ¿Será?

Inició la cuenta regresiva
Elbanderazo de salida rumbo a la madre de todas las
elecciones está dado; lo dio el mismo Presidente la
semana pasado. Dicen que a pesar de que hay varios
estadosymunicipios pintados de guindaMorena, los
panistas se sienten seguros en la contienda por Nuevo
León, en donde según sus datos, comienza a despuntar
el senador Víctor Fuentes, acompañado por el diputado
Alfonso Robledo, en el municipio de Guadalupe. Y
precisamente en ese contexto, el PAN convocó al PRD
y a Movimiento Ciudadano a conformar un frente para
ir por la mayoría del Congreso. En un inicio, los del Sol
Azteca y el movimiento naranja pidieron calma, pero
muchos en el blanquiazul piensan que es cuestión de

tiempo. ¿Será?

Cruz Azul no deja de ser noticia
Hay una noticia buena y otra mala par a Alfredo Alvar ez
Cuevas: la buena es que un tribunal federal ordenó
desbloquear' 28 cuentas bancadas de la Cooperativa La
Cruz Azul. La mala es que sus cuentas personales siguen
congeladas por la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) que dirige Santiago Nieto, por el tema de las
empresas fachada, con un monto que puede alcanzar los
300 millones de pesos; nos dicen que la UIF entregará
más documentación para que sigan bloqueadas. Por
cierto, la contratación de despachos jurídicos naciona
les e internacionales de prestigio están costando una
millonada a los cooperativistas... muchos esperan que
los honorarios no vayan a estar inflados (también),
conociendo al dirigente. ¿Será?

Por el camino correcto
Las autoridades que se están colocando a la cabeza en
la era Covid son las de Quintana Roo. Allá pasaron ya
de lafase de la fuerza pública conPolicíayEjércitopara
cuidar que la gente respetara protocolos y medidas de
higiene y distancia, a una política pública de orientación
y reeducación que pretende, según dice el gobernador
Carlos Joaquín, generar una nueva cultura de resilien
cia que vuelva más aptos a los ciudadanos para convivir
con el Covid19 que, dicen los científicos, puede que
haya llegado para quedarse. ¿Será?
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Yo soy responsable

Ser diferente no es ser mejor o peor
AlíredAdler

Todas las teorías sobre las conspi
raciones de las malvadas élites, te
rrícolas o extraterrestres, para es
clavizar a la humanidad, revividas

en el imaginario colectivo ante la pandemia
del Covidl9, tienen como objetivo principal
ocultarnos que llevamos siglos, si no es que
milenios, siendo esclavos de cualquiera que
sepa explotar nuestra necesidad de agradar
a los demás.
Nuestras vidas están dedicadas a cons

truir un yo artificial que convenza, primero
a nosotros mismos, de que somos lo que los
otros consideran que debiéramos ser, para
obtener la ansiada recompensa: acepta
ción, validación, valoración, reconoci
miento, amor y, en general, aquello que
afectivamente necesitamos para sentirnos
felices y seguros.
Ese yo falso se llama máscara. Tan iden

tificados estamos con ella, que cuando tra
tamos de autodefinirnos solo enumeramos
las características que le hemos dado a esa
cubierta, pero en realidad somos unos des
conocidos para nosotros mismos. Incluso
quienes se revelan ante las exigencias fami
liares o sociales están lejos de conocerse,
pues siguen buscando fuera sus referencias
de identidad, en grupos que representan lo
contrario a lo que se espera de ellos.
La falta de contacto con nosotros mismos

nos crea una sensación casi permanente de
vacío, la llamada angustia existencial, que
le resta sentido a la vida, pero continuamos
buscando fuera lo que ya tenemos dentro.
Esta aparente terquedad es enrealidad un

condicionamiento, una programación, que

debemos a la "educación de la recompensa",
llevada más allá de su utilidad, hasta conver
tirla en una forma tóxica de convivencia con

otros y con uno mismo.
Desde que nacimos, nuestros padres se

relacionaron con nosotros imponiéndonos,
en palabra y ejemplo, la mayoría de las ve
ces contrapuesto uno con otra, modelos de
pensamiento, sentimiento y conducta de
acuerdo a lo que consideraban que debía
mos ser. Si lo hacíamos bien nos daban una

recompensa, si lo hacíamos mal un castigo
o hasta golpes. En la escuela encontramos el
mismo modelo.
Debíamos ser niños obedientes, tran

quilos, cumplidos, limpios, muchas veces
callados, listos, bien portados y agréguele.
En la medida en que íbamos cumplien
do con estas características, nuestros pa
dres y maestros nos daban un premio o un
castigo, generalmente acompañados de
expresiones emocionales de aceptación
o rechazo, lo que equivalía en nuestro en
tendimiento a ser o no amados. Es decir, la
gran carga emocional de la recompensa es
el amor. O sea, es la vida o la muerte lo que
está enjuego.
La recompensa es el primer método, ló

gicamente necesario, para impulsar a un
niño a aprender, pero lo que hemos hecho
como sociedad es perpetuar este sistema de
aprendizaje hasta la edad adulta, de manera
que creemos que aquello que necesitamos
siempre provienen de los demás, y por tanto
las reglas, los cánones y las condiciones para
obtenerlo.
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Elecciones sin partidos

Ante las elecciones más importantes
en la historia del país, los partidos po
líticos viven una etapa de suicidios.
Las contradicciones, pleitos y hasta

divisiones al interior de los institutos políticos
del país dejan al electorado en total indefensión.
El partido en el poder, el que fundó el Presi

dente de la República, no tiene cabeza. El "pre
sidente interino", figura inexistente en sus esta
tutos, no tiene amor al partido. Llegó a Morena
con la firme convicción de alcanzar un cargo de
elección popular, luego de presidir El Barzón,
donde no le fue nada mal. Y ese amor por los
recursos le movió militar en Morena y después
encabezarlo, manipulado por Bertha Luján lue
go de un fallo muy oscuro del Tribunal Electoral.
Ramírez Cuéllar dijo aloscuatro vientosque le

había impuesto una auditoría a la anterior presi
dentadelpartido,YeidckolPolevnsky,cuandoen
realidad, esta fue quien solicitó la auditoría para
aclararlosrumoresyacallarlasdescalificaciones.
Al respecto, el presidente Andrés Manuel

López Obrador recomendó que en caso de que
existan evidencias de corrupción de Yeidckol
Polevnsky durante su paso por la dirigencia
de Morena se deben presentar denuncias ante
las autoridades.

El PAN, la supuesta segunda fuerza electoral,

ahora está a punto de dividirse y no sólo por la
posible candidatura de su líder nacional Marko
Cortés a la gubernatura de Michoacán, donde,
de concursar él, muchos panistas aseguran que
perdería sino porque se debaten entre apoyar
a El Bronco en Nuevo León o dejarlo solo con
la bronca de desvío de recursos, por lo cual,
aseguran los regiomontanos, el propio gober
nador mandó quemarla tesorería del estado.
El PAN no ata ni de sata, y ante las elecciones

carece de candidatos fuertes y de argumentos
sólidos.

El PRI, la tercera fuerza electoral del país, no
llega en ninguna encuesta al 10% de las inten
ciones del voto y deberá aliarse con cualquier
otro partido para no perder su registro en cier
tos rincones del país donde nada quieren saber
de sus militantes.

El liderazgo de Alejandró Moreno pareciera
no saber para dónde voltear, si para crear una
coalición con la oposición o colocar a algunos
de sus alfiles en Morena, bajo un esquema de
alianza electoral. Las opiniones se dividen y
pareciera aproximarse una nueva salida masi
va de militantes.

El único partido que no se ha debatido entre
discusiones internas es el PRD, que dedica su
tiempo y su esfuerzo en reconstruir su instituto

y guardar las formas y las leyes ante unas elec
ciones que le resultan importantes por el cúmu
lodeoportunidadesparareactivarsupresencia
nacional y alcanzar cargos de elección popular
con influencia política.
El resto de los partidos políticos le harían un

bien a México si desaparecieran, ya que no es
tán exentos de divisiones internas. Molimiento

Ciudadano ya no sabe qué hacer con el gober
nador de Jalisco, que cada día tiene mayores
problemas y tiene un pie en la calle.
Y así como MC, queyahabía desaparecido ofi

cialmente, están los que sólo absorben recursos
y carecen de fuerza, de ideologíay de identidad
La irresponsabilidad de los partidos políti

cos, su división interna y su falta de liderazgo
confunden a la población a la hora de estar fren
te a las urnas. Habrá que pedirle al desprestigia
do INE que actúe al respecto y deje de apostarle
a la destrucción de la democracia.
PEGA Y CORRE.  El Presidente Andrés Ma

nuel LópezObradoranundóquelasemanapióxi
ma se dará a conocer un fraude por 48 mil millo
nes de pesos en las llamadas factureras, donde
uno de los responsables de este fraude es Samuel
Garda, el gran facturero del país, y que ahora
quiere ser gobernador de Nuevo León... Esta co
lumna se publica los lunes, m iérco lesyviernes.

Fecha: 17/06/2020

Página: 7

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

Ángel Álvaro Peña

Costo: 29,918

Página 4 de 8



Macron y el mensaje a la nación

Sus apariciones públicas tienen siem
pre una razón de ser, están ligadas
a la coyuntura o son motivo para un
anuncio que amerita la presencia del

Jefe de Estado. Se sabe que cuando el presi
dente de Francia, Emmanuel Macron, dirige
un mensaje a la nación es porque algo relevan
te dará a conocer.

Desde su despacho del Palacio del Elíseo,
con los jardines de la sede presidencial como
escenografía, el mandatario galo anunció
este domingo que su país daba un importante
paso hacia adelante en el proceso de descon
finamiento y regreso a una nueva etapa de la
normalidad.
Con cerca de 30 mil muertos registrados

por Covid19, Francia ha reducido el ritmo
del contagio a tal grado que su territorio ha
sido declarado zona verde. Por ello, anun
ció Macron, los alumnos de todos los niveles
regresarán a clases a partir del lunes, bares
y cafés han reanudado plenamente sus ac
tividades y serán permitidas las visitas a las
residencias de adultos mayores, además de
que han sido reabiertas las fronteras con las

naciones de la Unión Europea.
La apuesta de Emmanuel Macron es alta y

con posibles implicaciones políticas. Si bien
su discurso ha sido conciliador a lo largo de
toda esta crisis y las medidas adoptadas para
el rescate de los sectores productivos afec
tados por la pandemia han implicado una
inversión pública de más de 500 mil millo
nes de euros, la inestabilidad interna que ha
provocado la aparición del Covid19 podría
cobrarle factura.
En las últimas dos semanas, Francia ha

registrado una serie de manifestaciones, en
ocasiones violentas, en contra del racismo y
para exigir mejores condiciones en el sector
salud. Nada que otras naciones europeas o
en Estados Unidos no se haya vivido quizá
como el escape de una sociedad que expresa
de esta forma el hartazgo después de un largo
encierro.

Sin embargo, en el caso de la nación gala,
la estrategia gubernamental pasará por el
termómetro electoral, ya que el próximo 28
de junio se llevará a cabo la segunda vuelta de
las elecciones municipales en más de 4 mil lo
calidades en las que no se pudo culminar con

el proceso celebrado el pasado 5 de marzo.
Los comicios que se llevarán a cabo el do

mingo de la próxima semana, si bien tienen
un alto ingrediente local y ante los cuales se
espera una escasa participación, significarán
un primer parámetro para medir el impacto
de la estrategia sanitaria, política y económi
ca de uno de los presidentes que con más se
riedad y temple han enfrentado la pandemia.
Segundo tercio. En lo que va de la con

tingencia, el presidente Emmanuel Macron
ha dirigido únicamente cuatro mensajes a
la nación. En esta última alocución, la del
domingopasado, logró reunir a 23.6millones
de telespectadores, lo que representó más del
85% de la audiencia. Si nada grave sucede,
la próxima aparición del presidente galo en
cadena nacional será el 14 de julio, día de la
fiesta nacional francesa, en la que ya es una
tradición que el Jefe de Estado hable a sus
gobernados.
Tercer tercio. Administrar el uso de la

palabra es una estrategia de comunicación
política utilizada por muchos estadistas. De
esta forma, se evita el desgaste, su voz es más
escuchaday su mensaje tiene mayor impacto.
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El Senado, a contrarreloj por las leyes secundarias al TMEC

La sesión virtual de la Comisión Per

manente de este día promete estar
calientita.

Se esperaba que hoy los partidos
políticos pudieran aprobar la realización de
un periodo extraordinario para aprobar las
leyes secundarias al TMEC.
Pero por lo que se ve no será así.
El PAN advirtió ayer que no votarán a favor

del extraordinario, básicamente por tres cues
tiones : porque Morena se ha negado a apoyar
a las familias en la pandemia, porque no hay
condiciones para sesionar presencialmente y,
la más importante, porque desconocen qué es
lo que se va a votar.
Es decir, según el PAN, no hay dictámenes

para votar y la ley establece que los periodos
extraordinarios solo serán convocados para
votar dictámenes aprobados en las respecti
vas Comisiones Legislativas.
Son seis leyes que se deben votar y aprobar

antes del primer día de julio, fecha en la que
entra en vigor el TMEC.
Estas son: Ley de Protección a la Innova

ción Industrial, Ley de Infraestructura de
la Calidad, Ley de Impuestos Generales de
Importación y Exportación, que son de nue
va creación, más reformas a laLey Federal de
Derechos de Autor, al Código Penal Fede
ral en materia de grabación no autorizada de

obras cinematográficas y a la Ley Federal de
Variedades Vegetales.
De esas seis, en por lo menos dos sí ha habi

do consultas con el sector empresarial.
Se trata de la Ley de Protección a la Inno

vación Industrial, dirigida básicamente al
sector saludy a la investigación farmacéutica.
De acuerdo con la iniciativa presentada por

Morena y sobre la cual ya opinaron los repre
sentantes del sector de la iniciativa privada,
la ley regulará los acuerdos que en la materia
firmó México con EU y Canadá.
Por ejemplo, México está obligado a com

pensar a las empresas de Canadá y EU por
los retrasos en el otorgamiento del registro
sanitario.

Cuando la Cofepris exceda de los términos
de ley para otorgarlos, deberá compensarse
al solicitante con ajustes en la vigencia de la
patente del medicamento objeto de la autori
zación comercial.

Respecto a la protección de una patente "el
TLCAN ya obliga a México para que, durante
cinco años, después de otorgado un registro
sanitario, ninguna persona diferente a la que
efectuó la investigación pueda emplear esos
mismos datos para solicitar una autorización
comercial/registro sanitario.
"El TMEC introduce medidas para reforzar

esa proteccióny aclarar su alcance, las cuáles

tendrán que adoptarse en la legislación na
cional, a mas tardar en 2025. Hasta entonces,
México está obligado a seguir protegiendo los
datos clínicos, en términos del TLCAN actual".
Otra de las leyes que se discutirá es la Ley

de Infraestructura de la Calidad y que im

plicará la abrogación de la Ley Federal sobre
Metrología y Normalización.
Dicha ley pretende, de acuerdo a los com

promisos asumidos por México en el TMEC,
"fijar y desarrollar las bases de la política na
cional de calidad en el ámbito de la Infraes
tructura de la Calidad, a través de las activi
dades de normalización, estandarización,
acreditación, evaluación de la conformidad
y metrología, promoviendo el desarrollo
económico y la calidad en la producción de
bienes y servicios.
Los organismos cúpula del empresariado

mexicano ya hicieron sus observaciones a esta
iniciativa, que serán incluidos en el debate.
Pero hasta el momento, efectivamente no

hay dictámenes para discutir o votar y ello
hace imposible que se pueda pactar un perio
do extraordinario.

Ricardo Monreal tiene 10 días para que
los dictámenes aparezcan, sean votados en
Comisiones y después llevados a una sesión
plenaria, hasta hoy imposible.
Aver.
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Batres y el PAN se quedarán chiflando en la loma

Es una guerra.
Mayúscula, aunque no trascienda.
La lucha por el poder en el Senado

de la República tiene muchos esce
narios todos los días a toda hora.

Tratemos de explicar:
Por una concesión de Ricardo Monreal, el

polémico Martí Batres presidió ese cuerpo
legislativo durante el primer año de la actual
Legislatura.
Quiso reelegirse.
Pero abrió su juego con ataques a Mon

real y fue necesario hacer otras negociacio
nes: con el poder, las demás bancadas, con
los partidos, con cada uno de los senadores.

Batres no tuvo consenso y así se buscó una
candidatura de consenso.

Las negociaciones favorecieron a la tabas
queñaMónicaFernández, sin duda conlínea
a Palacio Nacional y actitud conciliadora.
Su trabajo ha sido impecable aun en la pan

demiay prepara el final de su tramo con diálo
go abierto hacia adentro y hacia afuera.
No nada más con sus correligionarios del

Morena, sino inclusive con gobernadores de
todo signo.
NUEVO FRENTE PANISTA

Pero el tema se ha encendido una vez más.

Desde septiembre del año pasado, sin resul

tados para su causa, ha tratado de alebrestar a
la gallera de muchas formas.
Una es desprestigiar la labor de Mónica

Fernández y por supuesto con críticas al lide
razgo de Ricardo Monreal.
El espacio no permite dar mucha infor

mación, pero vayamos a un tuit contra Mon
real difundido de Batres el pasado 13 de
junio alas 14:36horas:

"Apropósito de canibalismo: a miyaotr@s
tres compañer@s nos persiguió hasta expul
sarnos de la Mesa Directiva no una supuesta
"izquierda radical", sino un senador que hoy
dice que "quiere conciliar"alpaís".
Pero la lucha por el Senado no nada más la

dan Batres y el grupo duro de Morena, hoy
en desventaja por la presidencia del partido y
devaluada por los ac tos de corrupción atribui
dos a Yeidckol Polevnsky.
También están los panistas en abierto recla

mo por la presidencia del Senado.
Hace un año fue mucha concesión darles la

Cámara a través de Laura Rojas, pero ahora
se ve imposible.
Monreal se ha fortalecido y tiene para dej ar

a Batres y al PAN chiflando en la loma.
El próximo presidente será de Morena,

hombre y, si me apura, poblano.
DESUNIÓN OPOSITORA

1. Usted lo leyó aquí el miércoles 10 de junio
con el título El imposible frente electoral
opositor.
El principal opositor es, dijimos, elpanismo

de Marko Cortésy de preferencia sin el PRI.
Dante Delgado, señalamos también, pre

fiere salir a cazar liderazgos regionales para
suMC.

Ayer se oficializó: el PAN hizo el ofrecimien
to con la exclusión tricolor, MC declinó y sólo
le queda elperredismo.
Y 2. Es incuestionable el valor de Ricardo

Salinas Pliego.
El presidente del Grupo Salinasyde TV Az

teca ha sido consistente y, a pesar de críticas,
expone con libertad su opinión.
Ha exhortado a los mexicanos a aprender

a vivir con el virus y a dejar miedos en tanto
aparecen curay vacunas.
Salinas Pliego refuerza su posición con un

llamado:
"Los mexicanos necesitamos discutir ideas e

ir afondo. Se puede o no estar de acuerdo o en
desacuerdo, pero analicémoslo de verdad".
Es un debate hoy ausente, al menos desde

la esfera pública, y por eso tanto cuestiona
miento a los informes y acciones oficiales.
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• José Ignacio Peralta ve pudrirse Colima y no parece
hacer mucho. Policías descuartizados, diputada desa
parecida y asesinada y la renuncia de su secretario de
Seguridad fueron el preámbulo para el asesinato a ba
lazos del juez federal Uriel Villegas Ortiz. Pero estos
hechos ocurridos en las semanas recientes no lo son
todo: lleva meses, años, el incremento de la violencia
y la inseguridad. Algo debe hacer el gobernador por
su estado, que se le escapa de las manos.
•¿Gabriel García fue sorprendido? Raro. Resulta que
en columnas periodísticas se difundió que Alejandro
del Valle [banquero vinculado a Carlos Cabal Peniche,
otrora emblema del salinismo qué sacrilegio] y Artu
ro Montiel ahora trabajan codo con codo con el respon
sable de los programas sociales de la 4Ty del presidente
López Obrador para establecer las sucursales del Banco
del Bienestar. García dice que "ni los conoce" y que a Del
Valle en todo caso lo habría contratado Hacienda, vía su
poderosa y "todocontratante" Oficialía Mayor...
• Alejandro Encinas no se anduvo por las ramas. El
subsecretario de Derechos Humanos de Segob se
reunió con familiares de víctimas desaparecidas,
quienes le pidieron la destitución de Mara Gómez,
presidenta de la Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas (CEAV). Aunque Mara es muuuy cercana a
la secretaria Olga Sánchez Cordero, Encinas le envió
al Senado la petición de quienes mantienen una
protesta afuera de Palacio Nacional. Una raya más al
tigre (de la CEAV) que no da una.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos
a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de
Publimetro.

Fecha: 17/06/2020

Página: 2

Area cm2: 108

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,867

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Covid, un
suceso

que lamas
olvidare

REALIDAD

Josefina Vázquez
fVIota
Senadora

de la República
"Todo empezó cuando mi
esposo y yo presentamos
tos seca y síntomas de res
friado. Luego de tres días,
tuvimos temperatura al
grado de dormir en el sue
lo para tratar de que bajara.
Sin fuerzas y sin poder in
cluso hablar, nos tirábamos
al suelo a esperar que bajara,
pues ningún m edicamento
la disminuía". Éste es el tes
timonio de la señora Cris
tela Alvarado, con 58 años,
que vive en Atízapán de Za
ragoza, Estado de México,
y que es sobreviviente del
Covid19. Cristela cree que
se contagió en la recaudería
que atiende junto con su es
poso por la cantidad de per
sonas que asisten y que no
pudo cerrar debido a que la
mercancía se echaría a per
der. Aunque también con
sidera que pudo haber sido
en la Central de Abastos,
donde acuden diariamente

para surtirse, y que como

fue sabido, se dio un fuerte
brote. "Acudí a consulta mé
dica en dos ocasiones al ver

que las molestias empeora
ban, entonces el doctor me
ordenó realizarme la prue
ba del coronavirus. Fui a un

laboratorio particulary, tras
cinco días de esperar los re
sultados, empeoró mi salud.
Tenía más dificultades para
respirar e incluso, de tan
fuerte que era la tos, comen
cé a sangrar. Mi nieta reco
gió mis resultados que die
ron positivo, y de inmediato
me trasladé una clínica del

IMSS, donde llegué sin po
der respirar por mí misma.
Estuve internada semanas,
fue desesperante y frus
trante todo lo vivido. Dia

rio veía como llegaban más,
y más enfermos por Covid,
pero lo peor, era el número
de personas que morían. A
mis familiares les informa

ron que era neumonía a pe
sar de contar con la prueba".
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Orame! Tbrrcshasido uno de los

infhiencers más polémicos de los últimos
años, conocido por salir con diversas figuras
del espectáculo y noticias. Las redes le
dieron cobijo en los peores momentos de
su carrera donde, aunque él asegure que el
es creador de todo su éxito, " existen más de

4 personas que lo hicieron lamer la fama de
manera cercana.

Oriundo de Chihuahua Chihuaha

un regio que aparentemente se siente
de la gran ciudad cuando ¡solo conocía
las discadas o cervezas entre amigos. Se
aprovechó de las cabezas más importantes
de ese estado para poder crear su canal
El Pulso de La República donde él
sigue siendo el estrella pero nunca le
dio importancia a todo su equipo. Un
Youtuber que se vende al mejor postor
día con día, no tiene título de periodista
y mucho menos de comunicólogo sin
embargo se siente de alta alcurnia

tratando de ligar con diversas conductoras
de ForoTv para no pasar de moda.
"Standupero" en decadencia que vende

chistes, ataques o publicaciones a quién
mejor le pague; Las campañas es su negocio
y no le importa cobrar millones de pesos
por engañar a las audiencias con sus
"speedis" llenos de falsas promesas.
Crítico de el actual gobierno ylamebotas

de los que quieren de regreso a saqueadores
del país; es uno de los cientos de influencers
que buscan pagar su casa, boda, viajes o
negocios a costa de todo México.
Chumnl Torres es la putrefacción total

del sistema envuelta en papel de oro con
moñito rojo que a nadie le importa y solo
unos cuantos incautos piensan que tiene
la verdad absoluta cuando ni él conoce su
misión en redes sociales.

Conoció de manera espontánea la fama
y sigue pensando que todo México se
arrodilla a sus pies.
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MAESTRO, CRITICAN A AMLO POR NO BAJAR
DE SU AUTO ANTE QUEJOSOS EN VERACRUZ.
Hizo bien y respetó la sana distancia: la foto
muestra que entre casi 40 personas había 7 en
primera fila sin cubrebocas.
Según LópezGatell, el Covid19 seguirá ac
tivo por varios años aquí y en el orbe.
Parafraseando a Radio 620, lamentablemente
es el virus que llegó para quedarse,,.
México y EU extendieron el cierre parcial de
su frontera hasta el 21 de julio.
Más vale, con casi 117 mil muertos allá y casi
18 mil acá no puede haber fiesta.
Obrador celebró la liberación del general Jo
sé Guillermo Lira, secuestrado en Puebla.
Lo preocupante es que si eso le pasa a un ofi
cial de alto rango, qué se esperan militares de
menor peso.

A don Andrés te pareció extraordinario que

el lunes sólo ocurrieran tres homicidios en

Guanajuato.
Mucho más extraordinario será cuando se re

gistren tres asesinatos en todo el país.
El Conapred canceló un foro sobre racismo
y clasismo porque estaba invitado Chumel
Torres.

El racista número 1, un descerebrado capaz de
burlarse de niños y ancianos.
Murió en Nicaragua Edén Pastora, el exCo
mandante Cero.

Héroe del asalto que hizo triunfar a la revo
lución sandinista, después repudiado por su
traición a la misma. (Y hay otro traidor que si
gue gobernando en Managua).
Gurú, ¿la frase del día?
Al mal tiempo, buen cubrebocas...
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NO PASA UN DÍA SIN QUE UN
POLÍTICO DEJE DE OPINAR

Sistemáticamente se utiliza la politi
quería para tratar el terrible tema del
Covid19. Aprovechándose del drama,
infinidad de voces se refieren a Jas cues

tiones electorales, a descalificar y buscar
siempre beneficios partidistas.
No pasa un día sin que algún político,

casi siempre ignorante y pasional, opine,
proponga y ofenda.
Hay quien está pensando en medirla

riqueza de los mexicanos, otros en cam
biar las leyes y no falta quien acuse sin
mayor prueba a sus opositores.
No es el momento de una conducta

tan negativa, como la de sacar raja polí
tica con el drama nacional, todo debería
orientarse para enfrentar la pandemia,
apoyar a los más desprotegidos, y buscar
la manera de que el impacto económico
sea menor para todos; regalar despen
sas o dar apoyos económicos no debería
provocar actitudes proselitistas. Quien
quiera hacer el bien, que lo haga sobre
la base de no pretender "llevar agua a su
molino".

La solidaridad es lo que más se recla
ma en estos momentos; desprenderse de
lo que se tiene para ayudar a los que me
nos o nada poseen. Todo, insisto, pen
sando en que salgamos lo más rápido
posible del inédito conflicto en que nos
encontramos, en donde lo más valioso,
que es la vid a, está en riesgo permanente.
BASTA de politiquería barata.
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TIENE CAPACI DAD DE CONVOCAR A

ALGUNAS RESURRECCIONES

Si el coronavims mata, como está cien
tíficamente comprobado, también tiene
capacidad de convocar a algunas resu
rrecciones. En México, por ejemplo, ve
mos flotar el espíritu de John Maynard
Keynes. Una advertencia obligada: Desde
1980, en Palacio Nacional se clasificó co
mo libro maldito las copias de Teoría Ge
neral del empleo, el interés y el dinero. En
Palacio Nacional estaba instalada la Se

cretaría de Programación y Presupuesto
(SPP). Ahí se incubó La familia feliz, que
se mudó a Grupo Compacto y terminó co
mo Generación del cambio.

La SPP produjo tres presidentes al hilo,
los tres reprogramados en universidades
de los Estados Unidos: Estos desecharon

las ideas de Keynes y adoptaron como li
bros de cabecera los manuales de Milton

Friedman: Libertad de elegir, teoría de
la función del consumo, etcétera. Ahí co
menzó el corrido del Estado neoliberal

mexicano. Remolón ahora, cuando se le

invita a retirada. Es absolutamente pro
bable que algunos Estados de Europa, que
no abandonaron, sino profundizaron, el
Estado de bienestar, se gratifiquen del
acierto de sus viejos conductores de cara
al espantoso paisaje que nos está dejan
do el Covid19 en el resto del mundo occi

dental. El primer párrafo de esta entrega
amerita una acotación: La invocación a

Keynes no corre a cargo de Los hombres
del Presidente ni del presidente mismo;
de por sí satanizado como populista.
Reminiscencias del Estado de bien

estar no las trae a México la Comisión

Independiente para la Reforma de la Fis
calidad Corporativa Internacional, algu
nos de cuyos gestores e investigadores
proponen acciones alternas a las acedas
recetas neoliberales. En esa nómina apa
rece un viejo conocido de México: Joseph
Stiglitz, Premio Nobel de Economía200L
Algunos de la cuarta transformación de
bieran buscar y leer su ensayo sobre el
Tratado de Libre Comercio de América

del Norte, en el veinte aniversario de es
ta declaración de capitulación mexica
na y la devastación del campo mexicano.
A reserva de volver al tema, adelantamos
que, a la luz de los destructivos impac
tos del coronavirus en la economía in

ternacional, los talentos de la Comisión
Independiente salen al paso a la aberran
te sugerencia de, en nombre de la auste
ridad, reducir el gasto del Estado para
remontar la emergencia. Por lo contrario
proponen gravar los beneficios extraordi
narios en sectores oligopolizados, cuyas
ganancias van a dar a los paraísos fiscales.
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